
RUU SAPU JAGAT

PANEN KRITIK
PENDIDIKAN

B. PGRI

 n RUU Sisdiknas yang diajukan oleh 
pemerintah merupakan bentuk 
Omnibus Law regulasi di bidang 
pendidikan karena mengabungkan 
tiga undang-undang, yakni UU 
Sisdiknas, UU Guru dan Dosen, 
serta UU Dikti.

 n Kendati masuk kategori Omnimbus 
Law agar pendidikan diatur dalam 
satu norma undang-undang, 
ternyata RUU Sisdiknas ini tidak 
mengakomodasi poin-poin dalam 
undang-undang lain yang terkait 
pendidikan.

 n Seperti UU Pondok Pesantren, UU 
Pendidikan Kedokteran, UU 
Pendidikan dan Layanan Psikologi, 
bahkan UU Pemerintah Daerah.

 n PGRI menyoroti soal ayat tunjangan 
profesi guru yang tak ada di RUU 
Sisdiknas. Pihaknya minta ayat ini 
untuk dikembalikan lagi.

 n Tunjangan guru ini penting, 
utamanya bagi mereka yang 
bertugas di wilayah 3T.

 n PGRI minta RUU Sisdiknas ini 
ditunda.

C. Aliansi Penyelenggara 
Pendidikan Indonesia (APPI) 

 n RUU Sisdiknas dinilai kurang 
melibatkan partisipasi publik.

 n Penyusunan RUU Sisdiknas ini 
dinilai terlalu prematur.

D. Vox Populi Institute

 n Proses pembahasan RUU Sisdiknas 
sama sekali tidak transparan.

 n Para pemangku kepentingan hanya 
diminta datang untuk absensi dan 
mendengarkan paparan.

 n Harusnya RUU Sisdiknas ini diawali 
dengan pembuatan peta jalan atau 
penyusunan grand design pendidi-
kan yang dilakukan oleh panitia 
kerja nasional yang terdiri atas 
berbagai unsur seperti pemerintah, 
DPR, aktivis pendidikan, hingga 
asosiasi guru.
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A. Perhimpunan Pendidikan  
dan Guru (P2G)

 n LEMAH DARI ASPEK FORMAL- 
  PROSEDURAL

  l Secara prosedural pemba- 
hasan RUU tidak melalui uji 
publik yang dialogis

  l Tidak partisipatif

  l Minus transparansi

 n LEMAH PADA ASPEK ISI   
  ATAU MATERI

  l Banyak pasal yang tertukar 
antara konsep hak warga 
negara dan kewajiban  
negara

 Pasal 12 ada ketentuan masyarakat 
wajib memberikan dukungan sumber 
daya dalam penyelenggaraan pendidi-
kan, termasuk pembiayaan pendidikan 
di dalamnya. 

 Padahal seharusnya masyarakat berhak 
mendapatkan layanan pendidikan.

 Pasal ini memberikan peluang bagi 
pemerintah/negara untuk lepas tangan 
dalam memberikan layanan pendidi-
kan kepada warga negara.

 Biaya pendidikan yang ditanggung 
negara dalam RUU Sisdiknas terkesan 
hanya pendidikan dasar.

 Tertuang dalam Pasal 80 ayat 1-3. 
Pasal ini membuka ruang diskriminasi 
pendidikan.

  l Standar Nasional Pendidikan 
(SNP)

 Perubahan SNP dari delapan item 
menjadi tiga item layak dipertanyakan.

 Landasan ilmiah perubahan menjadi 
tiga SNP dalam naskah akademik RUU 
Sisdiknas sangat lemah akibat hanya 
merujuk satu riset yang sangat 
terbatas oleh satu lembaga saja.

  l Kajian naskah akademik RUU 
Sisdiknas tidak merepre-
sentasikan ragam konteks 
geografis dan demografis 
Indonesia

 Terkesan Jawa-Sumatera sentris, tidak 
relevan dan kontekstual, tentu tak 
layak dijadikan sumber referensi. 

 Pada uraian naskah akademik RUU 
Sisdiknas, tidak satu pun ditemukan 
Kurikulum Prototipe dan Kurikulum 
Merdeka.

 Padahal, kurikulum tersebut sudah 
diimplementasikan sekarang, bahkan 
target Kemdikbud Ristek member-
lakukannya di setiap sekolah secara 
nasional pada 2024. 

  l Mata Pelajaran Wajib

 Sejarah tidak menjadi mata pelajaran 
wajib, padahal hal ini cukup penting 
dalam kurikulum nasional (Kurikulum 
Merdeka).

 Bahasa asing menjadi mata pelajaran 
wajib.

  l Lembaga Pengevaluasi

 Pasal 105 ada ketentuan lembaga 
mandiri ikut melakukan evaluasi 
terhadap siswa.

 Semestinya evaluasi siswa cukup 
dilakukan oleh guru sekolah dan 
Kemdikbud Ristek sepanjang formula- 
nya tidak seperti ujian nasional (UN). 

 Dikhawatirkan akan memicu  
proyek-proyek rente ujian, bahkan jual 
beli sertifikat dari lembaga swasta. 

  l Masuknya Entitas Baru 
Persekolahan Mandiri

 Jalur baru dalam penyelenggaraan 
pendidikan ini akan memunculkan 
potensi adanya kastanisasi pendidikan 
seperti lahirnya Rintisan Sekolah 
Bertaraf Internasional (RSBI) di masa 
lalu.

 Padahal, saat ini pemerintah sejak 
2017 sedang gencar menghapus 
favoritisme sekolah demi pemerataan 
kualitas pendidikan.

  l Dihilangkannya Lembaga 
Pendidikan Tenaga Kependidi-
kan (LPTK) dalam RUU 
Sisdiknas

 Sebagai kampus pencetak tenaga guru 
dan tenaga kependidikan hilang dari 
RUU Sisdiknas.

 Keberadaan LPTK dimuat dalam UU 
Nomor 14/2005 tentang Guru dan 
Dosen yang masih berlaku.
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“Kami meminta seluruh
provinsi dan kabupaten/
kota bergerak bersama
menangani persoalan

inflasi ini. Jadi tidak bisa
mengandalkan

pemerintah pusat sendiri
yang bekerja.”

QuoTe

MuhaMMad TiTo Karnavian
MenTeri dalaM negeri

Kualitas Paulo Dybala sebagai penyerang
papan atas mulai dirasakan AS Roma. Gelontoran gol
pemain berjuluk La Joya tersebut terbuka saat membantuI
Lupimengalahkan AC Monza 3-0 di
Stadio Olimpico, Rabu (31/8).

SpoRTS 16

Sangat Matang

JAKARTA - Rancangan Undang-Undang Sistem Pendidikan Nasional
(RUU Sisdiknas) yang dimasukkan dalam Program Legislasi Nasional
(Prolegnas) Prioritas Tambahan 2022 menuai kritikan. Gara-garanya,

penyusunan rancangan undang-undang ini tidak transparan.   

Kritikan rancangan undang-undang yang baru
sepekan diajukan ke Dewan Perwakilan Rak yat
(DPR) disampaikan banyak elemen mas yarakat,
terutama organisasi-organisasi yang memiliki
konsentrasi pada soal-soal keguruan dan pen -
didikan. Mereka secara tegas mendesak pe me -
rintah, dalam hal ini Kemen terian Pendidikan,
Kebudayaan, Riset, dan Tek nologi (Kemdikbud
Ristek), melakukan pem bahasan ulang karena ada
beberapa hal yang perlu diperjelas. 

RUU Sisdiknas memang bisa disebut tak biasa
karena secara konsep seperti omnibus law . Dalam
laman resmi, Kemendikbud Ristek me nyatakan
akan menggabungkan tiga undang-undang

sekaligus. Adapun tiga beleid itu UU Nomor
20/2003 tentang Sisdiknas, UU Nomor 14/2005
tentang Guru dan Dosen, dan UU Nomor 12/2012
tentang Pendidikan Tinggi. “Banyak pengaturan
dalam UU Sisdiknas dan UU Guru dan Dosen yang
sudah tidak sesuai dengan kebutuhan masyarakat,
seperti pengaturan tentang cakupan wajib belajar
dan jumlah jam mengajar,”

------------------------KE HAL 2

Silakan komentari headline ini 
di MNCKoranSindo
#RUUSapuJagat



(( dariHal 1
“Sementara sudah banyak

pelajaran yang bisa diambil dari
UU Pendidikan Tinggi, misalnya
pengaturan tentang perguruan
tinggi negeri berbadan hukum,”
tulis Kemdikbud mengenai latar
belakang penyusunan dan peng -
ajuan rancangan undang-
undang baru ini. 
Kepala Badan Standar, Kuri -

kulum, dan Asesmen Pendi dik -
an Kemdikbud Ristek Anindito
Aditomo mengklaim penyu -
sunan RUU ini sudah mengikuti
tahapan sesuai per aturan per -
undang-undangan. Pada tahap
pertama, Kem dik bud Ristek
mengaku sudah mengundang
puluhan lembaga/ organisasi,
serta pakar hukum dan pen -
didikan, untuk memberikan
masukan terhadap naskah aka -
demik dan draf awal. “Pada
tahap tersebut, narasumber
yang kami undang memberikan
masukan secara lisan. Sebagian
memberikan masukan secara
tertulis yang cukup rinci. Ma -
sukan-masuk an tersebut kami
bahas dan olah bersama dengan
kementerian lain. Banyak dari
masukan ter sebut yang me -
warnai, bahkan mengubah, draf
rancangan undang-undangnya,”
ujar lu lusan Universitas Gadjah
Ma da (UGM) tersebut dalam
rapat dengar pendapat (RDP)
dengan Komisi X DPR, Selasa
(30/8/ 2022). 
Anindito menerangkan

akan terus membuka dialog in -
teraktif dan memberikan in -
formasi mengenai versi demi
versi terbaru dari draf RUU
Sisdiknas ini. “Masyarakat luas
bisa ikut berpartisipasi, men-
cer mati, dan memberikan ma -
sukan. Sebagai hasilnya, be be -
rapa masukan terlihat, ter ma -
suk beberapa organisasi guru
sudah mengirimkan tanggapan
yang cukup komprehensif ter -
hadap terbaru tersebut. Kami
akan mengundang mereka un -
tuk berdialog dan mendis ku -
sikan masukan,” katanya. 
Mendikbud Ristek Nadiem

Makarim sebelumnya sesum -
bar rancangan undang-undang
ini akan menjadi kebijakan yang
paling berdampak positif ter -
hadap kesejahteraan guru. “Me -
nurut kami, tidak pernah ada
rancangan undang-undang
yang memiliki dampak yang le -
bih holistis dan terintegrasi
terhadap peningkatan kesejah -
te raan guru. Mungkin penting
juga bahwa guru-guru menya -
dari apa saja perubahan-per  u -
bahan yang ingin kami dorong
sehingga isu-isu kesejahteraan
bisa diselesaikan dalam waktu

lebih cepat,” ujarnya. 
Dirjen Guru dan Tenaga Ke -

pendidikan Kemdikbud Ristek
Iwan Syahril mengatakan, ke -
menteriannya memegang prin -
sip bahwa guru merupakan
profesi yang mulia dan ter hor -
mat. Kemdikbud Ristek meng -
klaim terus mempe r juang kan
guru untuk men da patkan ke -
sejahteraan yang layak dan kon -
disi kerja yang baik. 
“Track record Kemdikbud

Ristek di bawah kepemimpinan
Mas Nadiem Makarim sangat
jelas. rangkaian kebijakan Mer -
deka Belajar telah memberikan
berbagai terobosan pendanaan
pendidikan agar guru lebih se -
jahtera. Memang masih ada PR-
PR (pekerjaan rumah), tapi
tren nya menunjukkan ke arah
yang lebih baik, dari pengang -
garan alokasi BOS yang ber pi -
hak kepada guru honorer, ke -
bijakan BOS yang bisa di trans -
fer langsung ke satuan pen di -
dikan, hingga dana BOS bisa di -
gunakan lebih cepat oleh kepala
sekolah,” ujarnya dalam video di
laman Kemdikbud Ristek, Se -
nin (29/8/2022). 
Rancangan undang-undang

ini mengatur guru yang sudah
mendapatkan tunjangan pr o -
fesi, baik aparatur sipil negara
(ASN) maupun ASN. Tun ja -
ngan nya akan diberikan sampai
mereka pensiun. Iwan meng -
ungkapkan ada 1,6 juta guru
yang belum mendapatkan tun -
jangan profesi karena belum
ikut sertifikasi. Hal itu dise bab -
kan panjangnya antrean. 
Rancangan undang-undang

ini diklaim oleh Iwan sebagai

memberikan solusi untuk ma -
salah tersebut. Tunjangan bagi
guru ASN yang diatur dalam UU
Nomor 5/2014. Sedangkan
bagi guru non-ASN, tambah
penghasilan akan diberikan
melalui peningkatan dana BOS.
Dengan demikian, yayasan
penyelenggara pendidikan da -
pat memberikan gaji yang lebih
tinggi dan insentif kepada guru-
gurunya. “Dan tentu hubungan
yayasan dan guru semakin har -
monis. Kami ingin yayasan
penyelenggara pendidikan le -
bih berdaya dalam mengelola
SDM mereka. Intinya, peng -
aturan yang diusulkan oleh
RUU Sisdiknas ini adalah ba -
gaimana guru-guru kita yang
su dah mendapatkan pening -
kat an penghasilan itu tetap di -
jamin sampai mereka pensiun.
Dan yang belum,(sekitar) 1,6
juta (guru), itu bisa segera men -
dapatkan peningkatan peng ha -
silan sehingga kesejahteraan
lebih baik,” ucapnya. 
Pengaturan tunjangan guru

dan dosen, baik ASN maupun
non-ASN, tercantum pada
Pasal 145 ayat 1 dan 2. Namun,
tidak menyebut secara lang -
sung UU ASN dan kete na ga -
kerjaan sebagai rujukan untuk
tunjangan. Hanya ada frasa: se -
panjang masih memenuhi per -
syaratan sesuai ketentuan per -
undang-undangan. Pada ba gian
penjelasan pun, Pasal 145 hanya
diberi keterangan: cukup jelas. 
Di sisi lain, Iwan Syahril

mengungkapkan rancangan
un dang-undang ini akan me -
ngakui keberadaan guru yang
mengajar di pendidikan anak

usia dini (PAUD). “Dalam ran -
cangan undang-undang ini, sa -
tuan pendidikan PAUD penye -
lenggara untuk usia 3-5 tahun
dapat diakui sebagai pen di dik -
an formal sehingga mereka da -
pat diakui dan dapat peng ha sil -
an sebagai guru dan berlaku pa -
da satuan pendidikan non for -
mal penyelenggara non kese ta -
raan,” paparnya. 
Memang bukan hanya itu

alasan pemerintah merevisi UU
Sisdiknas. Setidaknya ada em -
pat latar belakang lain. Per ta -
ma, penyatuan ini untuk me -
laksanakan amanat UUD 1945
agar pengaturan di tingkat un -
dang-undang tidak tumpang
tindih. Kedua, untuk meres -
pons perkembangan yang ce -
pat. Undang-undang ini di su -
sun lebih fleksibel dan tidak
terlalu rinci. Ketiga, rancangan
undang-undang ini untuk
mengakomodasi semua putus -
an Mahkamah Konstitusi ter -
kait tiga undang-undang yang
diintegrasikan. 
Ada beberapa putusan MK

yang terkait dengan beberapa
atur an itu, seperti peng ha pus -
an sekolah bertaraf in ter na -
sional dan gaji guru, masuk ke
da lam 20% anggaran pen da pat -
an dan belanja negara (APBN).
Terakhir, prinsip-prinsip Mer -
deka Belajar yang menekankan
kualitas belajar mengajar dan
memperluas ruang inovasi da -
lam sistem pendidikan perlu
ter kandung dalam undang-un -

dang itu kelak. 
Poin lain yang akan diubah

adalah waktu wajib belajar. Per -
tama, wajib belajar 10 tahun
pada pendidikan dasar yang di -
mulai dari kelas prasekolah,
kelas 1 hingga 9. Kedua, wajib
be lajar pada pendidikan mene -
ngah mulai kelas 10 hingga 12.
Namun, sejumlah elemen mas -
yarakat menyoroti mengenai
kurang jelasnya tunjangan pro -
fesi guru. Selain itu, ada juga
klausul kewajiban warga negara
dan masyarakat untuk ikut me -
nanggung biaya penye leng ga -
ra an pendidikan. Hal ini tentu
dikhawatirkan malah akan
men jadi komersialisasi pen di -
dikan. Saat ini saja, para orang tua
kerap mengeluhkan mahal nya
biaya pendidikan, apalagi ketika
akan masuk perguruan tinggi. 
Padahal, pada Pasal 31 ayat 1

disebutkan setiap warga negara
berhak mendapatkan pendi-
dik an. Pasal 2 semakin mene -
gaskan kewajiban negara itu
dengan menyatakan: setiap
war ga negara wajib mengikuti
pendidikan dasar dan peme -
rintah wajib membiayai. Di
RUU Sisdiknas yang diajukan
ada dua pasal yang mene rang -
kan mengenai pendanaan ini. 
Pertama, Pasal 57 ayat 1

yang berbunyi: pemerintah pu -
sat dan pemerintah daerah
(pem da) menyediakan pen da -
naan wajib belajar. Pada Pasal
58, pemerintah membuka
ruang pembiayaan dari mas ya -

rakat. Pasal itu menyatakan
masyarakat dapat berpar ti si -
pasi dalam pendanaan satuan
pendidikan dalam cakupan
wajib belajar yang diseleng g -
arakan pemerintah pusat dan
daerah. Kemdikbud Ristek sen -
diri belum banyak menjelaskan
mengenai berbagai pertanyaan
dan kritik dari publik ini. 
Ketua Komisi X DPR Syaiful

Huda mengaku belum menda -
pa tkan draf RUU Sisdiknas. Ka -
rena masih rancangan, ra n -
cangan undang-undang ini ha -
rus dibahas di Badan Legislasi
(Baleg) DPR, kemudian diusul -
kan dalam rapat paripurna.
“Belum bisa komentar,” ucap
politikus Partai Kebangkitan
Bangsa (PKB) tersebut. 

Surat Terbuka kepada
Jokowi 
Kritik pedas datang dari

Aliansi Peduli Pendidikan. Alian -
si telah mengirimkan surat ter -
buka kepada Presiden Joko
Widodo (Jokowi). Salah satu
poin pentingnya justru menye -
rang klaim keterbukaan in for -
masi yang sudah di la kukan
Kemdikbud Ristek. Alian si ini
menyebut RUU Sisdiknas cacat

unsur legislasi formil. “Penyu -
sunan RUU Sis diknas seperti
hantu sebab tidak transparan,
terburu-bu ru, dan dikerjakan di
ruang gelap serta tidak meli -
batkan para ahli dari berbagai
bidang. Lebih parah lagi, mi -
nimnya kolaborasi yang baik
antara kementerian dan para pe -
nye lenggara pendidikan di la -
pang an dari Sabang sampai
Merau ke, baik kota maupun da -
erah terpencil,” demikian salah
satu poin keterangan yang di -
terima KORAN SINDO dari se -
orang penanda tangan surat ter -
buka tersebut, Indra Charis miadji. 
Aliansi ini secara terbuka

menilai naskah akademik dan
draf RUU Sisdiknas tidak me -
nunjukkan pemikiran dan kon -
sep besar yang visioner. Akan
tetapi, hanya mengabdi pada
kepentingan kelompok ter -
tentu. Rancangan undang-un -
dang seperti ini akan men -
jauhkan dari cita-cita ter ca pai -
nya tujuan pendidikan na sio -
nal. Pada poin delapan surat itu,
aliansi menyatakan tidak ada
sikap yang jelas dari pemerintah
mengenai wajib belajar itu
gratis atau membayar. 
pf.w.bahtiar
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Penolakan sejumlah elemen
masyarakat sipil terhadap Ran -
cangan Perubahan Undang-
Un dang Nomor 20/2003 ten -
tang Sistem Pendidikan Na sio -
nal (Sisdiknas) cukup kencang.
Bahkan elemen masyarakat si -
pil yang tergabung dalam Alian -
si Peduli Pendidikan meng-aju-
kan petisi penolakan RUU Sis -
diknas kepada Presiden Joko
Widodo (Jokowi). 
Mengapa? Mereka menilai

RUU Sisdiknas yang dirancang
oleh Kementerian Pendidikan
dan Kebudayaan Riset dan Tek -
nologi (Kemendikbud Ristek)
merupakan bentuk omnibus law
berbagai undang-undang ten -
tang pendidikan. Ironisnya,
pro ses pengabungan undang-
undang ini terkesan prematur
dan minim partisipasi publik.
Mereka pun berharap RUU Sis -
diknas dibahas lagi secara trans -
paran dan kuat dengan par ti si -
pasi publik. 
Perhimpunan Pendidikan

dan Guru (P2G) menilai RUU
Sisdiknas masih minim dalam
melibatkan stakeholders pen di -
dikan. Uji publik yang pernah di -

lakukan pun dianggap hanya
formalitas. RUU Sisdiknas ini
menuai kritik sejumlah pihak
karena ada beberapa hal yang
dianggap kurang pas.  
Koor di nator Nasional P2G

Satriwan Sa lim mengatakan,
dari segi proses perancangan
undang-un dang, RUU Sisdik -
nas jauh dari partisipatif dan
belum me nyerap aspirasi publik
seutuhnya. Pihaknya belum
men dapat kan penjelasan dari
Kemdikbud Ristek atas pen da -
pat yang diberikan. “Se mesti nya
Kemdikbud Ristek mema hami
putusan Mahkamah Kons titusi
No. 91/PUU-XVIII/2020 yang
menekankan bahwa partisipasi
publik dalam pembentukan un -
dang-undang adalah par ti sipasi
yang bermakna (meaning ful par -
ticipation ),” katanya. 
P2G mengingatkan dan ber -

harap kepada Kemdikbud Ris -
tek dan Badan Legislasi DPR
agar memenuhi asas keter bu -
kaan yaitu dalam proses pem -
bentukan peraturan per un -
dang-undangan, dari peren ca -
naan, penyusunan, pem ba has -
an, pengesahan atau pe ne tap -

an, dan pengundangan bersifat
transparan dan terbuka. 
Disebutkan, RUU Sisdiknas

akan menggantikan tiga un -
dang-undang sekaligus, yaitu
UU Guru dan Dosen, UU Sis -
diknas, dan UU Pendidikan Tin -
ggi. Namun Kemdikbud Ristek
tidak memasukkan undang-
undang lain yang berkorelasi
de ngan sistem pendidikan na -
sional. “Jika Kemdikbud Ristek
ingin membentuk satu sistem
pendidikan nasional, kenapa
hanya memasukkan 3 undang-
undang pendidikan dalam RUU
Sisdiknas, padahal masih ba -
nyak lagi undang-undang pen -
didikan, seperti UU Pesantren,
UU Pendidikan Kedokteran.
Apa kah pesantren bukan ba -
gian dari satu sistem pen di -
dikan nasional? Ini namanya
omnibus law setengah hati,”
tunjuknya. 
Selain itu, P2G khawatir

pembahasan RUU Sisdiknas ini
akan bernasib sama dengan UU
IKN dan UU Ciptakerja. Peme -
rintah dan DPR terbukti me -
nge but pembahasan sampai
pengesahannya sehingga ba -

nyak dikritik oleh civil society
karena tidak partisipatif. Pa d a -
hal, prasyarat partisipasi publik
yang bermakna adalah mutlak
berdasarkan putusan MK 2020.
“Kami khawatir, pembahasan
RUU Sisdiknas dipaksakan,
pem bahasannya dikebut untuk
ce pat disahkan. RUU Sisdiknas
akan menjadi RUU Roro Jong -
rang istilahnya, sistem kebut se -
malam langsung jadi, begitu kira-
kira analoginya,” ujar Sa triwan. 
Harapan P2G pada pe me -

rintah dan DPR adalah tidak
terburu-buru membahas ran -
cangan undang-undang ini.
Pro duk UU Sisdiknas tidak akan
berkualitas hasilnya dengan
sistem kerja yang tergesa-gesa.
Terbukti dalam draf awal RUU
Sisdiknas Februari lalu, kata
“madrasah” hilang dalam draf,
ini tentu sangat fatal akibatnya. 
Padahal undang-undang ini

akan menentukan kualitas
sum ber daya manusia Indo ne -
sia serta masa depan bangsa dan
negara. Sekitar 40% penduduk
Indonesia generasi Z dan Alpha,
hampir 100 juta orang jumlah -
nya, ditambah 3,2 juta guru,

belum lagi dosen dan tenaga
kependidikan.  
P2G mengingatkan juga, se -

belum membuat RUU Sis dik -
nas, Kemdikbud Ristek he  n -
daknya membuat terlebih dulu
Peta Jalan Pendidikan Nasional
(PJPN) yang sangat vital karena
digunakan  sebagai gambaran
rancangan besar bagaimana
pendidikan nasional Indonesia
di rencanakan dan dikelola. Jika
ada PJPN sebagai desain besar
bagaimana pendidikan Indo -
nesia dibuat berarti sudah ada
pemetaan dari mana kita be -
rangkat, ke mana tujuan, apa
saja kendala dalam menempuh
tujuan, dan melalui jalan mana
tujuan dapat dicapai. 
Namun, kata Satriwan, hing -

ga kini PJPN yang pernah dibuat
dan dibahas Kemdikbud Ristek
bersama Komisi X DPR tidak jelas
ke mana dan hilang begitu saja
setelah menda pat kan banyak
kritik dari mas ya rakat pada 2020
lalu. P2G me nilai, masih banyak
persoalan pendidikan dan guru
yang me s tinya segera dibenahi
Kem di bud Ristek. 
Misalnya, pemulihan pem -

be lajaran pascapandemi masih
menjadi PR besar. Dampak
jangka panjang akibat pandemi
terhadap pendidikan dan seko -
lah akan dirasakan beberapa
tahun ke depan. Kenyataannya,
learning loss sudah terjadi saat
ini. Yang menjadi catatan P2G,
RUU Sisdiknas belum memberi
solusi konkret terhadap per -
soalan guru honorer, guru swas -
ta, dan guru PPPK (pegawai
pemerintah dengan perjanjian
kerja). Padahal, Indonesia te -
ngah menghadapi darurat ke -
kurangan guru aparatur sipil
negara (ASN) secara nasional,
hingga 2024 kita mem bu tuh -
kan 1,3 juta guru ASN di sekolah
negeri.  P2G  masih meragukan
RUU Sisdiknas akan meng ang-
kat harkat dan martabat guru di
Tanah Air. 
Di tempat terpisah, Kepala

Bidang Advokasi P2G, Iman
Zanatul Haeri menambahkan,
pasal mengenai TPG perlu di -
perjuangkan bersama oleh para
guru bersama organisasi profesi
guru. Dia sangat menya yang kan
mengapa Nadiem Makarim tega
menghapus pasal TPG di dalam

RUU Sisdiknas. Padahal TPG
jelas tertulis di dalam UU Guru
dan Dosen sampai seka rang. TPG
adalah cara pe me rintah selama
ini untuk me ningkatkan harkat
dan mar tabat guru sehingga
kehidupan guru lebih baik
dengan mem peroleh tunjangan. 
“Harusnya Mendikbud Ris -

tek Mas Nadiem konsisten
mem pertahankan pasal tun -
jangan profesi guru dalam RUU
Sisdiknas. Jika serius ingin
mengangkat harkat martabat
kami. Kami heran, mengapa Ke -
mdikbud Ristek tega meng -
hapus pasal TPG da lam RUU
Sisdiknas. Patut di duga ini
sengaja dihilangkan, se bab TPG
dinilai menjadi be ban APBN
selama ini,” be ber nya. 
P2G mendesak semua stake -

holders pendidikan dan mas ya -
rakat Indonesia secara umum
un tuk mencermati proses pem -
bahasan RUU Sisdiknas yang
sudah masuk Badan Legislasi
DPR. Jangan sampai kelahiran
RUU Sisdiknas menjadi an -
caman bagi kesejahteraan guru
dan keluarganya. 
pr ratna purnama 

Butuh Ruang Dialog yang Setara  

PEMBERITAHUAN
Dalam Rangka Penyusunan Analisis Dampak Lingkungan Hidup (Amdal) Terkait Pembangunan Pela-
buhan Batu Goyang Yang Berlokasi Di Desa Batu Goyang, Kecamatan Aru Selatan Timur, Kabupaten 
Kepulauan Aru, Provinsi Maluku Dan Merupakan Pelabuhan Pengumpan Lokal.

Pembangunan Yang Dilakukan Meliputi :
• Dermaga 80 M X 10 M
• Trestle 395 M X 6 M
• Gudang 2 X (15 M X 10 M)
• Lapangan Penumpukan 10 M X 10 M
• Terminal Penumpang 15 M X 5 M
• Kantor Administrasi Pelabuhan 20 M X 10 M
• Rumah Operasional Pelabuhan 2 X (6 M X 6 M)
• Instalasi Listrik 1 Unit
• Instalasi Air Bersih (Sumur Bor 
 Dan Pompa 1 Unit
• Prasarana Komunikasi Telepon 1 Unit

Prakiraan Dampak Lingkungan Yang Akan Terjadi:
• Gangguan Lalu Lintas Darat
• Peningkatan Sampah Domestik
• Peningkatan Limbah B3
• Penurunan Kualitas Udara Ambient
• Peningkatan Intensitas Kebisingan

Sesuai Dengan Peraturan Pemerintah No 22 Tahun 2021 Tentang Penyelenggaraan Perlindungan Dan 
Pengelolaan Lingkungan Hidup. Kami Mohon Partisipasi Masyarakat Dalam Pelaksanaan Studi Amdal 
Tersebut Untuk Menyampaikan Saran Dan Tanggapan Dalam Waktu 10 (Sepuluh) Hari Kerja Sejak 
Dimuatnya Pengumuman Ini Ke Alamat Sebagai Berikut:

Dinas Lingkungan Hidup Provinsi Maluku
 

Dinas Lingkungan Hidup Kabupaten Kepulauan Aru
Jl. Raya Pemda 97662

Kantor Unit Penyelenggara Pelabuhan Kelas Iii Dobo
Jl. Pelabuhan No.3 Dobo, Provinsi Maluku

• Prasarana Komunikasi Radio Ssb 1 Unit
• Parkir Kendaraan 450 M2

• Jalan Lingkungan Pelabuhan 
 100 M X 6 M Dan 22 M X 4 M
• Drainasse 122 M
• Pos Jaga 3 M X 3 M
• Pagar Pelabuhan 188 M
• Sign Port 1 Unit
• Gapura 1 Unit
• Sbnp Lampu Pelabuhan 1 Unit
• Sbnp Lampu Merah Dan Hijau 2 Unit

• Penurunan Kualitas Air Laut
• Peningkatan Limbah Cair Domestik
• Gangguan Biota Laut
• Terjadinya Keresahan Masyarakat
• Peningkatan Kesempatan Kerja Dan Berusaha

PENGUMUMAN

Berdasarkan keputusan para pemegang saham dari PT. BUMI NUSA INDAH, 
berkedudukan di Surabaya (selanjutnya disebut "Perseroan"), sebagaimana ternyata 
dari Notulen Rapat Umum Pemegang Saham Luar Biasa “PT. BUMI NUSA INDAH” 
Berkedudukan Di Surabaya tanggal 30 Agustus 2022, bermeterai cukup, telah diputuskan 
pengurangan modal dasar dari semula sebesar Rp 25.000.000.000,00 (dua puluh lima 
milyar rupiah) menjadi sebesar Rp 5.000.000.000,00 (lima milyar rupiah) serta 
pengurangan modal setor Perseroan dari semula sebesar Rp 12.500.000.000,00 (dua 
belas milyar lima ratus juta rupiah) menjadi sebesar Rp 4.000.000.000,00 (empat 
milyar rupiah).

Para kreditor dapat mengajukan keberatan atas keputusan pengurangan modal 
Perseroan tersebut dalam waktu 60 (enam puluh) hari terhitung dari tanggal pengumuman 
ini. 

Surabaya, 01 September 2022.
ttd.

Direksi
PT. BUMI NUSA INDAH.

PENGUMUMAN
PUTUSAN PENUNDAAN KEWAJIBAN PEMBAYARAN UTANG SEMENTARA

PT. CAHAYA INDO PERSADA (DALAM PKPUS)
SEKALIGUS UNDANGAN RAPAT-RAPAT KREDITOR

Berdasarkan ketentuan dalam Pasal 226 ayat (1) Undang-Undang No. 37 Tahun 2004 Tentang Kepailitan dan 
Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang, dengan ini Tim Pengurus PT CAHAYA INDO PERSADA (Dalam PKPUS) 
mengumumkan Putusan Pengadilan Niaga pada Pengadilan Negeri Surabaya No. 47/Pdt.Sus-PKPU/2022/
PN.Niaga.Sby, tertanggal 29 Agustus 2022.

Terhadap:
PT CAHAYA INDO PERSADA, suatu Perseroan Terbatas yang didirikan berdasarkan hukum negara Republik 
Indonesia yang berkedudukan di Kota Surabaya beralamat di Jalan Dumar Industri B-37 Margomulyo, Kota Surabaya, 
untuk selanjutnya disebut “TERMOHON PKPU”. 
dengan amar Putusan yang berbunyi sebagai berikut:

MENGADILI
1. Mengabulkan Permohonanan Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) dari Para Pemohon PKPU 

tersebut;
2. Menetapkan Termohon PKPU PT. CAHAYA INDO PERSADA, yang berkedudukan di Surabaya, beralamat di Jalan 

Dumar Industri B-37 Margomulyo Kota Surabaya, dalam keadaan PKPU Sementara selama 45 (empat puluh lima) 
hari terhitung sejak tanggal putusan diucapkan;

3. Menunjuk Sdr. SLAMET SURIPTO, S.H., M.Hum. Hakim Niaga pada Pengadilan Niaga Surabaya sebagai Hakim 
Pengawas;

4. Mengangkat:
 Saudara RYANTO PITER, CA., CPA. dan Saudara ANDRE PARULIAN TANDO, S.H. sebagai pengurus dalam 

Perkara PKPU di atas;
5. Menangguhkan biaya Permohonan Penundaan Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) sampai dengan Penundaan 

Kewajiban Pembayaran Utang (PKPU) dinyatakan selesai;
Selanjutnya, berdasarkan Penetapan Hakim Pengawas No.47/Pdt.Sus-PKPU/2022/PN.Niaga.Sby., tertanggal 31 
Agustus 2022 telah menetapkan antara lain hal-hal sebagai berikut:

Sehubungan dengan Putusan Pengadilan Niaga dan Penetapan Hakim Pengawas tersebut di atas, maka dengan ini 
kami mengundang Debitor, Para Kreditor dan pihak lain yang berkepentingan untuk menghadiri rapat-rapat tersebut, 
termasuk sidang Rapat Permusyawaratan Hakim yang telah ditentukan berdasarkan amar putusan PKPU Sementara 
tersebut di atas yaitu pada hari Rabu, tanggal 12 Oktober 2022, bertempat di ruang sidang Pengadilan Niaga pada 
Pengadilan Negeri Surabaya, Jalan Arjuno No.16-18, Sawahan, Kec. Sawahan, Kota Surabaya, Jawa Timur – 60251.

Dan selanjutnya dihimbau kepada Para Kreditor untuk mengajukan Tagihan dengan membawa surat kuasa apabila 
diwakilkan, salinan/fotocopy dokumen pendukung Tagihan serta menunjukkan Asli Dokumen Pendukung Tagihan 
tersebut kepada Pengurus, selambat-lambatnya pada hari Rabu, tanggal 21 September 2022, pukul 16.00 WIB, 
bertempat di Kantor Pengurus PT. Cahaya Indo Persada (dalam PKPUS):

HFC & Partners
Gedung Mayoria, Jl. Boulevard Timur Kav.7, Kelapa Gading, Jakarta Utara

Telephone 0821 1242 4386
Email : penguruspkpucip@gmail.com

Demikian Pengumuman ini berlaku pula sebagai Panggilan Undangan bagi PT. CAHAYA INDO PERSADA (dalam 
PKPUS), Para Kreditor dan Pihak Lain yang berkepentingan.                                                                                                    

Jakarta, 1 September 2022
PENGURUS

PT. CAHAYA INDO PERSADA (DALAM PKPUS)
RYANTO PITER, CA., CPA                                          ANDRE PARULIAN TANDO, S.H.

No.

1.

2.

3.

4.

Agenda

Rapat Kreditor 
Pertama

Batas Akhir Pengajuan 
Tagihan

 !"!#$%&'()*!+($
Pencocokan Piutang

Rapat Pembahasan 
Rencana Perdamaian/

Voting

Hari/Tanggal

Rabu, 7 September 
2022

Rabu, 21 September 
2022

Rabu, 28 September 
2022

Rabu, 5 Oktober 2022

Waktu

Pukul 08.30 WIB

Pukul 16.00 WIB

Pukul 08.30 WIB

Pukul 08.30 WIB

Tempat
Pengadilan Niaga pada Pengadilan 
Negeri Surabaya di Jalan Arjuno No.16-
18, Sawahan Kec. Sawahan, Kota 
Surabaya, Jawa Timur – 60251.
Bertempat di kantor Pengurus PT. 
Cahaya Indo Persada (dalam PKPUS), 
yang beralamat di HFC & Partners 
Gedung Mayoria, Jl. Boulevard Timur 
Kav. 7 Kelapa Gading, Jakarta Utara.
Pengadilan Niaga pada Pengadilan 
Negeri Surabaya di Jalan Arjuno No.16-
18, Sawahan Kec. Sawahan, Kota 
Surabaya, Jawa Timur – 60251.
Pengadilan Niaga pada Pengadilan 
Negeri Surabaya di Jalan Arjuno No.16-
18, Sawahan Kec. Sawahan, Kota 
Surabaya, Jawa Timur – 60251.

RUU Sapu Jagat Pendidikan Panen Kritik  
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SISDIKNASSISDIKNAS
WAJIB WUJUDKANWAJIB WUJUDKAN
PemerataanPemerataan
PendidikanPendidikan

UUD 1945 mengamanatkan pemerintah untuk mengusahakan 
dan menyelenggarakan satu sistem pendidikan nasional. 

Sistem pendidikan nasional harus mampu menjamin pemerataan 
kesempatan pendidikan, peningkatan mutu serta relevansi 

dan efisiensi manajemen pendidikan.

UU SISDIKNAS 
DARI MASA KE MASA

JALAN PANJANG KURIKULUM NASIONAL

Prinsip Penyelenggaraan Pendidikan
(UU Nomor 20 Tahun 2003)

Pendidikan 
diselenggarakan 

secara demokratis 
dan berkeadilan 

serta tidak 
diskriminatif. Pendidikan 

diselenggarakan 
sebagai satu 

kesatuan yang 
sistemik dengan 

sistem terbuka dan 
multimakna.

Pendidikan 
diselenggarakan 

sebagai suatu proses 
pembudayaan dan 

pemberdayaan 
peserta didik yang 

berlangsung 
sepanjang hayat.

Pendidikan 
diselenggarakan 
dengan memberi 
keteladanan dan 

membangun 
kemauan.

Pendidikan 
diselenggarakan 

dengan 
mengembangkan 
budaya membaca, 

menulis dan 
berhitung bagi 
segenap warga 

masyarakat.

Pendidikan 
diselenggarakan 

dengan memberdayakan 
semua komponen 

msayarakat melalui 
peran serta dalam 

penyelenggaraan dan 
pengendalian mutu 
layanan pendidikan.

Sistem Pendidikan Nasional menurut UU 
No. 4 Tahun 1950 jo UU No. 12 tahun 1954
 Tujuan pendidikan dan pengajaran menurut UU 
No. 4 Tahun 1950 Bab. II pasal 3 adalah 
”membentuk manusia susila yang cakap dan 
warga negara yang demokratis serta 
bertanggung jawab tentang kesejahteraan 
masyarakat dan tanah air”. Sistem pendidikan 
nasional pada masa ini masih belum 
mencerminkan adanya kesatuan. Undang-undang 
Nomor 4 Tahun 1950 jo Undang-undang Nomor 12 
Tahun 1954 hanya mengatur pendidikan dan 
pengajaran di sekolah, sementara 
penyelenggaraan pendidikan tinggi belum diatur. 
Undang-Undang yang mengatur 
penyelenggaraan Pendidikan Tinggi baru lahir 
pada tahun 1961 dengan disahkannya 
Undang-undang No. 22 Tahun 1961 tentang 
Penyelenggaraan Perguruan Tinggi.
 
Sistem Pendidikan menurut Undang-Undang 
No. 2 Tahun 1989
Berdasarkan UU No. 2 Tahun 1989, pembangunan 
pendidikan mengusahakan pembentukan 
manusia Pancasila sebagai manusia pembangunan 
tinggi mutunya dan mampu mandiri, serta 
pemberian dukungan bagi perkembangan 
masyarakat, bangsa, dan negara Indonesia yang 
terwujud dalam ketahanan nasional tangguh dan. 
mengandung makna terwujudnya kemampuan 
bangsa untuk menangkal setiap ajaran, paham, 
dan ideologi yang bertentangan dengan 
Pancasila. UU No.2/1989 memberikan arah 
terwujudnya satu sistem pendidikan nasional, 
dengan salah satu penegasan bahwa sistem 
pendidikan nasional dilaksanakan secara semesta, 
menyeluruh, dan terpadu. UU No.2/1989 
menetapkan bahwa pendidikan nasional 
dilaksanakan melalui dua jalur, yaitu jalur 
pendidikan sekolah dan jalur pendidikan luar 
sekolah.
 
Sistem Pendidikan menurut Undang-Undang 
No. 20 Tahun 2003
Undang-Undang No. 20 Tahun 2003 tentang 
Sistem Pendidikan Nasional tetap 
mempertahankan dasar pendidikan nasional 
adalah Pancasila dan Undang-Undang Dasar 
1945.Undang-undang Sisdiknas terbaru ini 
memberikan penekanan bahwa penyelenggaraan 
pendidikan harus dilaksanakan secara demokratis 
dan berkeadilan serta tidak diskriminatif dengan 
menjunjung tinggi hak asasi manusia, nilai 
keagamaan, nilai kultural, dan kemajemukan 
bangsa. Pendidikan diselenggarakan sebagai satu 
kesatuan sistemik dengan sistem terbuka dan 
multi makna.

ORDE LAMA

Kurikulum 1947 
(Rentjana Pembelajaran 1947)
Rentjana Pembelajaran 1947 adalah sistem 
pendidikan pertama di Indonesia sejak Indonesia 
resmi memerdekakan diri pada 1945. Kurikulum 
ini menekankan pada pembentukan karakter 
manusia Indonesia yang merdeka, berdaulat dan 
sejajar dengan bangsa lain, serta menumbuhkan 
rasa kesadaran bernegara dan bermasyarakat

Kurikulum 1952 
(Rentjana Pelajaran Terurai 1952)
Dalam sistem ini pendidikan dikaitkan dengan 
kehidupan sehari-hari, dan setiap guru hanya akan 
mengajar satu mata pelajaran saja.Selain itu, ada 
pula yang disebut dengan Kelas Masyarakat, di mana 
orang-orang akan belajar keterampilan di dunia 
kerja, seperti pertukangan, pertanian, perikanan dan 
lain-lain.
 

Kurikulum 1964
(Rentjana Pendidikan 1964)
Kurikulum ini mengacu pada program bernama 
Pancawardhana, yaitu pengembangan moral, 
kecerdasan, emosional atau artistik, keterampilan 
dan jasmani. Sistem ini dibuat sebagai wujud 
pembekalan pada jenjang SD.

REFORMASI

Sumber: Pusat kurikulum dan Perbukuan Kemdikbud, berbagai sumber

Kurikulum Berbasis Kompetensi 
(KBK) 2004
KBK mengandung tiga unsur di dalamnya, 
yakni pemiliham kompetensi sesuai spesifikasi, 
indikator-indikator evaluasi, dan 
pengembangan pembelajaran.
 
Kurikulum Tingkat Satuan 
Pendidikan (KTSP) 2006
Pada Kurikulum 2006 ini pemerintah mulai 
menetapkan Standar Kompetensi dan 
Kompetensi Dasar. Para guru diharuskan 
membuat silabus atau rancangan pembelajaran 
sendiri, dan penilaian sesuai kondisi sekolah 
dan daerahnya.
 

Kurikulum 2013 (K13)
Kurikulum 2013 atau K13 memiliki tiga aspek 
penilaian, yaitu aspek pengetahuan, aspek 
keterampilan, dam aspek sikap dan perilaku. 
Dalam kurikulum ini beberapa mata pelajaran 
mengalami perluasan dan penyempitan isi 
pelajaran.

Jumlah
Perguruan Tinggi

di Indonesia
(2021)

Sebaran PTN Terbanyak 
Berdasarkan Provinsi

Sebaran PTS Terbanyak 
Berdasarkan Provinsi

Jumlah Sekolah Berdasarkan 
Jenjang Pendidikan 
Tahun Ajaran 2020/2021

Kepuasan Terhadap Kinerja 
Pemerintah dalam Meningkatkan 
Kualitas Pendidikan (2020-2021)

Jumlah total                3.975
 
PTS                                               3.792
   PTS di bawah Kemendikbud Ristek  2.990
   PTS  dinanungi Kemenag                 802
 

PTN                                               183
   PTN di bawah Kemendikbud Ristek  125
   PTN berada dinanungi Kemenag       58
 

Jawa Timur

Jawa Tengah

Jawa Barat

Aceh

Sulawesi 
Selatan

24
15

15

14
12

9

Jawa Timur

Jawa Tengah

Jawa Barat

DKI Jakarta

Sumatera
Utara

534
483

307
297

260
Sumber: BPS

Sumber : Badan Pusat Statistik (BPS), 26 November 2021

Sumber: katadata

Agustus 2020

Januari 2021

April 2021

Oktober 2021

Januari 2022

60,3%

66% 63,7%

72,2%

69,3%

SD SMP SMA SMK

148.743

40.597
13.865 14.078

a ya  
nsi

ORDE BARU

Kurikulum 1968
Kurikulum ini merupakan wujud implementasi 
dari UUD 1945 secara murni, yang berfokus 
pada pembentukan manusia pancasila sejati, 
kuat dan sehat jasmani, mempertinggi 
kecerdasan dan keterampilan jasmani, moral, 
budi pekerti dan keyakinan beragama.

Kurikulum 1975
Kurikulum ini lahir mengikuti pengaruh konsep 
bidang manajemen MBO (Management by 
Objective). Segala hal detail tentang kurikulum 
ini termuat dalam Prosedur Pengembangan 
Sistem Instruksional (PPSI) atau dikenal dengan 
sebutan satuan pelajaran, yaitu rencana 
pelajaran setiap satuan bahasan.

Kurikulum 1984
Kurikulum ini menggunakan metode bernama Cara 
Belajar Siswa Aktif (CBSA) yang memposisikan siswa 
sebagai subjek belajar, dari mengamati sesuatu, 
mengelompokkan, mendiskusikan dan melaporkan.
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Kurikulum 1994 dan Suplemen Kurikulum 1999
Kurikulum 1994 ini merupakan penggabungan dari sistem kurikulum 1975 dan 1984. Namun seiring 
berjalannya waktu, sistem ini tak menemukan titik tengah keberhasilan, dan dinilai memberatkan para 
siswa.
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Dengan demikian, permohon -
an uji materiil terhadap UU Pers itu
pun gugur. “Menolak permohonan
pe mohon untuk seluruhnya,” kata
Ketua MK Usman Anwar yang me -
mimpin sidang, di Gedung MK,
Jakarta, kemarin. Adapun dari De -
wan Pers yang ikut menyaksikan
jalannya persidangan adalah M
Agung Dharmajaya, Ninik Rahayu,
dan Asmono Wikan. Mereka hadir
secara daring mendampingi peng a -
cara Dewan Pers, Wina Armada. 

Dalam putusannya, MK mem -
ban tah beberapa argumen yang di -
ajukan pemohon. Tudingan bahwa
hanya Dewan Pers yang membuat
aturan organisasi pers dimen tah -
kan oleh MK. Menurut MK, Dewan
Pers memfasilitasi pembahasan
ber sama dalam pembentukan per -
aturan organisasi konstituen pers.
Dalam hal ini tidak ada intervensi
dari pemerintah maupun Dewan
Pers. 

Fungsi memfasilitasi dinilai MK
sesuai dengan semangat indepen -
densi dan kemandirian organisasi
pers. Adanya tuduhan bahwa Pasal
15 ayat 2 UU Pers membuat Dewan
Pers memonopoli pembuatan per -
aturan tentang Pers juga dibantah
MK. “Tuduhan monopoli pem bu -
at an peraturan oleh Dewan Pers
ada lah tidak berdasar,” tegas
Usman. 

Tentang gugatan atas uji kom -
petensi wartawan (UKW), MK me -

nyatakan, bahwa hal itu meru pa -
kan persoalan konkret dan bukan
norma (aturan). Masalah ini juga
su dah diputuskan pada 2019 da -
lam sidang di Pengadilan Negeri
(PN) Jakarta Pusat. Soal kemer de -
kaan pers, MK menyatakan, Pasal
15 ayat 2 huruf (f) dan Pasal 15 ayat
5 UU Pers tidak melanggar ke be -
bas an pers. Bahkan, kebebasan
ber seri kat dan mengeluarkan
penda pat pun tidak dihalangi
oleh pasal ter sebut. 

Menanggapi keputusan ter se -
but, Wakil Ketua Dewan Pers M
Agung Dharmajaya meng apre siasi
keputusan Mahkamah
Konstitusi (MK) yang menolak
gugatan uji ma teri atau ju di cial
review Undang-Undang Nomor 40
Tahun 1999 ten tang Pers. Agung
ber pen dapat, sem bilan hakim
MK telah men ja lan kan tugasnya
dengan pikiran jer nih dan bersikap
adil. 

Menurut Agung, hal itu me nan -
da kan tidak ada hal yang kontra -
dik tif antara Pasal 15 ayat 2 huruf
(f) dan Pasal 15 ayat 5 dalam UU
Pers dengan UUD 1945. Bah kan,
dalam pasal-pasal da lam UU Pers
itu sin kron de ngan UUD 1945. “Ya
sekali lagi tadi kita ber teri ma kasih
me nyam paikan apre si asi puji syu -
kur pu tus an hari ini terkait per -
debatan me ngenai ke we nangan
Dewan Pers dalam pem buatan per -
aturan-per atur an serta adanya

kaitan de -
ngan keinginan
se ba gian ke lom pok ter -
kait de ngan De wan Pers se karang
ba rang itu sudah jelas,” ujar Agung. 

Agung menyampaikan kepu -
tus an itu menyatakan apa yang di -
lakukan oleh Dewan Pers bersama

konstituen
dalam mem -

buat per atur an
dan me lak sa na -

kan aturan su dah be -
nar. Sebab, Dewan

Pers yang terdiri dari 11
konstituen hanya mem -

fasi litasi pembahasan ber sa -
ma dalam pembentukan per aturan
organisasi konstituen pers. Dalam
hal ini tidak ada intervensi dari pe -

me rintah maupun Dewan Pers.
Fun g si memfasilitasi, dinilai MK
sesuai dengan semangat inde pen -
densi dan kemandirian orga ni sasi
pers. 

“Jadi sekali lagi, kami mene gas -
kan Dewan Pers tidak pernah mem -
buat peraturan dan tadi Mah ka -
mah Konstitusi juga menjelaskan
apa yang dilakukan Dewan Pers de -
ngan teman-teman konstituen
per  aturannya tidak bertentangan
de ngan Undang-Undang Dasar
1945 pasal 28,” tandasnya. 

Anggota Dewan Pers, Ninik Ra -
ha yu menyatakan, secara umum
apa yang digugat oleh para pemo -
hon adalah masalah konkret, bu -
kan norma. Itu sebabnya, dia
meng  im bau agar semua kons ti -
tuen pers yang merasa tidak puas

atas ke ten tuan yang dibuat oleh
organisasi pers hendaknya mem -
beri masuk an. Masukan itu akan
melengkapi dan memperbaiki ke -
tentuan yang dibuat oleh insan pers
tersebut. 

“Dengan keputusan MK ini,
kami berharap semua pihak bisa
me ma tuhi. Tak hanya terbatas
pada insan dan organisasi pers,
akan tetapi pe merintah pun perlu
me ma tuhi nya,” katanya seusai
mengikuti per sidangan, kemarin. 

Dewan Pers, sambung Ninik, se -
nantiasa membuka diri bagi selu -
ruh insan pers serta pemangku ke -
pentingan yang ingin terlibat dan
memberi masukan terhadap per -
aturan-peraturan di bidang pers
yang dibentuk oleh konstituen
Dewan Pers dari sebelas organisasi
perusahaan pers. “Kalau, misalnya,
ada yang merasa belum ber parti si -
pasi atau dilibatkan dalam berbagai
kebijakan yang dikeluarkan oleh
Dewan Pers, merasa tidak puas,

dan lainnya, monggo  (silakan) saja,
kami terbuka untuk bersama-sama
menerima berbagai masukan,”
kata Ninik. 

Menurutnya, masukan-masuk -
an tersebut bernilai penting untuk
melengkapi dan memperbaiki per -
aturan-peraturan di bidang pers
yang ditujukan untuk mencapai
kemerdekaan pers. Adapun 11 or -
ga nisasi perusahaan pers yang
men jadi konstituen Dewan Pers
ada lah Persatuan Wartawan Indo -
ne sia (PWI), Aliansi Jurnalis Inde -
pen den (AJI), Ikatan Jurnalis Tele -
visi Indonesia (IJTI), Pewarta Foto
Indonesia (PFI), Serikat Media
Siber Indonesia (SMSI), Serikat
Per usahaan Pers (SPS), Asosiasi
Televisi Swasta Indonesia (ATVSI),
Asosiasi Televisi Lokal Indonesia
(ATVLI), Persatuan Radio Siaran
Swasta Nasional Indonesia
(PRSSNI), Asosiasi Media Siber
Indonesia (AMSI), dan Jaringan
Media Siber Indonesia (JMSI). 

Dengan demikian, menu rut
Ninik, Dewan Pers sebagai lem baga
independen yang mem fasi li tasi
pembahasan bersama dalam pem -
bentukan peraturan organisasi
konstituen pers itu selalu mem -
buka diri bagi pihak-pihak yang me -
rasa belum terlibat atau dilibatkan
dalam pembuatan kebijakan-ke bi -
jakan di bidang pers. 

Uji materiil UU Pers ini di mo -
hon kan oleh Heintje Grinston
Man dagie, Hans M Kawengian,
dan Soegiarto Santoso. Mereka
mengajukan uji materiil UU Pers ke
MK pada 12 Agustus 2021. Salah
satu argumen yang disampaikan
oleh para pemohon adalah mereka
menilai hanya Dewan Pers yang
membuat aturan organisasi pers. 
phendri irawan/ant
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JAKARTA – Usai membuat
mural di flyover Klender dan Pa -
sar Induk Beras Cipinang, para
seniman yang tergabung dalam
Komunitas Kolaborasi, kolektif
Jakarta Art Movement dan Pa -
pa tong Artspace kembali ber -
aksi di flyover Cipinang, Jakarta
Timur, Rabu (31/8). 

Mural-mural ditorehkan di
dinding kota yang bermuara
pernyataan proklamator, Bung
Hatta. “Bukti mendatangkan
be ras dari luar negeri itu saja
adalah suatu penghinaan bagi
bangsa kita yang menduduki
Tanah Air yang begitu luas dan
subur,” ujar Bung Hatta, dikutip
dari teks-teks dalam kumpulan
esainya di buku Koperasi Mem -
ba ngun dan Membangun Kope -
rasi bertarikh 1971. 

Teks mural yang terpam -
pang di flyover sejajar dengan
akses rel kereta api dari jalan
raya di Stasiun Jatinegara me -
nu ju Bekasi, menjadi akhir dari
aktivitas di tiga titik mural. Kali
ini karya mural menimbang
ingat an proklamator Bung
Hatta, selain menyampaikan
visi berbangsa dengan isu uta -
ma kemandirian pangan dan
nasib petani Indonesia. 

“Prestasi swasembada beras

tidak seiring sejalan dengan ke -
sejahteraan petani sebagai pro -
dusen gabah dan beras. Maka
seni mural di flyover Cipinang
memberi pencerahan di bulan
sakral ini, mengingatkan kem -
ba li cita-cita Hatta,ëí ungkap
Bambang Asrini sebagai koordi -
na tor mural dan kurator yang
bertanggung jawab dari kolektif
Jakarta Art Movement. 

Bambang juga menjelaskan
bahwa pandangan Hatta puluh -
an tahun lampau itu, mene mu -
kan kontekstualnya dalam tiga
pilar ketahanan pangan, yaitu
ketersediaan pangan yang ber -
kualitas, aksesibilitas dan dis -
tri businya dengan tata kelola
yang benar, dan juga konsumsi
pun pemanfaatan yang baik
bagi seluruh rakyat Indonesia.
“Seni mural adalah medium pa -
ling efektif ëmenghidupkan
ulangí sosok Hatta dan isu ke -
mandirian pangan,” imbuh
Bambang. 

Ketua Komunitas Kolabo ra -
si Sonny Muhammad menga ta -
kan, mural pangan sebagai upa -
ya mengingat kembali komit -
men pemimpin bangsa, uta ma -
nya tatkala Pidato Radio pada
peringatan Hari Koperasi per ta -
ma tahun 1951, “Yang kemu di -

an dibukukan pada 1971 dalam
judul Membangun Koperasi dan
Koperasi Membangun, Hatta
mem beri fundamen tentang tu -
gas koperasi sebagai soko guru
perekonomian nasional yang
ideal,” tuturnya. 

Sementara itu, pendiri Papa -
tong Artspace, Yeni Fatmawati,
menilai, sudah sangat tepat pe -
milihan kata-kata Bung Hatta
sebagai pengingat yang diha dir -
kan berupa mural-mural oleh
sejawat seniman. “Bulan ke -
mer dekaan seharusnya men ja -
di momen reflektif kita semua,
dan 77 tahun menjadi bangsa
yang baru berkomitmen untuk
membangun dan saling mem -
beri kontrol,” ujarnya. 

Hatta dan Pikiran
Kedaulatan Pangan 

Pokok-pokok pikiran Hatta
dengan Tujuh Pilar Keutamaan
Koperasi dalam sistem eko no -
mi Indonesia di bukunya Kope -
ra si Membangun dan Mem ba -
ngun Koperasi, jika dikaitkan de -
ngan kemandirian pangan, ma -
ka bisa dijabarkan sesuai kon -
teks nya hari ini. Pertama, mem -
per banyak produksi pangan.
Kedua, memperbaiki kualitas
dari pangan. 

Ketiga, memperbaiki distri -
bu si dan pengelolaan. Keempat,
mengontrol harga secara adil di
antara produsen, pedagang
sam pai konsumen. Kelima, me -
mangkas jalur tengkulak. Ke -
enam, memperkuat pengum -
pul an dan penyatuan aset/mo -
dal secara gotong royong. Ketu -
juh, ketersediaan lumbung-
lum bung pangan di daerah. 

Khudori, seorang aktivis di
pegiat Asosiasi Ekonomi Politik
Indonesia (AEPI) dan Komite
Pendayagunaan Pertanian
(KPP), menyatakan bahwa da -
lam isu swasembada beras yang
diberikan oleh International
Rice Research Institute (IRRI)
pada 14 Agustus 2022, ada hal
yang perlu dicermati. 

“Penghargaan bertajuk Ack -
now ledgment for Achieving Agri-
food System Resiliency and Rice
Self-Sufficiency during 2019-
2021 through the Application of
Rice Innovation Technology,  se -
olah mengulang capaian pada
1984: Indonesia diganjar peng -
har gaan Organisasi Pangan dan
Pertanian (FAO) karena mam -
pu swasembada beras. Tapi, ca -
paian itu hanya bisa diperta han -
kan beberapa tahun,” cetusnya. 

Ironisnya lagi, dalam pe -

riode panjang, selama be r deka -
de-dekade, Indonesia menjadi
importir beras rutin. “Sebenar -
nya, pengakuan Indonesia tidak
mengimpor beras periode
2019-2021 itu khusus untuk
be ras umum atau beras me -
dium, yang impornya hanya
bisa dilakukan oleh Bulog,” tu -
kas nya. 

Masalahnya, lanjut dia, pres -
tasi ini tidak seiring sejalan de -
ngan kesejahteraan petani se -
ba gai produsen gabah dan peng -
gilingan sebagai produsen be -
ras. Sejak ada beleid harga ecer -
an tertinggi (HET) pada Sep -
tem ber 2017, petani menerima
harga gabah yang rendah dan
terus menurun. Hal serupa ter -
jadi pada penggilingan padi.
Har ga beras di konsumen terus
tertekan. 

“Bagi yang menggunakan
kacamata kuda, harga gabah
dan beras stabil adalah prestasi
membanggakan bagi peme rin -
tah. Stabilnya pasokan dan har -
ga membuat inflasi yang disulut
oleh beras akan rendah. Na -
mun, pandangan ini amat bias
kepentingan konsumen dan
abai kepentingan produsen,
yaitu petani,” ujar Khudori. 
phendri irawan
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Kunjungan Kerja Presiden Joko Widodo di Papua

FOTO-FOTO:ANTARA/SAKTI KARURU/SETPRES AGUS SUPARTO 

ISTIMEWA

(Foto kiri) Presiden Joko Widodo (kedua kiri) didampingi Ibu Negara Iriana Joko Widodo (kiri) berbincang dengan
Menteri Badan Usaha Milik Negara (BUMN) Erick Thohir (kedua kanan) ketika mengunjungi rumah sehat untuk
korban banjir 2019 di Doyo Baru, Distrik Waibu, Jayapura, Papua, kemarin. (Foto kanan) Presiden Joko Widodo
menyaksikan anak-anak bermain bola seusai meluncurkan Papua Football Academy di Stadion Lukas Enembe,
Jayapura. Presiden mengapresiasi terbentuknya akademi tersebut guna melahirkan talenta-talenta baru dari
tanah Papua yang dikenal telah melahirkan banyak pemain sepak bola penting di level nasional. 

JAKARTA–Mahkamah Konstitusi (MK), kemarin
mengadili permohonan uji materi atau judicial review
Undang-Undang Nomor 40 Tahun 1999 tentang Pers.
Dalam keputusannya, MK menolak seluruh gugatan uji
materiil UU Pers tersebut.

Mengingat Bung Hatta soal Kemandirian Pangan di Mural Flyover Cipinang

MK Tolak Uji Materi UU Pers
Tuduhan Monopoli Pembuatan Peraturan oleh Dewan Pers Tidak Berdasar
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Truk tronton menyeruduk 
sejumlah pengendara di 
Simpang Rapak, Jalan 

Soekarno Hatta, Balikpapan, 
Kalimantan Timur, Jumat 
(21/1/2022). Empat orang 
tewas dan 30 orang luka 
berat hingga ringan. Polisi 
melaporkan truk tronton 
yang dikendarai M Ali,47, 

mengalami rem blong. M Ali 
yang langsung diamankan 
dan ditetapkan menjadi 

tersangka.

Truk Pertamina menabrak 
12 kendaraan di Jalan 

Alternatif Cibubur, 
Kranggan, Kecamatan 

Jatisampurna, Kota 
Bekasi, Jawa Barat, Senin 
18 Juli 2022. 10 orang 
dilaporkan meninggal 
dunia dan lima lainnya 
luka-luka. Penyebab 

kecelakaan karena rem 
blong.

Truk bermuatan terigu 
menabrak sejumlah 

kendaraan terjadi di jalur 
Tengkorak Bangbayang, 

Cianjur, Minggu 
(14/8/2022). Kecelakaan 
ini mengakibatkan enam 
orang meninggal dunia. 

Polisi menduga menyebab 
kecelakaan karena truk 
mengalami rem blong.

Kecelakaan maut 
melibatkan minibus dan 
truk tangki terjadi di ruas 

Tol Jagorawi KM 06, 
Selasa (16/8/2022). Tiga 
orang meninggal dunia 
dalam insiden tabrakan 

itu.

Kecelakaan maut 
melibatkan sepeda motor 
dan truk terjadi di Jalan 
Raya Tasik-Singaparna, 
Kecamatan Singaparna, 
Tasikmalaya, Jawa Barat, 
Rabu, 26 Januari 2022. 

Satu orang meninggal dan 
dua lainnya luka-luka 

akibat kecelakaan tersebut.

Kecelakaan maut terjadi 
di Kabupaten Ciamis, 

Jawa Barat, Senin 
(8/8/2022). Mobil pikap 
yang mengangkut 17 
orang, masuk jurang  
hingga menewaskan 

delapan orang tewas dan 
belasan lainnya luka-luka.

Kecelakaan maut 
melibatkan truk trailer di 

Jalan Sultant Agung, 
Kranji, Kota Bekasi, Rabu 

31 Agustus 2022. 11 
orang dilaporkan 

meninggal dunia dan 
belasan lainnya luka-luka. 

Polisi menduga 
kecelakaan disebabkan 
karena truk mengalami 

rem blong.  KECELAKAAN MAUTKECELAKAAN MAUT
YANG MELIBATKAN YANG MELIBATKAN 
KENDARAAN BERATKENDARAAN BERAT

KECELAKAAN MAUT
YANG MELIBATKAN 
KENDARAAN BERAT

Demikian diungkapkan Gu -
ber nur Jawa Barat Ridwan Ka -
mil menanggapi kasus ke ce la ka -
an maut truk kontainer tabrak
tiang listrik BTS dan halte bus di
Jalan Sultan Agung, Kranji, Kota
Bekasi, yang menewaskan 11
orang dan belasan lainnya luka-
luka, kemarin. 

“Kepada perusahaan-per -
usa haan besar yang suka meng -
angkut barang, mohon, kelaikan
dari kendaraan itu harus di per -
hatikan saat kendaraan keluar
dari pabriknya. Kendaraan itu
keluar dari kantor per usa ha -
annya, karena kalau sudah ber -
sentuhan dengan lalu lintas
jalan, akan berinteraksi dengan
ma syarakat luas. Termasuk sang
sopirnya,” kata Kang Emil,
panggilan akrabnya. 

Kang Emil turut meng ucap -
kan dukacita atas insiden maut
tersebut. Akibat kecelakaan ini,
kata dia, puluhan warganya
men jadi korban. “Saya me nyam -
paikan dukacita yang mendalam
atas kecelakaan ini kesekian kali
pada kendaraan-kendaraan be -
sar yang mengakibatkan ke ce -
lakaan dan fatal pada 11 warga
Jawa Barat, khususnya di Kota
Bekasi,” ucapnya. 

Kang Emil juga meminta pi -
hak kepolisian melakukan tin -
dak lanjut agar ini menjadi te -
rang benderang. “Saya meminta
kepada kepolisian melakukan
pe nindaklanjutan agar ini men -
jadi terang benderang ma sa lah -
nya,” tuturnya. 

Sebagaimana diketahui, truk
kontainer menabrak tiang lis -
trik BTS dan halte bus di Jalan
Sul tan Agung, Kranji, Kota Be -
kasi. Dalam peristiwa tersebut,
30 orang menjadi korban. Dari
jumlah tersebut, 20 di antaranya
siswa SDN Kota Baru II dan III
Bekasi Barat yang hendak pu -
lang sekolah dan tujuh di an -
taranya  tewas. 

Polisi masih terus me nye li -
diki dugaan pe nye bab pasti ter -
kait ke ce la ka an maut itu. Polisi
juga te ngah menyelidiki dugaan
truk trailer berkendara de ngan
kecepatan 60 km/ jam. “Itu ma -
sih akan kita buk tikan (ke ce pat -
an truk).Dengan tek no logi yang

kita punya nanti akan ke -
ta hu an,” kata Dir gakum
Korlantas Polri Brig jen Pol
Aan Suhanan. 

Aan memastikan pe -
nge   cek an tersebut akan
me    nge ta hui kecepatan
truk yang me lintas. Alat itu
juga akan mendeteksi ba -
gai mana percobaan rem
yang dilakukan dari sopir
truk saat insiden maut ter -
sebut. “Akan ke tahuan

sesaat sebelum ke jadian berapa
ke cepatannya, saat kejadian, dan
setelah ta brak an,” tandas Aan. 

Aan mengatakan, polisi telah
mengamankan sopir truk ter kait
insiden tersebut. Sopir truk juga
langsung dilakukan tes uri ne.
“Sudah diamankan, sudah kita
tes urine, hasilnya negatif nar ko -
ba,” ujar jenderal bintang satu itu. 

Kecelakaan tersebut ber mu -
la saat truk trailer yang melaju di
Jalan Sultan Agung, kemudian
me nabrak halte di depan SDN
Kota Baru II dan III. Seusai me -
na brak halte, truk menyeruduk
Tower BTS hingga roboh ke mu -
dian menimpa kendaraan lain.
Saat kejadian, kebetulan waktu
jam pulang sekolah dan banyak
siswa SD yang menunggu di jem -
put orang tuanya di halte. 

“Kebetulan sedang berada di
halte, sedang berkumpul, tiba-
tiba ada kendaraan truk trailer
dan menabrak dua sepeda mo tor.
Tiang Telkom ini menimpa ken -
da raan yang ada di se be rang,” ujar

Dirlantas Polda Me tro Jaya
Kombes Polisi Latif Usman. 

Hal itu pun dibenarkan salah
seorang orang tua siswa di se kolah
tersebut. Kecelakaan ter jadi saat
para siswa baru saja ke luar dari
sekolah atau orang tua yang
sedang menjemput. Ber untung,
anaknya tersebut tidak meng ala -
mi kecelakaan. “Kebe tul an ini se -
ko lah anak ane , inna lillahi wa in -
nailahi rojiun,” ung kap orang tua
siswa yang ber nama Azka. 

Kapolsek Bekasi Kota Kom -
pol Salahuddin mengatakan, ke -
celakaan maut yang me ne was -
kan 11 orang itu ada dugaan ke -
lalaian sopir saat truk tersebut
menabrak halte. Dugaan se men -
tara didapatkan dari pe nye li -
dikan sementara pihak kepo -
lisian. Pasalnya, Salahuddin me -
nyebut rem dalam kondisi tidak
blong. “Rem dan mesin ter ken -
dali dengan bagus, tidak ada rem
blong,” katanya. 

Salahuddin menduga ke ce -
lak aan terjadi karena kelalaian

atau human eror . Mengenai hal
ini pun pihak kepolisian masih
menyelidikinya. “Diduga kela lai -
an, bisa saja mengantuk, tapi
sedang didalami dan dimintai
ke terangan sopirnya untuk le bih
lanjut nantinya,” ung kapnya. 

Dia juga belum men da pat kan
informasi dari mana dan ke
mana tujuan truk tersebut me -
lintas. Namun, dari identifikasi
pe lat nomor truk, diduga truk
berasal dari wilayah Jawa Timur.
“Saya belum melihat invoice -nya.
Kalau dilihat pelat no mor nya, itu
N nah itu Malang. Ke mungkinan
jarak jauh dari Ma lang ke sini,
bisa saja ke Jakarta ataupun ke
Pondok Ungu,” tutur nya. 

Sementara itu, dalam rekam -
an CCTV terlihat insiden maut
itu terjadi tepat pukul 10.00
WIB. Terlihat selain siswa-siswa
yang sedang menunggu di jem -
put di halte, beberapa pedagang
juga tengah berjualan di pinggir
jalan itu. Tiba-tiba truk dari arah

Kota Bekasi langsung meng han -
tam halte tersebut. Kecelakaan
truk tersebut membuat se jum -
lah siswa berhamburan ke arah
yang lebih aman. 

Nahasnya, beberapa siswa
dan sejumlah warga tidak sem -
pat menyelamatkan diri. Se te lah
kejadian, sejumlah warga yang
melintas memilih ber henti.
Mereka terlihat berlari me nuju
lokasi untuk menolong korban.   

Terpisah, Jasa Raharja me -
mas tikan akan menjamin se -
luruh korban kecelakaan maut
yang terjadi di Jalan Sultan
Agung, Kranji, Kota Bekasi. Ja -
minan tersebut akan diberikan
bagi korban luka-luka maupun
meninggal dunia akibat ke -
celakaan truk trailer itu. “Setiap
korban mendapat Rp50 juta,
untuk luka-luka sudah keluar
surat jaminan ke rumah sakit,
masing-masing maksimal Rp20
juta,” kata Direktur Operasional
Jasa Raharja Dewi Aryani. 

Dewi memastikan santunan
tersebut akan langsung cair da -
lam waktu 1x24 jam. Pihaknya
pun sudah mengunjungi rumah
sakit untuk melakukan pen data -
an terkait identitas seluruh
korban. “Begitu kami mendapat
data yang meninggal dunia, ke -
mudian kita akan terhubung de -
ngan Dukcapil sehingga kami ta -
hu ahli warisnya siapa,” ucap nya. 

Dengan demikian, kata dia,
pihaknya bisa langsung men -
cairkan dananya. “Kami juga
terhubung dengan bank. Besok,
insya Allah kurang dari 24 jam,
kami akan segera me nyam pai -
kan santunannya,” tuturnya. 

Sementara untuk sopir truk,
kata dia, Jasa Raharja belum
men jamin santunan apa pun. Pi -
haknya masih menunggu ter -
kait hasil dalam laporan ke po li -
sian. “Sopir dan yang ada di
dalamnya itu akan kita lihat lagi
laporan polisinya seperti apa,”
tandasnya. 

Kasus kecelakaan maut yang
melibatkan kendaraan besar me -
 mang sudah kerap kali ter jadi.
Sebelumnya, awal per tengahan
Januari 2022 lalu, se buah truk
tronton menyeruduk sejumlah
pengendara di Sim pang Rapak,
Jalan Soekarno-Hatta, Balikp a -
pan, Kalimantan Timur. 

Empat orang dilaporkan me -
ninggal dunia dan 30 orang luka
berat hingga ringan. Polisi me la -
por kan truk tronton yang diken -
darai M Ali, 47, mengalami rem
blong. M Ali yang langsung di -
amankan dan ditetapkan men -
jadi tersangka. 

Truk Pertamina juga me na -
brak 12 kendaraan di Jalan Al -
ter natif Cibubur, Kranggan, Ke -
ca matan Jatisampurna, Kota
Be kasi, Jawa Barat, Juli 2022.
Se puluh orang dilaporkan me -
ninggal dunia dan lima lainnya
luka-luka. Penyebab kecelakaan
karena rem blong. 
p tim sindonews

JAKARTA – Kementerian Da -
lam Negeri (Kemendagri), khu -
sus nya Direktorat Jenderal Oto -
 nomi Daerah, saat ini se dang me -
rumuskan realisasi isu strategis
desentralisasi dan otonomi dae -
rah hingga 2024. 

Beberapa di an taranya du -
kung an fasilitas im ple mentasi
kebijakan dan pe ngu atan Ke is ti -
mewaan Yogya kar ta, daerah oto -
nomi khusus Aceh, juga keber -
lanjutan kekhu sus an Jakarta ser -
ta IKN Nu san tara. “Ditjen Otda
Kemendagri se ka rang ini sedang
mema tang kan realisasi isu stra -
tegis de sen tralisasi dan otonomi
daerah hing ga 2024,” ungkap Se -
kre ta ris Setjen Otda Kemendagri
Mad daremmeng. Khusus ten -
tang implementasi Keisti me wa -
an Yogyakarta, me nu rut Mad -
daremmeng, sangat baik se hing -
ga perlu ada pe ngu at an. 

Keberhasilan Keistimewaan
Yogyakarta ini terungkap dalam
rapat pembahasan isu strategis
desentralisasi dan otonomi dae -
rah 2022 di Hotel Royal Am ba -
rukmo, Yogyakarta, belum lama
ini. Dalam acara tersebut, Sekjen
Kemendagri yang juga merang -
kap Plh Dirjen Otda Suhajar
Dian toro hadir secara virtual.

Se mentara Sekretaris Ditjen
Otda dan para Direktur di ling -
kup Ditjen Otonomi Daerah ha -
dir secara langsung. 

Dalam paparannya, Mad da -
rem meng menjelaskan keis ti -
mewaan Yogyakarta akan diper -
kuat dalam bentuk dukungan
fasilitas dan keberlanjutan ber -
ba gai program yang telah dilak -
sa nakan selama ini. 

Pada saat rapat pembahasan
isu strategis, Maddaremmeng
juga menga ta kan, selain mem -
perkuat Ke is ti me waan Yogya -
karta, Ke men dagri juga me -

nying  gung isu stra tegis Prio ritas
Nasional Ditjen Otda hing ga
2024, di antaranya, du kung an
fasilitas im ple men tasi ke bi jak an
daerah otonomi khusus Aceh,
juga keberlanjutan ke khu susan
Jakarta serta IKN Nu san tara.
Pada Oktober 2022 men datang,
masyarakat Dae rah Istimewa
(DI) Yogyakarta mem per ingati
10 tahun pe ne tap an status ke is -
timewaan dae rah nya. Pe ne tap -
an status Ke is ti me waan Yog ya -
karta diatur dalam Undang-Un -
dang Nomor 13 Ta hun 2012. 

Dina Indriana dari Paniradya

Keistimewaan Yogyakarta men -
je laskan, berbagai kegiatan di -
lak sanakan pemerintah dan
ma syarakat Yogyakarta untuk
mem peringati dasawarsa pene -
tap an status Keistimewaan ter -
sebut, di antaranya, pawai seni,
kegiatan Sapa Aruh, dan Gebyar
Keistimewaan. Rencananya, Ra   -
ja Keraton Yogyakarta Sri Sul tan
Ha meng ku Buwono X (HB X)
kembali melanjutkan jabat an -
nya hingga 2027. HB X akan di -
lantik pada 2022 menjadi Gu -
ber nur Yogya karta. 
painun najib

Rapat pembahasan isu strategis desentralisasi dan otonomi daerah 2022 di Hotel Royal Ambarukmo,
Yogyakarta, belum lama ini.

foto: ist

Perkuat Keistimewaan
Yogyakarta dan iKN Nusantara

Program Prioritas Kemendagri

JAKARTA – Hasil survei yang
dilakukan Arus Survei In do nesia
(ASI) menunjukkan pa sang an
Prabowo Subianto-Mu haimin
Is kandar sebagai duet paling po -
tensial memenangkan Pe mi lih -
an Presiden (Pilpres) 2024. 

Dalam simulasi empat pa -
sang an calon, duet Prabowo-Gus
Mu haimin memiliki tingkat elek -
tabilitas (27,1%), disusul duet
Anies Baswedan-Agus Ha ri murti
Yudhoyono (24,8%), Gan jar Pra -
nowo-Puan Maha rani (23,9%),
dan Airlangga Har tarto-Erick
Thohir (16,1%). Sisa nya 8,2%
mengaku tidak tahu/tidak jawab. 

Direktur Eksekutif ASI Ali
Rifían mengatakan, dari hasil
survei bertajuk “Preferensi Pe -
milih Dan Peta Elektoral 2024”,
Prabowo dan Muhaimin juga
berada di urutan teratas bakal
ca pres atau cawapres paling po -
ten sial untuk klaster ketua
umum partai politik. “Prabowo
berada di urutan teratas dengan
ting kat elektabilitas 25,7%, di -
susul Gus Muhaimin (18,8%),
dan Agus Harimurti Yudhoyono
(16,9%),” katanya, kemarin. 

Ali mengatakan, dalam sur -
vei tersebut juga terungkap latar
belakang kandidat presiden dan
wakil presiden yang paling me -
mengaruhi pilihan responden

adalah rekam jejak (76,6%), aga -
ma (68,8%), dan gender (49,8%)
sebagai tiga besar, disusul usia
(47,5%), asal daerah (30,9%),
dan suku (22,7%). 

Terkait tokoh-tokoh yang
pa ling memengaruhi dalam me -
milih calon presiden dan wakil
presiden tertuju pada tokoh po -
litik (29,1%) dan tokoh agama
(27,0%) yang paling tinggi, di su -
sul tokoh masyarakat (15,2%),
artis/influencer (14,5%), do -
sen/guru (5,0%), dan orang tua
(2,2%). Sisanya 7,0% mengaku
tidak tahu/tidak jawab. 

Terkait preferensi profil pa -
sang an kandidat presiden dan
wakil presiden, pasangan nasio -
nalis-religius (45,8%) paling ba -
nyak dipilih, disusul religius-na -
sionalis (30,7%), nasionalis-
abangan (9,0%), dan nasionalis-
se kuler (8,0%), dan yang tidak
jawab/tidak tahu 6,5%. Se ba -
nyak 51,5% responden me nga ta -
kan lebih suka dengan kom bi nasi
presiden-wakil presiden da ri Ja -
wa-non-Jawa, sementara yang
me ngatakan biasa saja 42,5%, ti -
dak suka 3,1%, dan 2,9% me -
ngatakan tidak tahu/ti dak jawab. 

“Artinya, temuan survei ini
selain penting digunakan se ba -
gai referensi untuk membangun
konfigurasi koalisi yang kokoh,

juga sebagai bahan untuk me nyu -
sun strategi penetrasi ke pe mi lih
sekaligus kerja-kerja poli tik yang
tepat sasaran,” ungkap Ali. 

Sementara itu, analisis te -
muan survei simulasi 14 nama.
Jika dilihat dalam perspektif
klas  ter, elektabilitas tertinggi pa -
da klaster kepala daerah di tem -
pati Ganjar Pranowo (17,6%), da -
lam klaster Ketum Par tai di du -
duki Prabowo Subi anto (16,0%).
Dalam klaster men teri ditempati
Sandiaga Uno (5,6%), dan dalam
klaster tokoh NU ditempati
Muhaimin Iskandar (3,1%). 

Analisis temuan simulasi tiga
nama, dalam perspektif statis tik,
sebenarnya elek ta bi litas Gan jar
Pranowo (31,7%) dan Pra bowo
Subianto (30,3%) ti dak terpaut
jauh alias masih di rentang mar -
gin of error . Se men tara Anies Bas -
wedan (22,6%) me mang terpaut
agak jauh. De ngan tenggat waktu
Pilpres 2024 yang masih dua ta -
hun lagi, peta kompetisi cen de -
rung kom petitif dan tren elek ta -
bi litas masih fluktuatif. 

Survei tersebut dilak sa na kan
pada tanggal 12-18 Agustus 2022
di 34 provinsi di Indonesia de ngan
cara telesurvei. Res pon den di -
wawancara melalui kon tak te -
lepon menggunakan kue sio ner. 
pm yamin

Duet Prabowo-Muhaimin Paling

Potensial Menang di Pilpres 2024

JAKARTA–  Perusahaan pemilik truk dengan
tonase berat diminta melakukan pengecekan
secara berkala, terutama dari segi
pengereman, termasuk kondisi sang
sopir. Hal ini dilakukan untuk
mengantisipasi kecelakaan yang
menimbulkan korban jiwa dan luka-luka.
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Perusahaan Diminta Perhatikan
Kelaikan Truk dan Sopir

11 Tewas dalam Kecelakaan Truk Trailer Tabrak Halte dan Tiang BTS

Petugas kepolisian berusaha mengevakuasi sebuah truk kontainer yang menabrak halte bus di depan SDN Kota Baru II dan III di Jalan
Sultan Agung, Bekasi, Jawa Barat, kemarin. Menurut keterangan polisi, dalam kecelakaan yang diduga diakibatkan rem blong
tersebut mengakibatkan 10 orang meninggal dunia, tujuh di antaranya anak-anak sekolah serta 30 orang lainnya luka-luka.

foto - foto: ANtARA/fAkhRi heRmANsyAh



emerintah memberikan sinyal akan menaikkan
harga Bahan Bakar Minyak (BBM) bersubsidi jenis
Solar dan BBM penugasan jenis Pertalite. Meskipun
belum diputuskan kapan waktu penetapan ke naik -
an harga tersebut, namun isu yang telah dikerek
sejak awal tahun dan digaungkan oleh berbagai
pihak itu membuat masyarakat was-was terhadap

lonjakan harga-harga. 
Terlebih kondisi ekonomi masyarakat belum pulih betul aki -

bat hantaman pandemi Covid-19 selama dua tahun. Banyak ma -
sy arakat yang kehilangan pekerjaan, bahkan banyak sektor usa ha
kecil masih tertatih-tatih. Wajar saja, kekhawatiran ma sya ra kat
tersebut mengingat ratusan juta orang tak bisa mengakses pun di-
pundi uang dengan gampang, seperti halnya sebagian kecil orang. 
Salah satu masalah terbesar yang muncul dari dinaikkannya

harga BBM adalah akan terhambatnya pertumbuhan ekonomi
karena dampak kenaikan harga barang dan jasa yang terjadi
akibat komponen biaya yang naik. Inflasi tidak mungkin di hin -
dari karena BBM adalah unsur vital dalam proses produksi dan
distribusi barang, juga mobilitas orang. Sejumlah komponen pe -
nyumbang utama kenaikan inflasi, di luar naiknya harga BBM,
adalah harga makanan-minuman serta tarif transportasi.
Namun demikian, dengan dalih penghematan anggaran

yang angka-angkanya terus berubah, maka mau tidak mau
masyarakat harus menerima kenyataan pahit itu. 
Pemerintah memutuskan untuk menyalurkan bansos se be -

sar Rp24,17 triliun sebagai bentuk pengalihan subsidi BBM.
Bansos pertama berupa bantuan langsung tunai (BLT) senilai
Rp600 ribu yang dibayarkan dua kali. BLT itu menyasar 20,65
juta keluarga penerima dengan anggaran Rp12,4 triliun. Skema
kedua, bantuan sosial (bansos) kepada 16 juta pekerja yang me -
miliki gaji maksimal Rp3,5 juta per bulan dengan total ang garan
sebesar Rp9,6 triliun. Selanjutnya, pemerintah daerah akan
meng gunakan anggaran sebesar 2% dari dana transfer umum
yaitu Dana Alokasi Umum (DAU) dan Dana Bagi Hasil (DBH)
dalam bentuk subsidi transportasi.
Rangkaian bansos ini diharapkan bisa menjaga daya beli

masyarakat, termasuk mengurangi kemiskinan. Bansos berupa
BLT merupakan jurus pemerintah dalam meredam kenaikan
harga BBM bersubsidi yang dilakukan sejak era Presiden SBY
pada 2004. 
Yang perlu menjadi catatan pemrintah, yakni melakukan

perbaikan data penerima sebelum menggelontorkan BLT.
Evaluasi ini harus dilakukan, benahi data. Sehingga data ini
menjadi data yang akurat dan  tepat sasaran.
Badan Pusat Ststistik (BPS) mencatat, kenaikan harga BBM

memberikan dampak buruk kepada penduduk miskin. Saat
harga BBM naik, maka inflasi akan naik tinggi. Sehingga
masyarakat miskin yang sudah mengalami kesulitan dalam
menjalankan kehidupan sehari-hari, akan semakin sulit.
Salah satu contohnya, saat harga BBM naik pada Oktober

2005, di mana premium naik 87,5% dan solar naik 104,8%,
membuat inflasi meroket hingga ke level 17,11%. Dari kenaikan
harga BBM saat itu, angka kemiskinan meningkat dari 15,97%
menjadi 17,75%.
Meskipun persentase penduduk miskin  diklaim menurun

pada periode 2013-2015, namun jumlah penduduk miskinnya
semakin bertambah. Tercatat dari 2013 jumlah penduduk
miskin sebanyak 28,07 juta jiwa dan pada Maret 2015 naik
menjadi 28,59 juta jiwa.
Data BPS menunjukan hingga Maret 2022 penduduk miskin

men capai 26,16 juta jiwa. Garis kemiskinan penduduk Ind o ne sia
sebesar Rp 505.469 per kapita per bulan. Adapun secara rata-rata
pada Maret 2022, rumah tangga miskin di Indonesia se tidakn  ya
memiliki 4,75 anggota. Dengan demikian, rata-rata garis
kemiskinan per rumah tangga miskin adalah sebesar Rp2.395.923
per bulan. Jumlah penduduk miskin di Jawa Timur mencapai
4,181 juta orang, Jawa Barat 4,07 juta orang, Jawa Tengah 3,831
juta orang, dan Sumatera Utara 1,268 juta orang. Lima provinsi itu
menempati posisi tertinggi yang dihuni oleh penduduk miskin.
Apapun dalih yang digunakan pe me rin tah untuk menaikkan
harga BBM dengan dukungan narasi yang secara masif digaungkan
berbagai pihak, pemerintah tetap harus hati-hati. p

Tajuk
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Jumlah Masyarakat Miskin 
Berpotensi Meningkat 

ejak otonomi dae -
rah berlaku di In do -
nesia berdasarkan
Undang-Undang
(UU) Nomor 22 Ta -
hun 1999 tentang
Peme r i n t ahan

Dae rah pada tahun 2001, pem -
bahasan teori keagenan (agency
theory) menjadi menarik, dan
berpeluang dijadikan sebagai
bahan penelitian. UU tersebut
memisahkan dengan tegas an -
tara fungsi pemerintah daerah
(eksekutif) dengan fungsi per -
wa kilan rakyat (legislatif). Ber -
da sarkan pembedaan fungsi
tersebut, eksekutif melakukan
perencanaan, pelaksanaan, dan
pelaporan atas anggaran dae -
rah, yang merupakan mani fes -
tasi dari pelayanan kepada pu -
blik, sedangkan legislatif ber pe -
ran aktif dalam melaksanakan
legislasi, penganggaran, dan
pengawasan. 
Berdasarkan UU Nomor 22

Tahun 1999 legislatif memiliki
kewenangan untuk memilih,
mengangkat, dan memb erhen -
ti kan kepala daerah. Hal ini ber -
makna adanya posisi yang tidak
setara antara eksekutif dan le -
gislatif di mana legislatif me mi -
liki kekuasaan yang lebih tinggi.
Artinya, legislatif mende le ga si -
kan suatu kewenangan kepada
kepala daerah yang dipilihnya
dengan konsekuensi dibe rhen -
ti kan apabila kepala daerah ti -
dak dapat melaksanakan ke we -
na ngan tersebut seperti yang
di inginkan legislatif. 
Dengan demikian, kemi tra -

an yang dimaksud dalam UU
tersebut bukanlah kemitraan
yang sepenuhnya sejajar. Da -
lam literatur ilmiah, baik dalam
disiplin ilmu administrasi pu -
blik, ekonomi (termasuk akun -
tansi), politik, maupun ke uang -
an, hubungan seperti ini di se -
but hubungan keagenan. Da -
lam hubungan keagenan, ter da -
pat dua pihak yang melakukan
kesepakatan atau kontrak, yak -

ni yang memberikan kewena -
ng an atau kekuasaan (disebut
prinsipal) dan yang menerima
kewenangan (disebut agen).
Da lam suatu organisasi hu bu -
ng an ini berbentuk vertikal,
yak ni antara pihak atasan (se ba -
gai prinsipal) dan pihak ba wa h -
an (sebagai agen). Teori tentang
hubungan kedua pihak tersebut
populer dikenal sebagai teori
keagenan. 
Hubungan eksekutif-legi s -

la tif seperti disebutkan di atas
menjadi lebih menarik untuk
dikaji dengan diame nde men -
nya UU Nomor 22 Tahun1999
menjadi UU Nomor 32 Tahun
2004 tentang Pemerintahan
Daerah. Pada UU terbaru ter se -
but terjadi perubahan posisi
“luasnya kekuasaan” atau ke se -
ja jaran antara legislatif sebagai
prinsipal terhadap eksekutif
sebagai agen. 
Teori keagenan dapat dite -

rap kan dalam organisasi publik
negara demokrasi modern di da -
sarkan pada serangkaian hu bu -
ng an prinsipal-agen. Konsep
ekonomika organisasi sektor
publik dengan menggunakan
teori keagenan bahwa kerangka
hubungan prinsipal agen me ru -
pakan suatu pendekatan yang
sangat penting untuk meng -
ana lisis komitmen-komitmen
kebijakan publik. Pembuatan
dan penerapan kebijakan pu -
blik berkaitan dengan masalah-
masalah kontraktual, yakni in -
for masi yang tidak simetris
(asy mmetric information ), moral
hazard, dan adverse selection . 
Dalam konteks penyusunan

anggaran, usulan yang diajukan
oleh eksekutif memiliki muatan
mengutamakan kepentingan
eksekutif. Eksekutif menga ju -
kan anggaran yang dapat mem -
perbesar agency- nya, baik dari
segi finansial maupun non fi -
nansial. Anggaran juga diper gu -
na kan oleh legislatif (politisi)
untuk memenuhi self interest-
nya. Pada akhirnya keunggulan
informasi yang dimiliki eks e ku -
tif yang pergunakan untuk m e -
nyusun rancangan anggaran
akan berhadapan dengan ke un -
ggulan kekuasaan (discre tio na ry
power) yang dimiliki legislatif. 
Dalam hal pembuatan ke bi -

jakan bahwa hubungan prin si -
pal agen yang terjadi antara pe -
milih (voters ) dan legislatif pada
dasarnya menunjukkan bagai -
ma na voters memilih politisi
un tuk membuat keputusan-ke -
pu tusan tentang belanja publik
un tuk mereka dan mereka

mem berikan dana dengan
mem bayar pajak. Ketika legis -
latif kemudian terlibat dalam
pembuatan keputusan atas
pengalokasian belanja dalam
anggaran, maka mereka di ha -
rapkan mewakili kepentingan
atau preferensi prinsipal atau
pemilihnya. 
Kedudukan legislatif atau

parlemen sebagai agen dalam
hubungannya dengan publik
menunjukkan bahwa legislatif
memiliki masalah keagenan
karena akan berusaha untuk
me maksimalkan utilitasnya
(self-interest) dalam pembuatan
keputusan yang terkait dengan
publik. Persoalan abdication
menjadi semakin nyata ketika
publik tidak memiliki sarana
atau institusi formal untuk
meng awasi kinerja legislatif
sehingga perilaku moral hazard
legislatif dapat terjadi dengan
mudah. 

Anggaran daerah meru pa -
kan rencana keuangan yang
men jadi dasar dalam pelak sa -
na an pelayanan publik. Di Ind o -
nesia, dokumen anggaran dae -
rah disebut anggaran pen da pat -
an dan belanja daerah (APBD),
baik untuk provinsi maupun ka -
bupaten dan kota. Proses pe -
nyu sunan anggaran pasca UU
Nomor 22 Tahun 1999 (dan UU
Nomor 3 Tahun2004) melibat -
kan dua pihak: eksekutif dan
legislatif, masing-masing m e -
lalui sebuah tim atau panitia
anggaran. 
Sebelum penyusunan APBD

dilakukan, terlebih dahulu di -
buat kesepakatan antara ekse -
ku tif dan legislatif tentang arah
dan kebijakan umum (AKU) dan
prioritas anggaran, yang akan
menjadi pedoman untuk
penyusunan anggaran pen da -
patan dan anggaran belanja.
Eksekutif membuat rancangan
APBD sesuai dengan AKU dan
prioritas anggaran, yang ke mu -

dian diserahkan kepada legis la -
tif untuk dipelajari dan dibahas
bersama-sama sebelum dite -
tap kan sebagai peraturan dae -
rah (perda). Dalam perspektif
keagenan, hal ini merupakan
bentuk kontrak (incomplete
contract ), yang menjadi alat bagi
legislatif untuk mengawasi
pelaksanaan anggaran oleh
eksekutif. 
Eksekutif memiliki ke ung -

gulan dalam hal penguasaan in -
formasi dibandingkan legislatif
(asimetri informasi). Keung -
gul an ini bersumber dari kondi -
si faktual bahwa eksekutif ada -
lah pelaksana semua fungsi pe -
merintah daerah dan ber hu bu -
ng an langsung dengan masya -
ra kat dalam waktu sangat lama.
Eksekutif memiliki pem a ham -
an yang baik tentang birokrasi
dan administrasi serta pera tur -
an perundang-undangan yang
mendasari seluruh aspek pe me -
rintahan. Oleh karena itu, ang -
garan untuk pelaksanaan pe la -
yanan publik diusulkan untuk
dialokasikan dengan dida sar -
kan pada asumsi-asumsi se -
hing ga memudahkan eksekutif
mem berikan pelayanan dengan
baik. 
Penyusunan anggaran

(APBD) diawali dari rencana
pelayanan yang akan diberikan
oleh pemerintah daerah. Pe mi -
lih an pelayanan (dalam bentuk
kegiatan) direncanakan secara
bersama-sama dengan inisiatif
terbesar ada di pihak eksekutif.
Eksekutif kemudian meng alo -
ka sikan anggaran untuk setiap
kegiatan, program, dan prio ri -
tas anggaran. Rangkuman usul -
an kegiatan dan anggarannya
ini kemudian disampaikan ke -
pa da legislatif untuk dibahas
ter lebih dahulu sebelum disah -
kan menjadi peraturan daerah
(Perda). 
Perilaku oportunistik le gis -

latif dapat terjadi pada dua po -
sisi, yakni sebagai prinsipal dan
juga sebagai agen. Sebagai prin -
sipal bagi eksekutif, legislatif
dapat merealisasikan ke pen ti -
ngan nya dengan membuat ke -
bijakan yang seolah-olah me ru -
pa kan kesepakatan di antara
kedua belah pihak, tetapi me -
nguntungkan legislatif dalam
jangka panjang, baik secara in -
dividual maupun institusional.
Melalui discretionary power
yang dimilikinya, legislatif da -
pat mengusulkan kebijakan
yang sulit untuk ditolak oleh ek -
se kutif, meskipun usulan ter se -
but tidak berhubungan lang -

sung dengan pelayanan publik
dan fungsi legislatif. 
Sebagai agen bagi publik (pe -

milih), perilaku oportunistik
legislatif lebih kelihatan jelas.
Dalam penganggaran, legislatif
semestinya membela ke pen ti -
ng an pemilihnya dengan meng -
ako modasi kebutuhan publik
dalam anggaran. Usulan ke giat -
an yang akan dibiayai dengan
anggaran seharusnya dida sar -
kan pada permasalahan dan ke -
butuhan masyarakat yang te r -
identifikasi ketika legislatif tu -
run ke lapangan melakukan pen -
jaringan aspirasi masyara kat. 
Ada dua kondisi yang di man -

faatkan eksekutif untuk me rea -
li sasi perilaku oportunistiknya
dalam proses penyusunan ang -
gar an. Pertama, secara eksplisit
berhubungan dengan anggaran
legislatif. Kedua, melalui an g -
gar an untuk pelayanan publik
dalam bentuk “titipan”. Pada
kon disi pertama, legislatif me -
ng usulkan anggaran yang me -
ningkatkan penghasilannya
sehingga dapat memenuhi self-
interest- nya dalam jangka pen -
dek. Hal ini memunculkan po li -
ti cal corruption atas anggaran. 
Sementara pada kondisi ke -

dua, self-interest dalam jangka
panjang ingin dicapai. Usulan
anggaran yang diperjuangkan
adalah yang mengharumkan
nama politisi di wilayah ter tentu
sehingga cenderung pada
usulan yang targetable atau ha -
sil nya kelihatan jelas oleh ma s -
ya rakat. Akibatnya, pemb a -
ngun  an cenderung di daerah
me rupakan wilayah pemilihan
politisi yang powerful di legis la -
tif. Masyarakat sulit melihat dan
memahami kecenderung an ini. 
Hubungan dan masalah ke -

agenan dalam penganggaran
antara eksekutif dan legislatif
merupakan bagian tak te r pi sah -
kan dalam penelitian ke uangan
(termasuk akuntansi) publik,
politik penganggaran, dan
ekonomika publik. Ekse k u tif
merupakan agen bagi le gis la tif
dan publik (dual accoun ta bi li ty)
dan legislatif agen bagi pu blik.
Konsep perwakilan (repr e sen -
tativeness) dalam pengang -
garan tidak sepenuhnya ber ja -
lan ketika kepentingan publik
tidak terbela seluruhnya oleh
karena adanya perilaku opor tu -
nistik (moral hazard ) legislatif.
Di sisi lain, eksekutif sebagai
agen cenderung menjadi budget
maximizer karena berperilaku
oportunistik (adverse selecation
dan moral hazard sekaligus). p
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Relevansi Teori Agen 
di Pemerintah Daerah  

inggu lalu, tepat -
nya 23 Agustus
2022, Bank Indo -
ne sia (BI) telah me -
naikkan suku bu -
nga acuan yang su -
dah bertahan sela -

ma 18 bulan sejak awal 2021 se -
ba nyak 25 basis poin atau
0,25%, menjadi 3,75%. Salah
satu implikasi yang berpotensi
mengikuti dan menjadi topik
hangat pelaku bisnis keuangan
adalah kapan dan berapa besar
kenaikan suku bunga pinjaman. 
Beberapa spoke person lem -

baga perbankan memang me -
ngatakan bahwa kemungkinan
untuk menaikkan suku bunga
kredit itu masih cukup “jauh”,
mengingat likuiditas per ban kan
salah satunya tecermin pada
angka loan to deposit ratio (LDR)-
masih  longgar dan rata-rata per -
tumbuhan kredit per bankan
ma sih tinggi. Seperti kita keta -
hui, pertumbuhan kre dit na sio -
nal per Juli 2022 be r ada di k isar -
an dua digit (10,71%), di atas
per tumbuhan dana pihak ketiga
(DPK) yang 8,59%. 

Banyak analisa menga ta -
kan, sebenarnya saat ini Bank
Indonesia (BI) tidak atau belum
memiliki keterdesakan untuk
menaikkan suku bunga acuan
karena angka inflasi dan nilai
tukar rupiah yang masih ter ja -
ga. Contoh, pada Agustus 2022
rupiah relatif stabil di kisaran
Rp14.800-14.900 per dolar AS.
Inflasi inti masih di kisaran
“aman” menurut target BI, yak -
ni masih di angka 2,86%. Juga
demi melihat pertumbuhan
eko nomi kuartal II/2022 yang
impresif mencapai 5,44%. Ma -
ka, kebijakan ini diyakini lebih
bersifat antisipatif seiring de -
ngan kemungkinan terjadinya
lonjakan inflasi di masa men -
datang. 

Masa Depan
Restrukturisasi  
Kenaikan suku bunga acuan

BI yang berpotensi menaikkan
suku bunga pinjaman di lem -
baga keuangan ini menjadi me -
narik dicermati, ketika di kait -
kan dengan masa depan atau
nasib restrukturisasi kredit aki -
bat pandemi Covid-19. Da lam
beberapa pemaparan kinerja
lem baga keuangan penyalur
kre dit disampaikan, rapor r e -
lak sasi yang berupa kemu dah an
dan keringanan dalam kon teks
restrukturisasi kredit aki bat
pandemi cukup baik, bah kan
beberapa mengklaim sa ngat
baik. 
Ketua Dewan Komisioner

Otoritas Jasa Keuangan (OJK)
Mahendra Siregar mengatakan
bahwa baik outstanding mau -

pun jumlah debitur restruk tu -
risasi akibat dampak pandemi
terus menurun. Tercatat per
Juni 2022, outstanding kredit
yang direstrukturisasi secara
nasional Rp576,17 triliun de -
ngan jumlah debitur restruk tu -
risasi sebanyak 2,99 juta de bi -
tur, yang berarti turun cukup
signifikan jika dibanding posisi
Desember 2021 yang masih se -
be sar Rp663,49 triliun dengan
sekitar 4 juta debitur penerima
fasilitas restrukturisasi. 
Contoh lebih rinci bisa di li -

hat pada dua bank BUMN be sar,
BRI dan Mandiri. Outstanding
restrukturisasi kredit dampak
pandemi Bank BRI per Juni
2022 terus turun, menjadi
Rp129,55 triliun dari Rp156,93
triliun pada Desember 2021. Di
Bank Mandiri, outstanding re -
strukturisasi kredit dampak
pandemi juga turun menjadi
Rp58,2 triliun dari posisi De -
sem ber 2021 yang masih
Rp69,7 triliun (bank only ). 
Kondisi di atas tentu men -

jadi hal yang sangat meng gem -
birakan jika ditilik dari aspek
risiko kredit dan optimisme
kualitas kredit di masa depan.
Namun, menjadi lebih menarik
untuk diperbincangkan ma na -
ka la terdapat kemungkinan
naik nya suku bunga kredit
akibat kenaikan suku bunga
acuan. Sehingga dalam hal ini,
bank dan debiturnya ber ha dap -
an dengan dua challenge besar. 

Pertama , yang selalu hangat
dibahas sejak awal 2022, terkait
dengan diperpanjang tidaknya
kebijakan relaksasi kredit pa s -

ca pandemi oleh OJK se ba gai -
mana peraturan awal yang ter -
tuang dalam Peraturan OJK
(POJK) Nomor 11/POJK.03/ -
2020 lalu dan diikuti banyak
POJK yang related setelahnya,
yang akan habis masa berla ku -
nya di 31 Maret 2023 nanti.
Kedua, soal prediksi kemam pu -
an debitur dalam menghadapi
potensi kenaikan suku bunga
kredit akibat kenaikan suku
bunga acuan dimaksud. 

Lantas, seperti apa kira-kira
masa depan restrukturisasi kre -
dit dampak pandemi ini, ketika
diskursus yang belum selesai
mengenai perlu tidaknya keten -
tuan relaksasi kredit diper pan -
jang harus berkelindan dengan
isu baru soal kemungkinan
naik nya suku bunga kredit? 
Rasanya, optimisme tetap

layak disematkan manakala
ske nario paling “menantang”
akan terjadi: kombinasi dari
dihentikannya kebijakan re lak -
sasi oleh OJK dan naiknya suku
bunga pinjaman mengikuti ke -
naikan suku bunga acuan. Me -
nga pa? Setidaknya ada empat
jawaban terkait pertanyaan
tersebut. 

Pertama, kita tentu yakin
OJK dan BI tidak gegabah da lam
membuat keputusan. Se per ti
kenaikan suku bunga acuan kali
ini, yang secara gam blang
disampaikan untuk me mitigasi
risiko peningkatan in flasi inti
dan ekspektasi inflasi, sekaligus
dalam rangka stabi li sasi nilai
tukar rupiah. Ba gai ma napun,
kestabilan inflasi dan nilai tukar
rupiah merupakan dua “soko
guru” penting bagi
pertumbuhan ekonomi yang
kondusif dan pencegahan stag -
flasi. Efek domino penyesuaian
suku bunga yang jelas salah
satunya ke penetapan suku bu -
nga kredit pasti telah diper hi -
tung kan secara masak. 

Kedua, hampir semua lem -
ba ga perbankan menyatakan
siap apabila kebijakan relaksasi
kredit dari OJK tidak diper pan -
jang di 2023. Selain keyakinan
bahwa risiko kredit atas debitur
restrukturisasi relatif kecil, self
assesment yang mereka lakukan
mengatakan bahwa risiko ter se -
but masih dapat dikelola (m ana -
geable), salah satunya dengan
me mastikan angka non perfor m -
ing loan (NPL) coverage yang
tinggi. 
Bank BRI misalnya. Direktur

Utama Bank BRI Sunarso me ng -
atakan bahwa bank dengan
portofolio lebih dari 80% me ru -
pakan usaha mikro, kecil dan
me nengah (UMKM) ini me -
miliki NPL coverage 266,26%.
De mikian juga dengan ma na -
jemen Bank Mandiri yang telah
memproyeksikan NPL coverage
mencapai 270-280% di akhir

2022. Atau Bank BTN yang
meyakini bahwa NPL coverage
mereka di akhir 2022 akan men -
capai minimal 150%. 

Ketiga , salah satu riset yang
dilakukan BRI Research Insti -
tute terkait kredit bersubsidi
secara implisit juga menyim pul -
kan bahwa sesungguhnya ba -
nyak pelaku UMKM telah me -
miliki kemampuan yang lebih
dari cukup ketika mereka harus
dibebani suku bunga yang lebih
tinggi. Bahkan dalam beberapa
penerapan skema kredit, pem -
be rian subsidi bunga ataupun
penetapan suku bunga pin ja m -
an restrukturisasi oleh per ban -
kan layak ditinjau kembali. 
Ini memang bukan pilihan

populis dari kacamata nasabah.
Tapi, pelaku usaha yang tang -
guh pasti tidak akan pasif dan
“manja” ketika harus berha dap -
an dengan tantangan (untuk ti -
dak menyebut sebagai “masa -
lah”) seperti di atas. Apalagi jika
didasari pemahaman yang lebih
komprehensif bahwasanya ne -
ga ra sedang sangat membu tuh -
kan ketangguhan mereka demi
sebuah kepentingan yang lebih
besar: menghindarkan diri dari
keterpurukan ekonomi negeri
yang lebih dalam akibat besar -
nya beban anggaran yang se -
mes tinya bisa diefisienkan. 

Keempat , hasil survei BRI
Research Institute tentang in -
deks bisnis UMKM kuartal
II/2022 mengamini optimisme
bahwa UMKM akan terus me -
laju di tengah kenaikan inflasi.
Hal tersebut tecermin di selu -
ruh angka indeks yang diteliti.

Baik itu indeks bisnis UMKM
secara umum, ekspektasi in -
deks bisnis UMKM 3 bulan
men datang, indeks sentimen
bisnis UMKM, serta indeks ke -
per cayaan pelaku UMKM ke pa -
da pemerintah. Semua angka
indeks berada di atas angka 100,
yang menunjukkan bahwa ma -
yo ritas pelaku usaha berada di
zona optimis, zona yakin, dan
zona ekspansif. 
Optimisme dan keyakinan

pelaku usaha dalam melakukan
ekspansi ini tentu menjadi mo -
dal yang sangat berharga bagi
kesinambungan bisnis mereka
ke depannya dan mestinya
mam pu memantik keyakinan
akan kemampuan mereka da -
lam menghadapi challenge be ru -
pa potensi kenaikan suku bunga
pinjaman. 
Yang kini perlu dijaga oleh

pemerintah justru memastikan
daya beli masyarakat sanggup
mengantisipasi kemungkinan
kenaikan harga barang, men g -
ingat “hukum alam” ekonomi
yang mengatakan bahwa ketika
total modal produksi (harga
pokok produksi dan biaya lain-
lain termasuk biaya bunga)
naik, maka sangat mungkin
har ga jual barang dan jasa ter ke -
rek naik demi mem per ta han -
kan margin. Apalagi kita juga
tahu bahwa konsumsi rumah
tangga menjadi kontributor
utama pertumbuhan ekonomi
di Indonesia, di mana ia tumbuh
5,51% dan memberikan andil
2,92% pada pertumbuhan eko -
nomi kuartal II-2022 yang men -
capai 5,44%. Demikian.   p
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275 juta 
penduduk

1,9 juta 
kilometer 
persegi

PDB 

USD1,29 
triliun 

POLUGRI RI
Kebijakan luar negeri Indonesia 
berlangsung konsisten sesuai 
dengan Mukadimah UUD 1945. 
Namun, di tengah perubahan 
dunia, prinsip tersebut telah 
mendapatkan tantangan besar, 
terutama dalam menyikapi 
isu-isu peperangan dan konflik.

1. Penguatan diplomasi 
ekonomi
• Kapitalisasi penguatan pasar 

domestik
• Penguatan pasar tradisional dan 

terobosan pasar non-tradisional
• Penguatan perundingan 

perdagangan dan investasi
• Promosi perdagangan dan 

investasi serta mendorong 
outbond investment

• Menjaga kepentingan strategis 
ekonomi Indonesia

• Mendorong ekonomi 4.0

2. Diplomasi perlindungan
• Satu data WNI di luar negeri
• Perbaikan tata kelola migrasi 

yang aman, reguler, dan teratur
• Penguatan edukasi publik untuk 

mengurangi risiko perdagangan 
orang

3. Diplomasi kedaulatan dan 
kebangsaan
• Menjaga keutuhan NKRI
• Penyelesaian batas negara 

melalui perundingan
• Kerja sama untuk menyebarkan 

toleransi, kemajemukan, dan 
demokrasi 

• Kerja sama melawan radikalisme 
dan terorisme

4. Meningkatkan kontribusi 
dan kepemimpinan Indonesia 
di kawasan dan dunia
• Fokus membahas perlawanan 

terhadap terorisme saat menjadi 
Ketua DK PBB pada Agustus 
2020

• Mendorong perlindungan HAM 
tanpa memandang latar 
belakang apapun saat menjadi 
anggota Dewan HAM PBB 
2020-2022

• Mendorong kesehatan yang 
terjangkau saat menjadi Ketua 
FPGH pada 2020

• Menjadi Ketua G20 pada 2022
• Menjadi Ketua ASEAN pada 2023

5. Penguatan infrastruktur 
diplomasi
• Reformasi birokrasi
• Peningkatan kualitas SDM
• Pembangunan infrastruktur
• Penguatan pemanfaatan 

teknologi
• Tranformasi digital

AMANAH UUD 1945 
(PARAGRAF KE-4)
1. Melindungi seluruh bangsa

2. Melindungi tumpah darah 
Indonesia

3. Memajukan kesejahteraan 
umum

4. Ikut melaksanakan ketertiban 
dunia

DIPLOMASI PERDAMAIAN 
DAN KEMANUSIAAN

• Isu Rakhine State (Rohingya)
• Perdamaian di Afghanistan
• Perdamaian di Palestina
• Penyelesaian perundingan 

Code of Conduct di Laut 
China Selatan

• Penguatan perlindungan HAM 
di ASEAN melalui AIHCR

• Dialog antar-agama, media, 
anak muda, dan budaya

Nama (Status) Tahun Unit
PBB/Anggota  (28 September 1950) Ditjen Multilateral
ASEAN/Anggota  (8 Agustus 1967) Ditjen KS ASEAN
APEC/Anggota  (1989) Dit KIK Aspasaf
UNDP/Anggota  (28 September 1950) Dit PELH
IOMAC/Anggota  Dit KIK Aspasaf
ASEF/Anggota  Dit KIK Amerop
PKTSS-GNB/Anggota  Dit Sosbud OINB
G-77 dan China/Anggota (15 Juni 1964) Dit Sosbud OINB
G-15/Anggota  (September 1989) Dit Sisbud OINB
OKI/Anggota (1969) Dit Sosbud OINB

KEANGGOTAAN INTERNASIONAL KEMLU

PRIORITAS 
POLUGRI 

2019-2024
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Sumber: Kemlu
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Sebagai bagian dari kom u -
nitas internasional, Indonesia
dituntut untuk lebih aktif men -
dorong perdamaian, per li n -
dung an hak asasi manusia
(HAM), ke setaraan, pember da -
yaan pe rem puan, dan demo -
krasi, terutama dalam konflik
Rusia-Ukraina dan krisis politik
di Myanmar. Sebab, Indonesia
dianggap memiliki pengaruh
besar. 

Namun, dengan ber lan das -
kan politik luar negeri bebas
aktif, Indonesia menolak ber -
pihak pada satu kelompok dan
berupaya tetap netral dalam
kon flik global dan regional.
Mes ki demikian, Indonesia te -
tap berupaya mendudukan per -
kara, mencari solusi terbaik, dan
mendorong perdamaian me la -
lui perundingan dan dialog. 

Indonesia mengutuk invasi
Rusia ke Ukraina Timur sebagai
pelanggaran terhadap hukum
internasional. Namun, meski
ditekan, Indonesia tidak turut
menjatuhkan sanksi ekonomi
kepada Rusia. Selain itu, In do -
nesia tetap mengundang Pre -
siden Vladimir Putin dalam
Kon ferensi Tingkat Tinggi
(KTT) Group of 20 (G20). 

Melalui kebijakan ini In -
donesia menjadi salah satu ne -
gara yang masih menjalin hu -
bungan baik dengan Rusia dan
Ukraina. Posisi ini telah mem -
buka akses bagi Presiden Joko
Widodo (Jokowi) untuk me la -
kukan kunjungan ke Ukraina
dan Rusia pada akhir Juni lalu,
sekaligus untuk mendorong
per damaian di Eropa Timur. 

Sikap serupa juga di tun juk -
kan Indonesia dalam meng atasi
perang sipil di Myanmar. Di
samping menjalin komunikasi
dengan pemerintah junta mi li -
ter, Indonesia juga tetap ber ko -
munikasi dengan kelompok
opo sisi pro-demokrasi. Namun,
konflik ini sangat rumit dan sulit
sehingga memerlukan usaha
yang sangat besar. 

Wakil Menteri Desa dan

Pem bangunan Daerah Ter ting -
gal di Kabinet Indonesia Maju
Periode 2019-2024, Budi Arie
Setiadi, mengatakan, hubungan
Indonesia dengan negara saha -
bat didasari prinsip saling meng -
hormati yang tercermin dalam
UUD 1945. Kebijakan ini selalu
disesuaikan dengan kepen ting -
an nasional. “Dengan terjadinya
ketidakpastian, kerja sama an -
tarnegara menjadi sangat pe n -
ting. Kami tentu selalu berharap
Indonesia akan dapat tetap aktif
dalam forum internasional guna
mengantisipasi berbagai krisis,”
lanjut Budi. “Kita perlu men -
jalankan polugri bebas aktif un -
tuk menjaga hubungan dengan
semua negara.” 

Diapresiasi Timor Leste 
Mantan Presiden dan Per -

dana Menteri (PM) Timor Leste
Xanana Gusmao juga meng -
apre siasi sikap netral Indonesia
dalam mengatasi konflik global.
Sebab, di tengah krisis ekonomi,
kesehatan, kekurangan pangan,
inflasi, persaingan geopolitik,
dan konflik, dunia mem bu -
tuhkan kelompok yang dapat
bersikap tenang. 

“Perang Dingin mungkin su -
dah usai, tapi dunia terus meng -
alami perubahan. Banyak kon -
flik baru yang bermunculan.
Aki batnya, sejumlah negara me -
ningkatkan anggaran militer,”
ujar Xanana dalam forum dis -
kusi di Jakarta kemarin. “Kita
ingin Indonesia tetap mene gak -
kan hukum internasional dan
mendorong dialog.” 

Xanana menambahkan, hu -
bungan baik antara Indonesia
dan Timor Leste pascaperang
merupakan model yang baik dan
patut ditiru komunitas inter na -
sional. Sebab, selain tetap mem -
bangun kerja sama di banyak
bidang, Indonesia juga tetap
membantu Timor Leste dalam
mengatasi berbagai sengketa
melalui forum dunia. 

Senada dengan Xanana,
man tan Menteri Luar Negeri
(Menlu) Timor Leste, Aurello
Sergio Cristovao Guterres, yang
kini mengajar di Universitas Ti -
mor Leste menyebut komitmen
Indonesia pada prinsip politik
luar negeri bebas aktif sangat
teguh. Sikap ini telah mewarnai
diplomasi Indonesia dalam
men jalin hubungan bilateral.
“In donesia fokus untuk mem -
berikan kontribusi terhadap
perdamaian dan kemajuan per -
adaban manusia tanpa meng -
abai kan prinsip PBB atau hu -
kum internasional,” papar Ser -
gio. “Indonesia selalu berada di
gar da terdepan dalam menye le -
saikan berbagai konflik atau

sengketa melalui jalur dialog,
khususnya di Asia,” 

Sergio melanjutkan, hu -
bung an antara Indonesia dan
Timor Leste juga unik dan isti -
mewa. Sebagai bekas wilayah In -
donesia, suasana keindonesiaan
di Timor Leste masih kuat dalam
kehidupan sehari-hari, mulai
dari bahasa, lagu, hingga ma -
kanan. Meski tercatat sejarah
kelam, kedua negara tetap hidup
harmonis dan rukun. “Kedua
ne  gara banyak mencapai ke ma -
juan di bidang ekonomi, per da -
gangan, pendidikan, kesehatan,
transportasi, telekomunikasi,
perbankan, dan pertahanan,”
kata Sergio. “Keamanan per ba -
tasan antara Indonesia dan
Timor Leste juga menjadi salah
satu yang teraman di dunia.
Sejak 2002 di sana tidak pernah
ada insiden.” 

Hubungan antara Indonesia
dan Timor Leste berlandaskan

rasa saling percaya, menghargai,
dan menghormati. Model re -
kon siliasi ini menjadi referensi
bagi PBB dan negara anggota G7.
Sebab, pada abad ke-21, dunia
tidak lagi unipolar dan di do -
minasi negara Barat. Semua ne -
gara bebas mengambil sikapnya
sendiri. 

Profesor emeritus untuk stu -
di pembangunan di Kyoto
University, Kosuke Mizuno, me -
nerangkan, Indonesia me ru pa -
kan salah satu negara sahabat
terdekat Jepang. Faktanya, saat
diangkat menjadi PM, Fumio
Kishida menjadikan Indonesia
sebagai negara pertama yang di -
kunjungi pada masa ke pe mim -
pinannya. “Hubungan antara
Indonesia dan Jepang sangat
dekat,” ujar Kosuke. “Tapi, per -
bedaan pandangan me mang ti -
dak dapat dielakkan dalam si -
tuasi rumit seperti se karang.
Jepang yang lebih cenderung

membela Barat juga gagal meng -
ajak Indonesia un tuk meng -
abaikan China dan Ru sia. Je -
pang tampak frustrasi.” 

Associate Professor Depar t -
ment of Asian Languages and
Civilizations dari Seoul National
University, Suh Jiwon, menga -
takan Indonesia juga dapat
men jadi pemimpin dalam men -
dorong perlindungan HAM dan
ke se taraan gender di kawasan
dan dunia. Sebab, rakyat Indo -
nesia memiliki tingkat toleransi
yang sangat tinggi. “Diban ding -
kan Korea Selatan yang lebih fo -
kus pada isu keamanan karena
ma  sih terikat perang dengan
Ko rea Utara, Indonesia berge -
rak lebih aktif untuk mem-per -
juangkan dan meningkatkan
kondisi HAM, baik di dalam
negeri atau pun luar negeri,” kata
Jiwon. “Pasca-reformasi, Indo -
ne sia menjadi teladan baik.” 
pmuh shamil 

JAKARTA  -Setelah mengisi
kemerdekaan selama 77 tahun,
Indonesia berhasil membangun
hubungan diplomatik dan kerja
sama dengan berbagai negara di
dunia melalui politik luar negeri
bebas aktif. Namun, di tengah
dinamika global, kebijakan itu
kini mendapatkan tantangan. 

PARIS - Otoritas pajak di Pran -
cis menemukan kolam renang
pribadi yang tidak didek la ra si -
kan untuk menghindari pajak
rumah mewah. Penemuan itu
setelah otoritas pajak Prancis
mencoba bereksperimen meng -
gunakan kecerdasan buatan
atau artificial intelligence (AI) dan
menemukan lebih dari 20.000
kolam renang yang disem bu nyi -
kan dalam laporan pajak. 

Dengan penemuan kolam
renang itu, otoritas pajak bisa
menemukan pendapatan pajak
senilai USD9,9 juta (Rp147 mi -
liar). Dengan dilengkapi kolam
renang, maka pajak properti
cenderung lebih tinggi dan me -
ningkatkan harga atau se wa -
nya. Namun, fasilitas kolam re -
nang harus dideklarasikan se -
suai dengan undang-undang
pa jak di Prancis. Untuk meng -
hindari pajak, banyak pemilik
properti tidak melaporkan fa -
silitas kolam renang tersebut. 

Peranti lunak yang di kem -
bangkan Google dan konsultan
asal Prancis Capgemini mampu
mendeteksi kolam renang de -
ngan citra satelit di sembilan
kawasan Prancis selama uji coba
pada Oktober 2021. Wilayah
yang menjadi uji coba adalah
adalah Alpes-Maritimes, Var,
Bouches-du-Rhone, Ardeche,
Rhone, Haute -Savoie, Vendee,

Maine-et-Loire dan Morbihan.
Ke depannya, pejabat pajak
mengatakan seluruh wilayah
Prancis akan diselidiki dengan
peranti lunak tersebut sehingga
mampu mengungkap lebih ba -
nyak kolam renang yang di sem -
bunyikan dalam laporan pajak. 

Dalam data Statista, se ba -
nyak 3,2 kolam renang pribadi
di Prancis pada 2020. Seiring
dengan banyak pekerja bekerja
di rumah, pembangunan kolam
renang pribadi mengalami pe -
ningkatan tajam. Menurut su -
rat kabar Le Parisien , satu kolam
renang seluas 30 meter persegi
dikenai pajak USD200 per ta -
hun. Otoritas pajak Prancis me -
ngatakan peranti lunak itu bisa
digunakan untuk menemukan
renovasi rumah yang belum
dideklarasikan, seperti gazebo
atau tempat bermain. 

“Kita juga menarget per -
luasan rumah seperti beranda,”
kata Antoine Magnant, deputi
direktur keuangan publik, ke -
pada Le Parisien. “Tapi kita lebih
aman dengan peranti lunak bisa
menemukan gedung yang me -
miliki jejak yang luas dan me mi -
liki tempat bermain anak-
anak,” ujarnya. Dengan de mi -
kian, otoritas pajak Prancis
mem prediksi perluasan peng -
gu naan peranti lunak itu akan
menghasilkan pendapatan se -

ki tar 40 juta euro sebagai pajak
baru pada 2023. 

Menemukan pelanggaran
pe nyembunyian kolam renang
itu setelah politikus Partai Hijau
Ekologi Julien Bayou dilapor -
kan karena tidak melaporkan
ke pemilikan kolam renang pri -
badinya. Berbicara kepada BF -
MTV , dia mengatakan Prancis
membutuhkan hubungan yang
berbeda dengan air. “Tan ta ngan -
nya bukan melarang ko lam
renang tetapi menjamin ke -
butuhan air yang vital,” tu tur nya. 

Isu kolam renang pribadi itu
berkaitan dengan kekeringan
yang terburuk dialami 100 wi -
layah di Prancis  yang meng -
akibatkan berkurangnya sum -
ber air. Pada Juli lalu Prancis
hanya mengalami 9,7 milimeter
air dan menjadikan negara itu
mengalami kekeringan ter bu -
ruk sejak Maret 1961. Bahkan,
air untuk irigasi pertanian di
beberapa kawasan Prancis pun
dilarang untuk menjaga ke -
tersediaan air untuk penduduk. 

Perdana Menteri (PM) Pran -
cis Elisabeth Borne membentuk
tim krisis untuk menangani ke -
keringan dan mengatasi warga
yang kekurangan air. Tem pe ra -
tur yang mencapai 37 derajat Cel -
sius di Prancis menyebabkan kon -
disi buruk terhadap sumber air. 
pandika hendra m

AI Ungkap Ribuan Kolam
Renang Pribadi di Prancis  

Meski Tertekan, 
RI Konsisten Non-Blok  

BOGOR - Sebagai bagian dari
peningkatan kualitas sumber
daya manusia (SDM), sekitar
25 perwira TNI telah meng -
ikuti pelatihan intelijen ma r i -
tim internasional (inter na tio -
nal maritime intelligence course
/IMIC) dengan tentara Ang -
katan Laut (AL) Amerika Se -
rikat (AS) dari 21-26 Agustus. 

Pelatihan intelijen ini men -
jadi pintu bagi para pejabat
militer TNI untuk memperluas
wawasan terkait perencanaan
operasi militer di kawasan ma -
ritim ataupun darat. Apalagi,
sebagai negara kepulauan, In -
do nesia merupakan wilayah
yang memerlukan strategi
yang unik untuk mem per -
tahankan kedaulatan negara.
“Pelatihan ini sangat penting
bagi para komandan militer
dalam mengambil keputusan,”
ujar Letnan TNI AL, Amir Mah -
mud, yang turut berpartisipasi
dalam IMIC di Bogor. “Kami
berharap pelatihan seperti ini
dapat dilanjutkan kembali dan
ditingkatkan ke jenjang beri -
kutnya di tahun depan,” sam -
bung Amir. 

Senada dengan Amir, Ketua
Penerangan AL Palembang,
Kapten Marinir Bery Siman -
juntak, mengatakan, pe la -
tihan IMIC membantunya un -

tuk memahami lebih dalam
terkait dunia intelijen. Dia ber -
harap program ini akan terus
berlanjut di setiap tahun ka -
rena TNI AL dapat bertukar pe -
ngetahuan dan informasi de -
ngan AL AS. 

Selama pelatihan, perwira
militer Indonesia men da pat -
kan ilmu baru terkait pe m-ro -
sesan data intelijen, termasuk
pengarahan, metode analitis,
dan perencanaan. Hal ini di-ha -
rapkan dapat mempertajam
para pembuat keputusan da lam
melakukan evaluasi, ana-lisis,
dan penyebaran in for masi
sebelum melakukan operasi. 

Information Warfare Trai -

ning Command atau IWTC
(Komando Pelatihan Perang
Informasi) AS yang berbasis di
San Diego, menyatakan pe la -
tih an ini dilakukan bersama
seluruh negara mitra utama AS
di kawasan Indo-Pasifik, ter -
masuk Indonesia. Mereka ber -
harap kerja sama militer ini da -
pat memperkuat hubungan
ke dua negara. “Pelatihan di In -
donesia ini menjadi pelatihan
lengkap IMIC pertama yang
kami lakukan di luar negeri se -
jak pandemi Covid-19,” ung -
kap IWTC. “Kami secara lang -
sung telah mendukung pe-
ningkatan keamanan dan ke -
sadaran maritim bagi negara-

ne gara yang berada di sepan -
jang Laut China Selatan dan di
sekitar Asia Selatan.” 

Program ini juga telah
mem bantu AS tetap memiliki
akses di wilayah perairan in -
ternasional di kawasan Indo-
Pasifik, termasuk jalur per da -
gangan. Instruktur IMIC, Let -
nan Miranda Rogers, menga -
takan, para perwira militer dari
Indonesia sangat aktif dan
interaktif saat di dalam kelas
sehingga pelatihan tidak mo -
noton. “Saya melihat ada cu -
kup banyak interaksi yang
bergerak dua arah. Para peserta
benar-benar terlibat dalam
diskusi,” katanya. “Bagi saya,
ini adalah pengalaman yang
sangat unik. Sebab, setelah
mengajar beberapa kelas di San
Diego, kini saya telah mengajar
di Indonesia. Saya senang me -
lihat peserta bekerja sama.” 

Selain Indonesia, beberapa
negara yang juga sukses meng -
gelar program IMIC bersama
AS ialah Meksiko, Malaysia,
dan Filipina. Dengan rata-rata
jumlah peserta mencapai 25-
35 orang, IWTC sedikitnya te -
lah bertukar pengalaman dan
informasi dengan 600 perwira
militer asing pada tahun ini,
belum termasuk di AS. 
pmuh shamil 

Perwira Militer RI Ikuti Latihan
Intelijen dengan Tentara AS  

Perkuat Perencanaan OPerasi  

Perwira militer TNI berfoto bersama para pengajar Komando
Pelatihan Perang Informasi (IWTC) Amerika Serikat saat
mengikuti program Pelatihan Intelijen Maritim Internasional
(IMIC) di Bogor, Jawa Barat, Indonesia, beberapa waktu lalu. 

Ist



Direktur Utama BNI Royke
Tumilaar menyebut bahwa da -
lam rapat umum pemegang sa -
ham luar biasa menyetujui pem -
berhentian dengan hormat Ra -
tih Nurdiati sebagai komisaris
dan sekaligus menyetujui peng -
angkatan Fadlansyah Lubis se -
bagai komisaris. 

“Fadlansyah Lubis yang saat
ini beliau menjabat Wakil S e kre -
taris Kabinet, Sekretariat Kabi -
net RI,” kata Royke, dalam kon -
ferensi pers RUPSLB BNI 2022
di Jakarta, kemarin. 

Pemegang saham dalam
RUPSLB tersebut juga menye tu -
jui pemberhentian dengan hor -
mat Bob Tyasika Ananta dari
posisi Direktur Human Ca pi tal
dan Kepatuhan sehingga dise tu -
jui pengangkatan Mu cha rom se -
bagai Direktur Hu man Capital
dan Compliance BNI. Mucha -
rom sebelumnya men jabat Cor -
porate Secretary BNI. 

Berikutnya, RUPSLB juga
me nyetujui pemberhentian de -
ngan hormat YB Hariantono
dari posisi Direktur IT dan Ope -
ra si BNI dan menyetujui peng -
ang katan Toto Prasetio sebagai
Direktur IT dan Operation BNI. 

“Sebelumnya Bapak Toto
menjabat SEVP Teknologi dan
Informasi PT Bank Mandiri
(Persero) Tbk,” ucap Royke. 

Selanjutnya, RUPSLB me -
nye tujui pemberhentian de -
ngan hormat Henry Panjaitan

sebagai Direktur Treasury dan
International BNI dan sekaligus
menunjuk Putrama Wahju Se -
tya wan sebagai Direktur Trea -
sury BNI yang baru. 

“Sebelumnya beliau (Putra -
ma Wahju Setiawan) menjabat
Direktur Utama PT Jamkrin -
do,” ungkap Royke. 

Dengan keputusan RUPSLB
tersebut, anggota dewan ko mi -
saris BNI terdiri atas Agus Der -
ma wan Wintarto Martowar -
dojo sebagai Komisaris Utama
se kaligus Komisaris Indepen -
den dan Pradjoto sebagai Wakil
Komisaris Utama sekaligus Ko -
misaris Independen. 

Di samping itu, jajaran komi -
sa ris BNI juga terdiri atas Asma -
wi Syam, Sigit Widyawan, Iman
Su gema, dan Erwin Rijanto Sla -
met sebagai Komisaris Inde -
pen den, serta Askolani, Fadlan -
syah Lubis, dan Susyanto se ba -
gai Komisaris. 

Adapun dewan direksi BNI
terdiri atas Royke Tumilaar se -
ba gai Direktur Utama, Adi Su -
listyowati sebagai Wakil Di rek -
tur Utama, Silvano Winston Ru -
mantir sebagai Direktur Cor po -
rate & International Banking,
Muhammad Iqbal sebagai Di -
rek tur Enterprise & Commer -
cial Banking, dan Putrama Wah -
ju sebagai Direktur Trea sury. 

Kemudian, David Pirzada
menjabat Direktur Risk Ma -
nage ment BNI, Novita Wi dya

Ang graini sebagai Direktur Fi -
nance, Toto Prasetio sebagai
Direktur Technology & Ope ra -
tions, Mucharom sebagai Dir ek -
tur Human Capital & Com-pli -
ance, Ronny Venir sebagai Direk -
tur Network & Services, Sis Apik
Wijayanto sebagai Direktur Ins -
titutional Banking, dan Corina
Leyla Karnalies seba gai Direktur
Consumer Banking. 

“Dengan adanya keputusan
para pemegang saham ini di ha -
rapkan BNI dapat menjadi lem -

baga keuangan yang unggul da -
lam layanan dan kinerja secara
berkelanjutan,” ujar Royke. 

Dalam kesempatan terse but,
Royke juga memaparkan kinerja
keuangan BNI di paruh pertama
2022. Menurutnya, BNI berhasil
membukukan ki ner ja dan eks -
pansi yang solid di semester I/
2022. Hal itu seiring dengan fo -
kus pertumbuhan yang sehat
pada nasabah top tier. 

Royke menjelaskan, laba ber -
 sih emiten dengan kode BBNI di

semester I/2022 ter ca tat men -
capai Rp8,8 triliun atau tum buh
75,1% year on year (yoy).

“Hal ini dihasilkan dari eks -
pansi kredit yang tumbuh 8,9%
yoy mencapai Rp620,42 tri li -
un,” kata Royke. 

Selain itu, kinerja penghim -
punan dana masyarakat yang
kuat atau dengan dana pihak ke -
tiga (DPK) mencapai Rp651,84
triliun, naik 7% yoy, di mana
69,2% adalah current account
dan saving account yang dikenal

selama ini. “Laba bersih juga di -
hasilkan dari kontribusi non -
aset, interest income atau fee
based  pada semester I/2022 da -
pat men capai Rp7,6 triliun atau
naik 11%,” ujarnya. 

Hal tersebut, menurutnya,
didukung oleh transformasi di -
gi tal yang terus BNI lakukan
terutama di product champion
seperti BNI Direct, BNI Mobile
Banking, dan BNI Xpora. 

Pada semester I/2022, BNI
juga berhasil membukukan pen -

dapatan operasional se be lum
pencadangan (PPOP) sebe sar
Rp11,72 triliun yang meru pa -
kan tertinggi dalam sejarah BNI. 

“Dengan tren pertumbuhan
kinerja tersebut, BNI berhasil
me nembus total aset hingga se -
mester I/2022 senilai Rp946,49
triliun, naik 8,2% yoy. Dengan
be kal aset tersebut, BNI me mi -
liki kemampuan untuk memi ni -
malisasi risiko yang akan diha -
dapi ke depan,” tandasnya. 
panggie ariesta

JAKARTA–PT Bank Negara Indonesia
(Persero) Tbk (BBNI) mengubah susunan
pengurus perusahaan. Perombakan jajaran
direksi dan komisaris tersebut telah disetujui
melalui rapat umum pemegang saham luar
biasa (RUPSLB).

JAKARTA –Direktur Pusat Pe -
ne litian Kebijakan Ekonomi
(PPKE) FEB UB Candra Fajri
Anan da menjelaskan kebijak an
harga rokok dan tarif cukai ti dak
selalu serta merta mem buat pe -
ro kok untuk berhenti merokok.
Hasil survei di empat provinsi de -
ngan 1.600 res pon den me nun -
juk kan bahwa seki tar 95% res -
pon den akan tetap me rokok
mes kipun harga ro kok naik. 

“Hasil survei tersebut sema -
kin memperkuat argumen bah -
wa kenaikan harga rokok ti dak
efektif menurunkan angka pre -
va lensi merokok (usia 15 ta hun
ke atas) karena variabel har ga ro -
kok bukanlah faktor uta ma yang
me nyebabkan se se  orang me -
mu tuskan ber hen ti mero kok,”
kata Candra, da lam Focus Group
Discussion (FGD) ber ta juk ‘Ke -
naik an Har ga Rokok ter hadap
Ke se im bangan Prioritas Kebi -

jak an IHT’ di Jakarta, ke ma rin. 
Menurut dia, pemerintah

da lam hal pengendalian kon -
sum si dan optimalisasi pene ri -
ma an negara masih bertumpu
pa da mekanisme harga se hing -
ga kenaikan tarif cukai dila ku -
kan setiap tahun. Sejauh ini,
data BPS telah menunjukkan
bahwa untuk perokok usia dini,
kebijakan tarif ini telah ber ha sil
me nekan secara signifikan pe -
nu runan prevelansi perokok
usia dini sampai 3,81% di ta hun
2021. Pencapaian ini patut di -
apre siasi dan sejatinya telah se -
suai target RPJMN 2019-2024. 

Candra juga mengatakan, se -
lama 10 tahun terakhir, ke naik -
an tarif cukai dan harga rokok
ter jadi secara signifikan hampir
di semua golongan. Mi salnya,
ke naikan harga rokok jenis Siga -
ret Mesin (SKM & SPM) Go long -
an 1 mengalami perubahan ha r -

ga hingga 168%, Sigaret Mesin
(SKM & SPM) Golongan 2 me -
ng alami per ubah  an harga hing -
ga 247%. “Apa  bila dilihat berda -
sar kan go longan, kenaikan tarif
cu kai te r tinggi selama hampir
10 ta hun terakhir terjadi di ro -
kok je n is Sigaret Mesin (SKM &
SPM),” katanya. 

Hasil kajian PPKE FEB UB
juga menyatakan kenaikan ta rif
cukai dan harga rokok dalam
beberapa tahun terakhir me -
nye babkan penurunan yang
signifikan pada jumlah pabrik -
an rokok. Menurutnya, kena ik -
an harga rokok akan menu run -
kan volume produksi pa brik an
rokok, mulai pabrikan Go -
longan 1 sampai Golongan 3.
Hal ini, lanjut dia, berpotensi
menurunkan penerimaan ne -
ga ra dan meningkatkan per -
edar an rokok ilegal. 
pheru febrianto

347.82           1.08

DATA 31 AGUSTUS 2022

Indikator Bursa Efek Indonesia
Kode 26-Aug Ttg Trd 29-Aug Poin % Volume PER
ACES 740 740 720 720 -20 -2.70% 28,915,500 18.39
AKRA 1,230 1,220 1,175 1,210 -20 -1.63% 49,174,000 15.75
ANTM 1,955 1,925 1,865 1,900 -55 -2.81% 123,393,700 16.93
ASII 6,875 6,900 6,750 6,825 -50 -0.73% 33,580,000 9.36
BBCA 8,000 8,150 7,950 8,150 150 1.88% 72,115,100 28.73
BBNI 8,300 8,300 8,125 8,200 -100 -1.20% 26,865,500 #NAME?
BBRI 4,270 4,270 4,220 4,250 -20 -0.47% 105,715,200 13.63
BFIN 1,225 1,210 1,170 1,200 -25 -2.04% 4,473,300 12.25
BJTM 720 725 715 720 0 0.00% 2,814,200 7.04
BMRI 8,500 8,600 8,350 8,550 50 0.59% 36,884,100 11.16
BNGA 1,140 1,140 1,105 1,140 0 0.00% 6,456,800 6.31
BRPT 825 845 810 835 10 1.21% 52,129,900 81.71

Kode 26-Aug Ttg Trd 29-Aug Poin % Volume PER
BSDE 955 950 940 950 -5 -0.52% 6,238,100 17.55
CPIN 5,875 5,950 5,825 5,950 75 1.28% 3,193,700 30.39
CTRA 980 985 950 975 -5 -0.51% 32,545,100 7.99
DMAS 176 175 173 175 -1 -0.57% 19,015,300 7.77
ERAA 498 500 490 500 2 0.40% 29,275,400 7.67
GGRM 25,025 25,250 24,650 24,650 -375 -1.50% 1,272,400 11.16
HMSP 910 910 900 905 -5 -0.55% 15,142,400 17.55
ICBP 8,725 8,850 8,650 8,850 125 1.43% 3,231,600 15.67
INCO 6,125 6,200 5,900 6,025 -100 -1.63% 16,717,400 15.61
INDF 6,500 6,625 6,450 6,625 125 1.92% 5,172,100 7.03
INKP 8,250 8,350 8,000 8,350 100 1.21% 7,857,900 5.43
INTP 9,300 9,325 9,200 9,325 25 0.27% 2,166,200 22.70

Kode 26-Aug Ttg Trd 29-Aug Poin % Volume PER
KLBF 1,620 1,640 1,610 1,630 10 0.62% 46,761,100 22.93
LINK 4,630 4,750 4,660 4,750 120 2.59% 7,750,100 17.07
LSIP 1,235 1,235 1,205 1,220 -15 -1.21% 9,836,900 7.99
MNCN 915 915 890 910 -5 -0.55% 20,766,600 4.71
PTBA 4,360 4,390 4,260 4,360 0 0.00% 35,943,100 4.08
SMGR 6,550 6,525 6,375 6,525 -25 -0.38% 6,535,300 18.71
SSMS 1,455 1,445 1,405 1,435 -20 -1.37% 4,009,700 5.86
TLKM 4,490 4,550 4,360 4,520 30 0.67% 112,724,400 17.48
TOWR 1,235 1,235 1,195 1,230 -5 -0.40% 18,340,900 17.58
UNTR 33,100 33,000 32,275 33,000 -100 -0.30% 3,628,200 7.64
UNVR 4,610 4,600 4,510 4,580 -30 -0.65% 24,351,200 28.44
WOOD 530 525 510 520 -10 -1.89% 11,824,200 5.28

JAKARTA – Pemerintah di
ting kat kementerian dan lem -
baga (K/L) telah meram pung -
kan revisi Peraturan Presiden
(Perpres) Nomor 191/2014
tentang Penyediaan, Pendis tri -
bu sian dan Harga Jual Ecer an
Bahan Bakar Minyak (BBM).

Direktur BBM BPH Migas Pa -
tuan Alfon mengatakan bah wa
draf revisi itu juga sudah di be ri -
kan kepada Presiden Joko Wi do -
do (Jokowi). Arti nya, per pres
pen jualan BBM ini tinggal me -
nunggu tanda ta ngan Joko wi.
“Jadi revisi Per pres 191 itu se be -
tulnya sudah rampung,” ka ta Pa -
tu an dalam webinar “Me ne mu -
kan Jalan Subsidi BBM Tepat Sa -
sar an” di Jakarta, Selasa (30/8). 

Patuan menuturkan, muat -
an yang menjadi usulan ma -
sing-masing pemangku kebi -
jak an sebetulnya juga sudah di -
sampaikan masing-masing, se -
perti BPH Migas maupun Ke -
menterian ESDM. Berbagai
ma sukan ini pun telah dikoor -

di nasikan di Kementerian Ko -
or di nator Bidang Pereko nomi -
an. “Apa-apa saja yang perlu di -
masukkan ke dalam situ dan itu
memang saat ini posisinya di
Kementerian BUMN dan
mung kin sudah disampaikan
ke Bapak Presiden,” ujarnya. 

Karena secara umum revisi
perpres tersebut sudah ram -
pung, Patuan lalu membeb er -
kan sejumlah isi dalam perpres
itu. Salah satunya rincian kon -
su  men yang berhak menerima
je nis bahan bakar khusus penu -
gas an (JBKP), tak lagi hanya je -
nis BBM tertentu (JBT). “Ma ka-
nya dalam lampiran revisi ini
kita mengusulkan dima suk -
kan lah ketentuan-ketentuan
yang bagian mana bisa meng -
atur JBKP ini. Saat ini sudah di -
sampaikan mungkin oleh Men -
teri BUMN ke Pak Presi den de -
ngan opsi-opsinya,” im buh nya. 

Meski sudah rampung saat
ini, Patuan menduga, perpres
ter  sebut belum juga dite tap kan

karena memang harus mem per -
timbangkan aspek yang sangat
luas, mulai dari kon disi sosial, po -
litik, hingga eko nomi masyara -
kat Indo ne sia secara keselu ruh -
an. Isu har ga BBM subsidi bakal
naik 1 Sep tember 2022 kini men -
jadi per bincangan. Namun, sam -
pai saat ini belum ada kejelasan
apa kah harga BBM benar-be nar
akan naik atau tidak. 

Saat ditemui usai rapat ker -
ja dengan Komisi XI DPR, Men -
teri Keuangan Sri Mulyani
Indra wati enggan menjawab
soal kabar kenaikan harga
BBM. Alih-alih menjawab, dia
justru bertanya balik ke war ta -
wan. “Sudah ada belum (peng -
umumannya)?,” ucap Sri di Ge -
dung DPR, Jakarta, kemarin. 

Di tempat terpisah, Men -
teri Koordinator Maritim dan
Investasi Luhut Binsar Pan -
djait an menjawab kabar naik -
nya harga BBM subsidi yang
ren cananya dilakukan Kamis
(1/9). “Soal BBM, kita tunggu

Presiden,” kata Luhut di Mam -
bal, Badung, Bali, kemarin. 

Luhut lantas menyoroti
dam pak inflasi yang akan ter -
jadi jika harga BBM bersubsidi
dinaikkan. Dia minta peme rin -
tah daerah kompak meng ha -
dapi inflasi pangan. “Saya kira
kalau semua, setiap provinsi,
setiap kabupaten tadi kita mo -
ni tor inflasinya masing-ma -
sing itu saya kira akan bisa ku -
rangi inflasi,” ucapnya. 

Hal yang membuat gejolak
saat ini adalah inflasi pangan
yang sudah mencapai 11,4%. Hal
tersebut disebabkan ting-gi nya
harga telur, bawang, dan ca bai
rawit. Luhut juga menilai ang ka
inflasi pangan sekarang ini
masih tergolong rendah ka re na
hanya 2,84% dari main tain di ba -
wah 7%. Luhut yakin jika se mua
daerah kompak, in-fla si akan
bisa dikurangi jauh le bih ren dah.
“Itu nanti ber dam pak 0,25%
kepada inflasi kita,” im buh nya.
pmnc media
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Tarif Cukai Naik Gerus IHT

JAKARTA –Sucor Sekuritas te-
rus berupaya mendorong mile -
nial untuk berinvestasi di pasar
saham. Sucor Sekuritas menjadi
perusahaan sekuritas pertama
yang menggabungkan konsep
investasi saham dengan bisnis
fitness centre yang diberi nama
Fitness Stock. 

CEO Sucor Sekuritas Ber na -
dus Wijaya mengatakan, dalam
meluncurkan program Fitness
Stock yang ketiga pada tahun ini
Sucor Sekuritas turut meng gan -
deng Reload by HP yang me ru -
pa kan luxurious boutique gym di
wilayah Senopati, Jakarta Sela -
tan. “Ini merupakan event per -
ta ma Sucor Sekuritas yang di -
ada kan di daerah Jakarta Sela -
tan. Kolaborasi ini diharapkan
akan merangkul anak-anak mu -

da untuk bertransformasi sehat
se cara finansial,” kata Bernadus
di Jakarta kemarin. 

CEO Reload Heintje B Pojoh
menjelaskan, kolaborasi antara
Sucor Sekuritas dan Reload by HP
ini merupakan satu loncat an to -
lok ukur yang akan mem ba wa ga -
ya hidup sehat berga bung de ngan
dunia keuangan. “Bukan ha nya
sehat secara fisik, namun ju ga
sehat secara finan sial,” ujar nya.

Senior ekonom dari Sucor
Se kuritas Ahmad Mikail me -
nam bahkan, saat ini meru pa-
kan momentum yang tepat bagi
para investor untuk lebih me li -
rik dan juga agresif dalam ber -
investasi saham. “Hal ini di se -
bab kan adanya proyeksi inflasi
yang dapat berada di angka 7%
s e hingga akan ada potensi per -

pin dahan dana investor dari
yang tadinya pada deposito dan
fixed income, akan beralih ke
equity atau saham,” paparnya. 

Sebagai informasi, program
Fitness Stock pertama kali di -
luncurkan di Bali pada 10 Juni
2022. Fitness Stock kemudian
tu rut menggandeng Fit Hub
yang telah memiliki 25 cabang di
enam kota dengan 15.000 ang go -
ta yang tersebar di pen ju ru Ta nah
Air. “Tidak tertutup ke mung -
kinan Fitness Stock akan meng -
gandeng perusaha an lain, seperti
GOTO dan Sho pee agar kar ya -
wan sadar akan pen ting nya ke se -
hatan dan pro duk ti vi tas kinerja
meningkat,” kata Ber na dus Wija -
ya yang juga menja bat sebagai co-
founder  Fit ness Stock. 
phunthi fahmar sandy

Sucor Sekuritas Dorong
Milenial Investasi Saham

Revisi Perpres Pengendalian BBM Rampung
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Rekening Green Saving

(Kiri ke kanan) Head of
Segmentation, Liabilities
and Mortgage, PT Bank DBS
Indonesia Natalina Syabana,
Consumer Banking Director,
PT Bank DBS Indonesia Rudy
Tandjung,  dan Finance and
Accounting Manager
Krakakoa Fatimah Aziss
berbincang pada acara
penyerahan donasi dari
rekening Green Savings  di
Jakarta, kemarin. Sekitar
3.000 nasabah rekening
Green Savings Bank DBS
Indonesia telah
berkontribusi untuk
perkebunan cokelat yang
berkelanjutan. 

KORAN SINDO/YULIANTO

KORAN SINDO/EKO PURWANTO

BNI Rombak Direksi dan Komisaris

Direktur Utama BNI Royke Tumilaar (tengah), Wakil Direktur Utama BNI Adi Sulistyowati (kiri), dan Direktur Finance Novita Widya Anggraini (kanan) berbincang seusai Rapat
Umum Pemegang Saham Luar Biasa 2022 BNI di Menara BNI Pejompongan, Jakarta, kemarin. BNI berhasil menembus total aset hingga semester pertama 2022 senilai
Rp946,49 triliun, naik 8,2% yoy. 
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Gerai Mobil Bekas Caroline

Pengunjung melihat mobil bekas di Gerai Caroline, Kebayoran Lama,
Jakarta, kemarin. PT Autopedia Sukses Lestari Tbk (ASLC) terus
mengembangkan online to offline used car dealerdengan membuka lima
touch points (titik layanan untuk bisnis dealermobil bekas) baru Caroline
di Kota Semarang, Palembang, Makassar, Bali, dan WTC Mangga Dua
Jakarta. Melalui pengembangan tersebut, ASLC menargetkan dapat
menjual1.750-2.000 mobil hingga akhir tahun. 

IstImewa

JAKARTA– PT Era Awan Digital memperkenalkan “Eranyacloud”, sebuah
cloud service provider yang bisa diandalkan, aman, dan simpel dengan du ku -
ng an penuh 24 jam setiap hari. Layanan yang disediakan Eranyacloud antara
lain adalah Public and Private Cloud, Cloud Backup Protect, Disaster Recovery,
Virtual Security Operation Center (vSOC), Web Application Security (WAF),
Email Collaboration, dan Managed Services dengan multi-cloud capability.

Eranyacloud memulai bisnisnya sejak 2020. Seluruh layanan dan infra struk -
tur Eranyacloud telah memiliki sertifikasi ISO 9001/27001. “Eranyacloud
merupakan full service cloud provideryang membantu perusahaan untuk
mengelola seluruh infrastruktur IT mereka,” ungkap Chief Executive Officer
(CEO) Eranyacloud Shaanee Harjani dalam keterangan tertulisnya, kemarin. 

Selama dua tahun terakhir, Eranyacloud juga telah dipercaya oleh berbagai
korporasi terkemuka di Indonesia seperti Danone, Petrogas, Ayoconnect,
Angkasa Pura Solusi, Gold’s Gym, dan beberapa perusahaan lainnya dari
berbagai industri. (sudarsono)

Era Digital Perkenalkan
Eranyacloud

JAKARTA– Desa wisata jadi penyelamat di saat pandemi. Di saat pariwisata se ca ra umum
terpuruk, justru tingkat kunjungan wisatawan ke desa wisata me ning kat 30%. Da lam
keterangan tertulisnya, Rabu (31/8), Menteri Pariwisata dan Ekonomi Krea tif/Kepala
Badan Pariwisata dan Ekonomi Kreatif (Menparekraf/Baparekraf) Sandiaga Salahudin Uno
mengatakan berdasarkan dari kondisi tersebut, dirinya mengajak pe nge lo la desa wisata
yang ada di Indonesia untuk kembali mem bang kitkan pariwisata di Indonesia.  

“Desa wisata ini adalah pandemic winner. Bahwa desa wisata berhasil me ning -
 katkan kunjungannya 30% di tengah pandemi. Di saat pariwisata mengalami
kesulitan, ternyata desa-desa wisata inilah pilihan utamanya. Karena konsep yang
dijual adalah keseharian masyarakat desa di alam terbuka,” kata Sandi saat
melakukan kunjungan kerja di Desa Undisan, Bangli, Bali.       

Sandi mengapresiasi prestasi Desa Wisata Undisan. “Ini adalah the best of the
best.Di mana pariwisata berbasis masyarakat, komunitas, adat, yang sangat kita jun -
jung tinggi. Tapi juga mengedepankan prinsip-prinsip digitalisasi, berke lan jut an, dan
juga mampu menjadi inspirasi bagi desa wisata yang lain,” katanya. (sudarsono)

Menparekraf Puji 
Desa Wisata Undisan 

Kilas

JAKARTA - Otoritas Jasa Ke -
uangan (OJK) melakukan ber -
bagai langkah untuk men du -
kung upaya kemajuan industri
keuangan Tanah Air. Me nyiap -
kan program edukasi me nge nai
investasi dan pasar k euang an. 
Perekonomian Indonesia

yang perlahan pulih sepertinya
akan mengalami gangguan
kem bali. Ada beberapa hal yang
menyebabkan itu, yakni ba nyak
negara mengalami in fla si, pe -
rang Rusia-Ukraina, dan ke bi -
jak an moneter yang agre sif dari

negara maju, seperti Amerika
Serikat. Selain itu, ada risiko
stagflasi dan ketidak pas tian
pasar keuangan global. 
Deputi Komisioner Pe nga -

was Pasar Modal 1 OJK Djus tini
Septiana mengatakan, keadaan
ekonomi Indonesia saat ini
masih lebih baik di ban dingkan
negara-negara lain. In dika tor -
nya, inflasi Indo ne sia masih ter -
kendali di kisaran 4,9%. Rata-
rata inflasi negara-negara
ASEAN sekitar 7%. Per tum -
buh  an ekonomi pun masih po -

si tif pada kuartal II, yakni 5,4%. 
Di pasar modal pun, dia

meng ungkapkan indeks harga
saham gabungan (IHSG) terus
membaik. Saat ini bertengger di
atas 7.000. Pasar modal sem pat
terpukul pada awal pan de mi
Covid-19. 
Pada Maret 2020, IHSG sem -

pat menyentuh titik te ren dah,
yakni 3.937,63. “Bahkan, ada
pertumbuhan investor pa da
2022 sebanyak 26,76%. Pa d a
2021, investornya sebanyak 7,49
juta dan 2022 menjadi 9,49 juta,”

ujarnya, dalam Jour nalist Class
yang digelar OJK, Selasa (30/8). 
Djustini menuturkan, pan -

demi justru menjadi anomali
karena jumlah investor me -
ningkat. Ini berdampak positif
bagi pasar modal. Berdasarkan
data, milenial mengambil porsi
sekitar 59,43% dengan total aset
Rp54,79 triliun. Namun, in ves -
tor terbesar dari  ka la ng an ber -
usia 60 tahun ke atas. Aset me -
reka mencapai Rp582,48 triliun. 
OJK berharap para milenial

yang saat ini sudah masuk dan

belajar di pasar keuangan ini da -
pat meningkatkan nilai in ves ta -
sinya dalam 5-10 tahun ke depan.
Bahkan, dapat me nya mai aset
yang sekarang di miliki investor
berusia lebih dari 60 tahun. 
“Berdasarkan geografi in -

ves tor dari Pulau Jawa masih
ter tinggi, yakni 69,50%. Di
Jawa tidak terjadi penurunan,
tetapi karena di luar Jawa te r jadi
peningkatan, secara per sen tase
seperti penurunan. Dari sisi su -
plai, ada 152 pe na war an umum
dengan nilai Rp157,57 triliun,”

paparnya. 

Perlindungan Konsumen  
Minat masyarakat untuk

berinvestasi di pasar keuangan
yang meningkat tentu harus
diiringi dengan edukasi yang
ma sif dan perlindungan ter ha -
dap hak-hak konsumen. Deputi
Komisioner Edukasi dan Per lin -
dungan Konsumen OJK Sarjito
mengatakan, program edukasi
terhadap masyarakat ini tidak
mudah. 
Hal itu didasarkan penga -

laman nya berkeliling daerah.
Dia mengaku sering ditanya
oleh ibu-ibu mengenai aset
kripto. Akan tetapi, ditemukan
fakta mencengangkan bahwa
mere ka belum pernah investasi
sa ham. 
Ini menunjukkan ada lon -

cat an pola investasi. Ada ba -
nyak faktor yang menyebabkan
ini, salah satunya banjir infor -
masi mengenai kemudahan dan
iming-iming keuntungan besar
di berbagai platform media so -
sial. pfw bahtiar 

Investasi Meningkat, OJK Imbangi dengan Perlindungan Konsumen 

JAKARTA - Ketua Dewan Per -
wakilan Rakyat (DPR) sekaligus
Ketua Parliament 20 (P20)
Puan Maharani memberikan
apre siasi kepada Badan Pe me -
riksa Keuangan RI (BPK RI)
yang telah mengambil inisiasi
pembentukan Supreme Audit
Instituitions 20 (SAI20) sebagai
new engagement group  G20 pada
kegiatan Konferensi Tingkat
Tinggi SAI20. Inisiasi tersebut
diharapkan dapat merespons
kebutuhan tata kelola, trans pa -
ransi, dan akuntabilitas dalam
mengelola sumber daya negara
di tengah dan pascapandemi. 
Melalui kerja bersama, ko la -

borasi, gotong-royong, antar -
ne gara diharapkan dapat me -
ningkatkan langkah-langkah
yang lebih cepat dalam meres -
pons permasalahan global. “Hal
ini dapat kita lakukan jika Pe me -
rintah, Parlemen, Badan Pem e -
rik sa atau SAI menggunakan
kesempatan dalam forum G20,
P20, dan SAI20, untuk mem ba -
ngun komitmen yang kuat da -
lam menyelamatkan nasib du -
nia melalui keputusan-ke pu -
tus an dan agenda kerja bersama
yang nyata,” kata Puan, dalam
Konferensi Tingkat Tinggi
(KTT) SAI20 di Nusa Dua, Bali,
Selasa (30/8). 
Puan mengatakan, SAI ma -

sing-masing negara juga dapat

ikut mengambil peran sebagai
mitra G20 dalam memastikan
peningkatan akuntabilitas dan
efektivitas kebijakan global
masing-masing negara. Peran
ini dapat dilaksanakan oleh SAI
dengan ikut mengawal ke ber -
lanjutan agenda global yang di -
se pakati bersama. 
Ketua BPK Isma Yatun me -

ne gaskan bahwa P20 dan SAI20
memiliki kepentingan yang sa -
ma dan dapat memperkuat ko -
la borasi untuk mempercepat
pe mulihan ekonomi pasca pa n -
demi dan mencapai agenda
2030 untuk tujuan pem ba -
ngun  an berkelanjutan. 
“Ketua DPR menegaskan

aksi kolaboratif dalam men g -
hadapi tantangan yang sem a -
kin cepat muncul. SAI20 perlu
bekerja sama dengan P20 dan
pemangku kepentingan lain -
nya untuk menjalankan fungsi
pengawasan yang independen
untuk memastikan keber ha sil -
an kebijakan dan program ne -
gara G20,” tandas Isma Yatun. 
Pertemuan KTT SAI20 me -

ru pakan puncak dari rangkaian
kegiatan pertemuan sebelum -
nya mulai dari pertemuan bi la -
teral, pertemuan teknis (tech ni -
cal meeting ), dan pertemuan pe -
jabat senior (senior officials
meet ing). 
psudarsono

Kolaborasi DPR-BPK
Percepat Pemulihan

Ekonomi  

Pemerintah daerah dan
Polri juga didorong untuk pro -
aktif dalam pencegahan PETI,
tidak menunggu eskalasi hing -
ga membesar. “Sangat penting
adalah koordinasi pemda, ke -
polisian, dan Kementerian
Ener gi dan Sumber Daya Mi ne -
ral (ESDM),” ujar Ketua IMA
Rachmat Makkasau kepada
sejumlah media baru-baru ini. 
Rachmat mengungkapkan,

peran vital penanganan PETI
sejatinya berada di pemda dan
kepolisian. Sementara dari per -
usahaan pertambangan pemi -
lik izin usaha dari pemerintah
yang terbaik adalah mel a por -
kan, terutama apabila ada in di -
kasi PETI di wilayahnya. “Kami
berharap mereka tidak me -
nung gu hingga skalanya ber -
kem bang menjadi besar karena

akan semakin sulit (penangan -
an nya),” ucapnya. 
Menurut Rachmat, IMA

selalu meminta anggotanya un -
tuk berkoordinasi dengan pem -
da dan kepolisian serta Ke men -
terian ESDM. “Progres di laku -
kan masing-masing per usa ha -
an dengan pemda dan ke po li -
sia n, serta dukungan dari Ke -
men terian ESDM,” ujarnya. 
Seperti diberitakan sebe -

lum nya, kegiatan PETI kembali
marak, terutama ketika harga
komoditas terus naik dan me -
nyebabkan terjadinya dis pa ri -
tas harga tinggi. Banyak ke giat -
an di titik pertambangan tanpa
izin di sektor minerba. Selain
perusahaan penambang legal,
kerugian juga dialami peme -
rin tah dan masyarakat karena
lingkungan sekitarnya rusak. 

Berdasarkan data Ke men -
terian ESDM, hingga kuartal
III/2021 terdapat 2.645 lokasi
PETI tambang mineral dan 96
lokasi tambang batubara. Ke -
menterian ESDM juga me nye -
but kan, sekitar 3,7 juta pekerja
terlibat dalam kegiatan PETI. 
Direktur Tindak Pidana

Ter tentu Badan Reserse Kri mi -
nal Tertentu Polri Brigjen (Pol)
Pipit Rismanto mengatakan,
saat ini sudah ada koordinasi
dan sinkronisasi data antara
kepolisian dan Kementerian
ESDM terhadap beberapa ko -
mo ditas penambangan. Ke -
giat an PETI tak hanya me lang -
gar UU Minerba, tapi juga UU
Ketenagakerjaan terkait K3,
UU Lingkungan, hingga ter da -
pat penyalahgunaan BBM ber -
subsidi. “Masalah PETI sangat
kompleks, tidak bisa dise le sai -
kan dengan berjalan sendiri-
sendiri sehingga perlu pe na-ta -
an regulasi yang berkembang
dan berkelanjutan yang mam -
pu mendorong perekonomian
daerah maupun nasional, koor -
dinasi antarlembaga dan si -
nergi juga harus ditingkatkan,”
ujar Pipit saat berbicara pada
sebuah webinar di Jakarta,

Senin (22/8). 
Direktur Eksekutif Dipo ne -

goro Center for Criminal Law
Ade Adhari mengatakan, se di -
kit nya ada lima kerugian akibat
PETI di Indonesia. Selain ke ru -
sakan dan pencemaran ling ku -
ngan, juga kehilangan pen da -
pat an negara serta tidak ada
jaminan reklamasi dan pasca -
tam bang. “Kegiatan PETI juga
menghilangkan adanya ke sem -
patan CSR tambang, tidak ada -
nya kewajiban community de ve -
lop ment selain kehidupan ma -
sy a rakat terancam,” kata do  s en
hukum pidana Univer si tas
Tarumanegara, Jakarta, itu. 
Ade menyebutkan, pem be -

rian sanksi pidana diperlukan
untuk pelaku PETI. Tujuannya
adalah memengaruhi masya -
rakat untuk tidak melanggar
norma hukum administrasi
melalui sanksi yang bersifat
nestapa. Selain itu, melindungi
kepentingan masyarakat luas
agar terproteksi dari per buat -
an tindak pidana administrasi.
“Selain itu, memberikan se -
buah sarana penyelesaian
akhir terhadap pelanggaran
norma hukum administrasi
yang tidak menaati sanksi ad -

mi nistrasi yang telah dijatuh -
kan,” ujarnya. 
Bisman Bakhtiar, Direktur

Eksekutif Pusat Studi Hukum
Energi Pertambangan (Pu -
shep) mengatakan agar pe ner -
tiban penambangan ilegal tun -
tas dengan melakukan pe ne -
gak an hukum yang benar. Apa -
lagi PETI adalah kejahatan yang
mencolok dan tidak sem bunyi-
sembunyi. “Jika pe ne gak an
hukum benar, dengan mudah
(PETI) bisa diatasi. Patut juga
diseriusi bahwa PETI juga
banyak melibatkan ke kuat an
besar. Jadi harus ada komitmen
kuat dari atas,” ujar Bisman di
Jakarta, Senin (29/8). 
Bisman mengatakan,

persoalan PETI saat ini dan dari
dulu sudah sangat marak tetapi
belum dapat diatasi secara
efektif. Ini karena penegakan
hukum yang kurang maksimal
dan tidak serius. Bisman
menilai rencana pemerintah
membentuk unit kerja eselon
satu untuk penegakan hukum
sektor ESDM di Kementerian
ESDM dinilai positif. Hal ini
bisa menjadi dorongan untuk
pemberantasan PETI. 
pyanto kusdiantono 

JAKARTA - Indonesia Mining Association
(IMA) atau Asosiasi Pertambangan
Indonesia berharap semua pemangku
kepentingan serius dalam mengatasi
praktik penambangan tanpa izin (PETI)
yang belakangan ini kembali marak. 

Peran Vital Penanganan
PETI Ada di Pemda

BEKASI - Subholding Gas Per -
ta mina, PT PGN Tbk, meng op -
ti masi layanan gas bumi untuk
mendukung keberlanjutan PT
Fajar Surya Wisesa Tbk atau
FajarPaper dengan menya lur -
kan gas bumi hingga 17,5
BBTUD. Sebelumnya PGN me -
la yani kebutuhan gas bumi
FajarPaper dengan skema sea -
son al selling di mana volumenya
disesuaikan dengan kebutuhan
dalam periode tertentu. 
Kini penyaluran gas bumi ke

FajarPaper merupakan kontrak
jangka panjang sampai 2035
yang diikat dalam perjanjian
jual beli gas (PJBG). PJBG di tan -
datangani oleh Sonny Rah ma -
wan Abdi selaku General Ma na -
ger Sales and Operation Re gio -
nal II PGN dan Yustinus Yusuf
Kusumah selaku Direktur PT
Fajar Surya Wisesa. 
Pemenuhan gas ke Fajar Pa -

per berasal dari portofolio alo -
ka si pasokan gas PT PGN Tbk di
Jawa Bagian Barat yang disa lur -
kan menggunakan pipa South
Sumatera West Java (SSWJ)

dan pipa distribusi dedicated hi -
lir milik PGN. Ke depan Fa jar Pa -
per juga berencana me ngem -
bang kan gas turbin dan 1 unit
paper mill sehingga penyaluran
gas diharapkan akan mening -
kat menjadi 28-30 BBTUD. 
Direktur Sales dan Operasi

PGN Faris Aziz mengatakan,
PGN akan menjaga performa la -
yanan dalam menyediakan in -
fra struktur gas yang memadai
dan ketahanan pasokan yang
terjaga agar nilai lebih dari gas
bumi dapat diserap pelanggan
bisa optimal. “FajarPaper se ba -
gai industri, erat kaitannya de -
ngan dampak multiplier effect
bagi masyarakat dan pereko no -
mi an. Di antaranya penam bah -
an lapangan kerja dan pe ning -
kat an daya saing produk dalam
negeri,” ujarnya di Bekasi, Jawa
Barat, kemarin. 
FajarPaper merupakan per -

u sahaan multinasional yang
memproduksi kemasan kertas
yang berkedudukan di Bekasi.
Perusahaan ini didirikan pada
1988 dan memiliki delapan me -

sin kertas berkapasitas 1,5 juta
ton per tahun. 
Selain menggunakan kertas

daur ulang, fasilitas-fasilitas di
FajarPaper juga mengede pan kan
aspek-aspek lingkungan de ngan
target zero waste . Dari sisi untuk
menunjang produksi, FajarPaper
menggunakan ber ba gai sumber
energi yakni 1 steam turbin de -
ngan kapasitas 55 MW dan 2 gas
turbin dengan ka pa sitas 70 MW.
FajarPaper akan meng opti mal -
kan dua gas turbin tersebut se -
hingga meng u rangi beban emisi
karbon ba tu bara se suai dengan
anjuran pe me rin tah. “Kami me -
ngu cap kan ba nyak terima kasih
kepada PGN, hari ini kami melak -
sa na kan PJBG yang akan di lan -
jut kan de ngan proses gas in. Kita
meng ha rapkan bahwa kerja sa -
ma ini akan berlanjut bukan ha -
nya di Jakarta, tapi juga di Su ra -
baya. Se moga titik terang kita da -
patkan menjelang akhir tahun,
supaya produksi kita bisa ber ja lan
lan car,” ujar Direktur Fajar Surya
Wi sesa, Yustinus Yusuf Ku su -
mah.  pyanto kusdiantono 

PGN Menyuplai Gas Bumi
17,5 BBTUD ke FajarPaper  

Sharing UMKM Binaan YDBA

(Kiri ke kanan) Sekretaris Pengurus Yayasan Dharma Bakti Astra (YDBA) Ida RM Sigalingging, Ketua Pengurus YDBA Sigit P
Kumala, Pemilik Batik Pratesthi, UMKM Binaan YDBA Pintya Dwanita Ayu, dan Advisor YDBA Tonny Sumartono melihat kain batik
di sela-sela acara Media Gathering di Jakarta, kemarin. Kegiatan Gathering yang dimeriahkan dengan sharingUMKM serta
kegiatan YDBA Fashion Week ini diselenggarakan sebagai ungkapan terima kasih atas kontribusi media yang telah memuat
pemberitaan positif dan menginspirasi mengenai UMKM Indonesia. 

KORAN SINDO/ASTRA BONARRDO
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Mobil listrik terbaru
Hyundai IONIQ 6

cuma butuh waktu 24
jam atau sehari untuk

langsung dipesan
oleh lebih dari
37.446 kon -
sumen. Capaian
ini bahkan me -

lampaui Hyundai
IONIQ 5. 

Pada tahun 2021 Hyundai
IONIQ 5 mendapatkan 23.760

pemesanan dalam waktu 24 jam
saat proses pre-order dibuka.
Artinya respons yang diberikan
konsumen pada Hyundai IONIQ 6
jauh lebih tinggi dibanding
kakaknya, Hyundai IONIQ 5. 

Proses pemesanan sendiri
dilakukan dengan menyetorkan
uang tanda jadi. Saat ini Hyundai
IONIQ 6 dijual di harga 52 juta won
atau setara Rp581,6 juta hingga
61,4 juta won atau mencapai
Rp686,7 juta. 

Berbeda dengan Hyundai
IONIQ 5 yang tampil retro klasik,
Hyundai IONIQ 6 justru tampil
dengan gaya yang sangat modern.
Hyundai mengklaim mobil itu
memiliki koefisien drag 0,21.
Aerodinamika semakin baik
karena ditambah bukaan grill
aktif, spoiler dan ventilasi di 
bagian belakang, panel bawah 
bodi mobil, dan cermin kamera
opsional. 

“Hyundai IONIQ 6 adalah

konvergensi emosional antara
fungsionalitas dan estetika.
Desain ramping yang khas ini
merupakan puncak dari kerja
sama antara insinyur dan desainer
di era EV. Mobil ini dibuat untuk
fokus pada kebutuhan pelanggan
dan juga jadi pusat perhatian saat
berada di jalan,” ujar SangYup Lee,
Executive Vice President and Head
of Hyundai Design Center, dikutip
situs resmi Hyundai. 

Seperti kedua mobil saudara -

nya, Hyundai IONIQ 6 diduga
akan menggunakan baterai 800
volt. Kemungkinan juga akan
tersedia dengan motor belakang
tunggal atau motor ganda depan
dan belakang. 

Rencananya mobil listrik itu
dikirim ke konsumen di Korea
Selatan pada September 2022.
Setelahnya mobil listrik dari
Korea Selatan itu akan dipasar -
kan di wilayah Eropa. 
p wahyu sibarani

Sehari, Hyundai IONIQ 6 
Langsung Dipesan 37.446 Konsumen 

Spesifikasi Yamaha RX King Re -
born yang akan meluncur untuk
menjawab kenangan romantis
bakal bikin geger penggemar. Pa -
salnya, motor tersebut tidak ha -
nya berhenti produksi di Indo ne -
sia, juga di negara-negara lainnya. 

Pernyataan resmi Eishin Chi -
hana, Chairman Yamaha Motor
India, justru jadi angin surga buat
penggemar Yamaha RX King.
Pasalnya, pria berpaspor Jepang
itu mengisyaratkan hadirnya
kembali Yamaha RX King ke pasar
automotif roda dua. 

“Kami ingin membangkitkan
lagi merek Yamaha RX100. Me -
ma sang nama itu ke motor baru
memang jadi rencana kami,” ujar
Eishin Chihana, dikutip The
Hindu Business Line. 

Yamaha RX100 merupakan
cikal bakal dari keluarga besar
Yamaha RX King Series. Pertama
kali diluncurkan pada tahun
1977, Yamaha
RX100 langsung
jadi favorit ma -
syarakat dunia

karena bentuknya yang spesial. 
Desain ikonik Yamaha RX100

itu kemudian tetap jadi desain
utama generasi Yamaha RX King
selanjutnya. Romantika itulah
yang kemudian coba dibangkit -
kan lagi oleh Eishin Chinana. 

Namun, dia mengakui ada
banyak tantangan berat yang
menanti untuk menghadirkan
lagi brand Yamaha RX100 atau
Yamaha RX King Reborn. Pertama
adalah tantangan dari sektor
dapur pacu atau mesin. 

Eishin Chihana menga -
takan Yamaha RX King Reborn
terkenal dengan teknologi
mesin dua tak. Masalahnya

adalah teknologi mesin itu sudah
tidak sesuai de ngan standar 
emisi yang ditetap kan oleh pe -
merintah India. 

Hal serupa justru juga terjadi di
Indonesia. Pemerintah juga sudah
melarang produksi motor baru
dengan mesin dua tak karena
memang tidak lagi sesuai dengan
standar emisi yang telah ditetap -
kan. “Sangat sulit membuat mesin
dua tak sesuai dengan regulasi
emisi di India. Jadi membuat
motor ini hadir kembali dengan
desain atau rasa yang lebih mo -
dern memang jadi tantangan
berat,” ujar Eishin Chihana. 
p wahyu sibarani

PT Honda Prospect Motor meng -
gelar acara bertajuk All New BR-V
Pop Park pada 27-28 Agustus
2022 di Summarecon Mall Bekasi,
Jawa Barat. Acara ini merupakan
bentuk apresiasi Honda untuk
konsumen All New BR-V, sekali -
gus sebagai ajang untuk seluruh
anggota keluarga menikmati
waktu bersama dengan beragam
permainan dan hiburan pada
akhir pekan. 

All New BR-V Pop Park menem -
pati area luar ruangan yang ter -
bagi menjadi beberapa zona
permainan, panggung hiburan,
dan area kuliner. Di dalam zona
permainan, pengunjung dapat
menikmati permainan seperti
trampolin, dart soccer, Racing
Simulator Challenge, dan berbagai
permainan serta lomba-lomba
lainnya yang berhadiah menarik.
Sementara, panggung hiburan
akan menyajikan berbagai per -
tunjukan musik, termasuk pe -
nampilan spesial dari band ter -
nama, GIGI, pada hari Minggu.
Seluruh pengunjung dapat me -
nikmati seluruh aktivitas di acara
All New BR-V Pop Park yang digelar
selama dua hari ini secara gratis. 

Dalam acara ini, para pengun -
jung juga berkesempatan untuk
melakukan test drive All New
Honda BR-V, dan mendapatkan
penawaran khusus bagi calon

konsumen yang ingin melakukan
pembelian All New Honda BR-V.
Selama ajang ini, konsumen
berkesempatan mendapatkan
promo Lucky Dip senilai hingga 5
juta rupiah, voucher Free Service
se nilai 1 juta rupiah, aktivitas trade
in hingga cicilan ringan mu lai 3
juta rupiah per bulan dan ma sih
banyak penawaran terbaik lagi. 

Yusak Billy, Sales Marketing &
Business Innovation Director PT
Honda Prospect Motor, mengata -
kan, “Kami berterima kasih ke -
pada konsumen yang telah me -
milih All New Honda BR-V sebagai
mobil keluarga mereka. Secara
total, sudah lebih dari 12.000
keluarga di Indonesia yang telah
menikmati kebersamaan mereka
dengan All New Honda BR-V.

Melalui acara All New BR-V Pop
Park, kami ingin membagikan
kesenangan yang dirasakan para
keluarga All New Honda BR-V
kepada masyarakat luas melalui
beragam aktivitas luar ruang yang
dapat dinikmati oleh seluruh
anggota keluarga.” 

All New Honda BR-V dilun -
curkan pertama kali pada tahun
2022. Mobil ini dirancang khusus
sesuai dengan karakter dan ke -
butuhan konsumen di Indonesia
dengan memadukan desain dan
ketangguhan dari sebuah 7-seater
SUV. Sebagai mobil keluarga, 
All New BR-V mengutamakan 
ke nya manan kabin, performa
berken dara menyenangkan dan
efisiensi bahan bakar.
p wahyu sibarani

Spesifikasi Yamaha RX King
Reborn yang Penuh Tantangan 
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Perdana, Honda BR-V Pop Park
Hadir di Bekasi 

Pembalap nasional Rifat
Sungkar akan membawa Mitsu -
bishi Triton versi pabrikan di ajang
reli Asia Cross Country Rally (AXCR)
2022 di Thailand pada November
nanti. Rifat Sungkar akan berta -
rung di kelas T1 AXCR 2022. 

Seluruh peserta yang akan
bertarung di kelas T1 AXCR 2022,
menurut Rifat Sungkar, akan
mengemudikan mobil-mobil
standar pabrik. Jadi modifikasi
yang diberikan di mobil tersebut
terbatas pada bidang-bidang
tertentu saja. 

“Body shell mobil harus standar.
Begitu juga pintu dan kaca mobil
harus bawaan pabrikan. Tapi
untuk pengaman ada kompensasi
penggunaan roll bar. Kelas mobil
T1 harus mewakili mobil standar
pabrik,” sebut Rifat Sungkar. 

Jadi, tidak seperti mobil reli
yang sudah mendapatkan modi -
fikasi khusus, suami dari aktris

Sissy Priscillia itu benar-benar
mengandalkan ketangguhan
Mitsubishi Triton. Jadi, selama
1.700 kilometer keandalan 
Mit subishi Triton akan benar-
benar diuji. 

Lalu seberapa tangguh sih 
Mit subishi Triton diajak
bertualang lintas alam dengan
kencang? Sejatinya Mitsubishi
Triton me mang didedikasikan
untuk ber tarung di medan keras. 

Mobil itu di Indonesia awalnya
dikenal dengan nama Mitsubishi
Multistrada L200. Saat itu Mitsu -
bishi Multistrada L200 digemari
karena ketangguhan mesin 4D56
yang sangat ideal di medan-medan
berat khas Indonesia. 

Tenaga mesin Mitsubishi
Multi strada L200 diketahui men -
capai 100 daya kuda dengan torsi
245 Nm. Seluruh tenaga itu didu -
kung transmisi 5 speed manual dan
4 speed otomatis. 

Pada 2008 nama L200 Multi -
strada akhirnya diganti jadi Mitsu -
bishi Strada Triton. Peningkatan
signifikan terdapat pada sektor
mesin untuk varian GLS dan
Exceed menggunakan mesin 4D56
2.500.cc berteknologi DOHC
Turbodiesel Intercooler dan DI-D
Commonrail. 

Enam tahun berselang, Mitsu -
bishi menghadirkan generasi ter -
baru Mitsubishi Strada Triton Hi-

Power pada 2014 yang
mengusung mesin diesel
dengan Variable Geo metry
Turbo (VGT). Hadirnya
generasi terbaru ini juga
lengkap dengan tampilan
eksterior dan interior
mewah layaknya kenda -

raan penumpang kelas atas. 
Mitsubishi Strada Triton VGT

Hi-Power dilengkapi dengan trans -
misi INVECS II 5-speed AT with
Sport Mode yang memberikan
perpindahan kecepatan yang halus
serta dapat menciptakan profil
kendaraan yang sesuai dengan
karakteristik pengemudi 

Pada 2015 Mitsubishi akhirnya
benar-benar memasang nama
Triton ke mobil niaga ringan itu.
Mitsubishi Triton saat itu  masih
menggunakan mesin 4D56 2.5
liter 4-silinder DI-D Commonrail
dengan Turbocharger VGT. Tena -

ganya mampu menghasilkan 176
daya kuda. 

Perubahan besar-besaran baru
terjadi pada 2019. Mitsubishi Tri -
ton baru sudah memakai bahasa
desain terbaru Mitsubishi, yakni
Dynamic Shield yang kita lihat
sekarang. 

Selain punya wajah yang jauh
lebih segar dan keren, generasi
baru dari Mitsubishi New Triton
ini juga punya mesin baru. Mesin
yang ditanamkan menggunakan
mesin berkode 4N15 yang sama
dengan milik Mitsubishi Pajero
Sport. Mesin ini berkapasitas
2.400 cc, 4 silinder dengan

turbocharger. 
Tenaga yang

dapat di -

hasilkan dari me sin ini men capai
180 daya kuda. Mesin tersebut
dipadukan dengan dua pilihan
transmisi, yakni 5 dan 6 perce -
patan manual, serta 6 percepatan
otomatis. “Se be tulnya di Indo -
nesia Mitsubishi Triton dipakai di
pertambangan dan perkebunan.
Orang bilang mobil ini kuda kerja.
Dipakai untuk kerja keras. Mitsu -
bishi Triton sendiri di market su -
dah mendominasi sekitar 60
persen sudah cukup terbukti
untuk dipa kai di medan ekstrem
pertam bangan dan perkebunan,”
tegas Irwan Kuncoro, Director 
of Sales and Marketing Division 
PT Mitsu bishi Motors Krama
Yudha Sales Indonesia (MMKSI). 
p wahyu sibarani

Pembalap nasional Rifat Sungkarakan mem -
bawa Mitsubishi Triton versi pabrikan di ajang
reli  Asia Cross Country Rally (AXCR) 2022 di
Thailand. Apa sih istimewanya mobil itu?   

KORAN SINDO/WAHYU SIBARANI

ISTIMEWA

DOK MMKSI

DOK HYUNDAI

Ujian Ketangguhan 
Mitsubishi Triton Dimulai 
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LIfeStyLe

Elizabeth Jarquin PhD, terapis
pernikahan dan keluarga ber -
lisensi di Miami,  Amerika Serikat,
menurut Brain and Behavior Re -
search Foundation, self love dapat
didefinisikan sebagai apresiasi
terhadap nilai atau kebajikan diri
sendiri. “Itu termasuk menerima
diri Anda apa adanya, mempriori -
taskan kebutuhan Anda, menetap -
kan batasan yang sehat dan me -
maafkan diri sendiri saat dibu -
tuhkan,” ujar Jarquin, seperti
dilansir dari Forbes. 

Jarquin menuturkan, memper -
lakukan diri dengan kebaikan dan
rasa hormat berarti meluangkan
waktu untuk menjaga kesehatan
secara keseluruhan. Menghormati
diri sendiri adalah langkah per -
tama dalam perjalanan seumur
hidup untuk memelihara pertum -
buhan pribadi dan belajar me nge -
lola kesulitan.  

Mencintai diri sendiri,  menu -
rut Jarquin, adalah keadaan meng -
hargai diri sendiri.  Meskipun
mungkin terlihat berbeda untuk
setiap orang, itu mencakup me -
rawat diri sendiri, bersikap baik
pada diri sendiri,  memaafkan diri
sendiri, menahan diri dari peni -
laian diri, mempercayai diri sendiri
dan memahami serta menghargai
nilai pribadi. 

Menurut Jarquin, self love
berdampak baik bagi kesehatan
mental.  Ketika seseorang mem -
perlakukan diri sendiri dengan
lebih baik, orang tersebut lebih
mungkin untuk terlibat dalam
aktivitas yang membuat bahagia
daripada menghabiskan energi
untuk hubungan dan situasi 
yang tidak mendatangkan 
ke gembiraan.  

Jarquin menerangkan,  self love
dan mengelola kesejahteraan
dikaitkan dengan penurunan
gejala stres, kecemasan dan dep -
resi.  “Mencintai diri sendiri berarti
memprioritaskan diri sendiri dan

kebutuhan Anda dan itu termasuk
kebutuhan tubuh Anda untuk ber -
gerak,” ujar Jarquin. 

Contoh self love, yakni me -
luang kan waktu untuk berolah -
raga di gym atau berjalan-jalan di
taman. Hal tersebut dapat me -
ning katkan pemikiran, pem -
belajaran, dan kemampuan untuk
membuat keputusan yang rasio -
nal, dan dapat mengurangi pe -
rasaan cemas jangka pendek. “Da -
lam jangka panjang, olahraga
teratur mengarah pada pening -
katan kesehatan otak, manajemen
berat badan, dan mengurangi
risiko kanker tertentu dan pe -
nyakit lainnya,” ujar Jarquin. 

Self love juga bisa dilakukan
dengan cara personal care atau me -

rawat diri di salon karena dengan
penampilan yang menarik bisa
meningkatkan rasa percaya diri.
Merawat diri menjadi hal yang
penting bagi Cathy Sharon 
dalam menjalani kesehariannya
sebagai ibu, enterpreneur, dan
public figure. 

“Penampilan itu nomor satu
buat perempuan,” kata Cathy. Un -
tuk menunjang penampilan yang
prima setiap saat, Cathy mengaku
dirinya harus melakukan pera -
watan di salon paling tidak se -
minggu sekali. Salah satu pera -
watan favorit Cathy adalah cream -
bath untuk kembali me nut risi
rambutnya. “Saya mengan dalkan
salon untuk bisa tampil on point
saat harus menghadiri acara

penting,” ujar Cathy. 
Sebagai seorang perempuan,

Cathy menyadari penampilan
yang baik akan meningkatkan
kepercayaan diri. Terlebih dirinya
sempat rehat dari dunia entertain -
ment untuk mengurus rumah
tangga. Setelah bercerai, Cathy
comeback dengan terjun ke dunia
bisnis di industri kecantikan. 

Sementara itu, menurut Putri
Paramitha, Head of Marketing
Beauty and Wellbeing, PT Unilever
Indonesia Tbk, meski career break
menjadi pilihan yang semakin
lumrah diambil perempuan, nya -
tanya banyak dari perempuan
masih menghadapi berbagai tan -
tangan internal maupun eksternal
yang menimbulkan insecurities

untuk kembali ke dunia kerja.  
Percaya bahwa style bermakna

lebih dari sekadar tampilan,  me -
lain kan tools yang ampuh untuk
mencapai impian, TRESemme
menghadirkan TRESemme
Professional Hair Studio sebagai
bentuk dukungan agar setiap
perempuan yang mengambil
career break dapat lebih percaya diri
ketika kembali ke dunia kerja.  

“Salon ini menghadirkan be -
ragam fasilitas dan aktivitas yang
membantu mereka mentransfor -
masi dan menyiapkan style terbaik
dalam mengejar karier. Salon ini
dipimpin oleh professional hair -
dresser ternama,  Diana Hadisu -
warno,” ujar Putri. 
p dwi nur ratnaningsih

Personal careatau merawat diri
sendiri  adalah bentuk self love

atau mencintai diri sendiri. Self
love ternyata berpengaruh 

positif pada kepercayaan diri
yang dapat menunjang

kesehatan fisik  hingga mental. 

DIREKTUR KEUANGAN PT BANK BTPN TBK HANNA TANTANI

Gangguan  tidur, yakni susah
tidur,  membuat seseorang tidak
maksi mal istirahat. Beberapa hal
bisa dilakukan untuk mengatasi
insomnia.  Menurut Profesor
Kedokteran Klinis, Raj Dasgupta
MD,  insomnia adalah gangguan
sulit tidur atau mudah terbangun
ketika sudah terlelap. 

Ciri-ciri orang  mengalami
insomnia adalah ketika sulit tidur
atau sulit terlelap, sulit tidur
minimal tujuh jam setiap malam.
Penderita insomnia biasanya me -
ngalami gejala  kelelahan, kantuk
dan/atau sulit berkonsentrasi
pada hari berikutnya. “Waspada
jika Anda mengalami insomnia
bila sulit tidur siang meski tubuh
merasa lelah, juga sulit tidur
kembali setelah terbangun,” ujar
Dasgupta seperti dilansir dari

Medical News Today. 
Insomnia, menurut  Dasgupta,

bisa karena keturunan. Tetapi,
pengobatan tertentu dan kondisi
kesehatan dapat membuat orang
cenderung mengalami insomnia.
Sekitar 50 persen pasien dengan
insomnia punya gangguan sua -
sana hati seperti depresi atau
kecemasan. 

Penyebab umum insomnia,
menurut  Dasgupta, selain dari
stres, kecemasan atau depresi
antara lain suasana yang tak
kondusif seperti bising, kamar
yang terlalu dingin atau panas,
kasur yang tak nyaman, asupan
alkohol, kafein dan nikotin 
hingga jet lag. 

Insomnia dapat memburuk
seiring berjalannya usia. Sebab,
semakin tua seseorang, tahapan
‘deep sleep’ juga berkurang.
Insomnia juga bisa mulai dialami
10-15 persen perempuan yang
telah menopause. “Obat tidur
dapat membantu mengatasi
insomnia tapi bukan satu-satunya
solusi,” ujar Dasgupta. 

Seseorang yang mengalami
insomnia harus menjalani 
terapi perilaku kognitif
tanpa atau
bersamaan
dengan

penggu naan obat tidur. “Cobalah
mengubah pola tidur agar in -
somnia dapat diatasi. Satu jam
sebelum tidur, bersantailah de -
ngan cara mem baca buku atau
mandi air hangat,” ujar Dasgupta. 

Pastikan kamar gelap dan
senyap, tutup gorden atau pakai
penutup mata dan penutup
telinga bila diperlukan. Sempat -
kan diri untuk olahraga teratur
setiap hari, serta pastikan kasur,
bantal dan seprai betul-betul
nyaman. 

“Anda sebaiknya tidak mero -
kok, minum alkohol, teh dan kopi
setidaknya enam jam sebelum
tidur. Tidak dianjurkan juga
untuk makan besar pada malam
hari, ber olahraga dalam waktu
yang berde katan dengan jam
tidur, menonton televisi atau
gawai yang meman car kan cahaya
terang,” ujar Dasgupta. 

Semakin lama insomnia di -
biar kan, menurut Dasgupta,  
se makin sulit mengontrol gang -
guan ter sebut. Insomnia disebut
kronis bila berlangsung lebih dari
tiga bulan. Periksakan diri ke
dokter bila insomnia tak kunjung

teratasi dan berdampak ne -
gatif terhadap kehidupan
sehari-hari. 
p dwi nur ratnaningsih

Setiap ibu punya tantangan
masing-masing dalam menja -
lankan perannya. Bagi ibu
bekerja, seperti Hanna Tantani,
perlu punya manajemen waktu
dan support system yang baik agar
bisa menjalankan tanggung
jawabnya di rumah dan di kantor.
Atas du kungan  ayahnya,  Hanna
menyele saikan program S-1 di
Universitas Airlangga, Indonesia,
Fakultas Ekonomi Akuntansi
pada tahun 1990.  

Sementara itu, atas dukungan
atasannya, dia menyelesaikan
progam S-2 di bidang Adminis -
trasi Bisnis di University of New
South Wales, Australia pada
tahun 1993. Di awal kariernya,
Hanna  bekerja  di HSBC cabang
Surabaya sebagai Staff Trade
Services Department  (1990 -
1991) dan Staff Credit Ad minis -
tration & Corporate Banking
(1991 - 1992).  Kesibukannya ma -
kin bertambah ketika bekerja di
HSBC cabang Indonesia untuk
memegang beberapa jabatan
penting. 

Menurut Hanna, masalah 
yang  dialami olehnya sebagai  ibu
be kerja adalah saat anak sakit. Di
satusisi, Hanna harus tetap pergi
ke kantor untuk menyelesaikan
pe ker jaannya. Namun, kesehatan
anak yang menurun justru mem -
buatnya kerap kepikiran dan 
pro duktivitasnya pun berisiko 
ter ganggu. 

“Untungnya saya punya
support system, seperti ibu dan
suami yang selalu mendukung
saya dalam kon disi apa pun.
Rekan-rekan kerja saya juga
membantu saya menye lesaikan
tugas ketika saya berha langan
hadir,” ujar Hanna, saat
wawancara virtual beberapa
waktu lalu. 

Meski menjadi ibu bekerja tak
selalu mudah, Hanna percaya
bahwa dukungan dari orang-
orang tersayang dan kehadiran
anak  dapat memotivasinya untuk
tetap bertahan. 

Dukungan,  kemampuan, dan

pengalaman kerja Hanna mem -
buat kariernya jauh melesat. Dia
menempati berbagai posisi stra te -
gis di berbagai perusahaan se perti
HSBC, American Express Bank,
dan Standard Chartered Bank. 

Support system atau dukungan
dari suami dan keluarga berperan
penting bagi Hanna. Dia  meng -
aku jika peran suami sangat pen -
ting un tuk mendukung kariernya
hingga saat ini. Salah satu caranya
un tuk saling mengerti dengan ke -
sibukan satu sama lain adalah
men jaga komunikasi dengan
pasangan. 

Dukungan-dukungan ter-
 sebut  yang membuat Hanna 
pada No vember 2018 hingga 2019
men jabat sebagai chief financial
officer (CFO) di PT Bank BTPN
Tbk. Dia  kemudian men jabat
sebagai di rektur keuangan sejak
tahun 2019 dan telah di angkat
kembali melalui RUPS Tahunan
pada tanggal 21 April 2022.  

Sebagai direktur keuangan,
Hanna memiliki peran dan
tanggung jawab untuk memimpin
dan  mengarahkan kebijakan dan
strategi di bidang keuangan. Tu -
gasnya meliputi target keuangan
jangka pendek  hingga jangka pan -
jang, termasuk untuk mengarah -
kan dan mengoordinasikan per -
siapan dalam  pembuatan Ren -
cana Bisnis Bank dan Aksi
Korporasi. 

Tak lupa, lingkungan kerja  di
Bank BTPN  juga bisa mendukung
Hanna untuk percaya diri menge -
jar kariernya.  Kesadaran akan
peran penting perempuan di Bank
BTPN juga mendapat dukungan
global dari SMBC Group dan se -
jalan dengan komitmen kami
dalam menciptakan lingkungan
kerja yang mengedepankan aspek
kesetaraan gender dan inklusi
sebagai bagian dari budaya kerja
dan employee value proposition
(EVP).  

Hanna  berhasil memimpin
Bank BTPN dengan stabil melalui
masa pandemi Covid-19 sejak
2019 lalu, bahkan mencatatkan

prestasi dan kinerja positif se -
panjang 2021.  Atas kontribusi
dan pencapaian tersebut,  Hanna
dino batkan sebagai salah satu
dari Best CFO 2021 untuk kate -
gori Bank Buku 3 dan Top Most
100 Out standing Women 2022
versi Majalah  Infobank. 
p dwi nur ratnaningsih
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Apresiasi para wakil rakyat
tersebut diungkapkan pada
rapat kerja antara Komisi VIII
DPR dengan Menteri Agama
Yaqut Cholil Qoumas  dengan
agenda evaluasi penyeleng ga ra -
an haji di Gedung Nusantara,
Kompleks DPR/MPR, Senayan,
Jakarta, kemarin. DPR juga me -
minta prestasi ini bisa terjaga
agar penyelenggaraan haji ta -
hun depan menjadi lebih baik. 

“Saya mengucapkan selamat
karena pelaksanaan haji ber ja -
lan dengan baik,” ujar Anggota
Komisi VIII DPR RI asal Fraksi
Partai Demokrasi Indonesia
Per juangan (PDIP) Selly An -
dria ni, kemarin. 

Salah satu hal yang patut
diapresiasi, lanjut Selly, adalah
ke berhasilan pemerintah me -
mi nimalisasi jumlah jamaah
wa fat. “Kami mengucapkan ba -
n yak terima kasih atas pe lak sa -
naan haji tahun ini,” kata Selly. 

Apresiasi juga datang dari
politisi Partai Keadilan Sejah te -
ra (PKS) Iskan Qolba Lubis. “Ada
keluarga yang berangkat haji.
Saya tanya bagaimana pe lak sa -
na an haji? Mereka mengatakan
bagus. Karena pesertanya ha -
nya setengah. Makanan juga
tiga kali. Secara umum, saya rasa
bagus,” ujar Iskan. 

Hal senada diungkapkan
Ang gota Komisi VIII Fraksi
Partai Kebangkitan Bangsa

(PKB) Luqman Hakim. Apre -
siasi ini disampaikan Luqman
setelah mendengar testimoni
jamaah. “Bahkan, banyak yang
mengira ini haji plus semua,
tidak ada regulernya karena sa -
king bagusnya pelayanan. Saya
mengapresiasi seluruh jajaran
pemerintah dengan leading sec -
tor -nya Kementerian Agama,”
ucap anggota DPR asal daerah
pemilihan (Dapil) Jawa Tengah
ini. 

Keberhasilan ini, menurut
Luqman, harus menjadi bench -
mark bagi pelaksanaan haji ta -
hun berikutnya. “Ini menjadi PR
bagaimana memperta han kan -
nya. Tahun berikutnya kuali tas -
nya tidak boleh turun dari ini,”
tandas Luqman. 

Sementara Anggota Komisi
VIII dari Partai Amanah Nasio -
nal (PAN) Yandri Susanto me -
ng aku bersyukur atas penye -
leng garaan ibadah haji, setelah
sempat tertunda dua tahun la -
ma nya.  “Di tengah kesyukuran
itu, kami mengapresiasi Ke me -
nag dan K/L yang sudah mak si -
mal di tengah persiapan yang
sangat sempit,” tutur Yandri 

“Ditambah banyak hal men -
da dak dari Saudi, saya me mak -
lumi kalau ada kekurangan.
Saat ini, mari kita bergan de ng -
an tangan untuk mem per siap -
kan haji tahun depan,” sam -
bung nya. 

Dirjen Penyelenggaraan
Haji dan Umrah (PHU) Hilman
Latief juga bersyukur, haji ta -
hun ini bisa terselenggara de -
ngan baik, meski waktu per siap -
annya cukup mepet. Kepastian
kuota haji baru diinformasikan
Arab Saudi pada pertengahan
April. Sementara keberang kat -
an jamaah haji mulai 4 Juni
2022. 

“Haji 2022 sudah ditutup 18
Agustus 2022 oleh Menag
Yaqut Cholil Qoumas. Kita me -
ra sa bahagia, perhelatan yang
begitu besar dan harus disiap -
kan dalam waktu yang tidak
panjang, selesai dilakukan. Se -
mua bisa dilaksanakan karena

kita punya pahlawan di banyak
tempat,” papar Hilman Latief. 

Menurut Hilman, pela yan -
an umum, ibadah, dan ke se hat -
an mendapat apresiasi dari ja -
ma ah. Banyak kepuasan yang
me reka dapatkan. Banyak hal
yang sebelumnya tidak diba -
yang kan jamaah, terselenggara
dengan baik, sehingga mereka
merasa puas dan memberikan
apresiasi. “Kita tidak berbangga
berlebihan. Masih ada catatan
yang perlu diperhatikan ke de -
pan. Perlu evaluasi untuk lebih
baik lagi,” tandas Hilman. 

Hilman menilai, Rakernas
Eva luasi Haji yang digelar di
Batam mulai Selasa (30/8)

hingga Jumat (2/8) ini menjadi
forum penting buat seluruh
stakeholders untuk melakukan
refleksi dan evaluasi. Sebab, di
balik kepuasan jamaah, tentu
ma sih ada kekurangan dan se -
jum lah isu yang perlu menjadi
perhatian ke depan. 

Dirjen PHU, misalnya, me -
nye but soal biaya haji. Menu -
rut nya, perlu dipikirkan skema
terbaik untuk menjaga keb er -
langsungan perjalanan ibadah
haji sekaligus keberlanjutan pe -
ngelolaan keuangan haji. Tahun
depan, sebagian jamaah adalah
mereka yang sebenarnya sudah
harus berangkat sejak 2020. Se -
mentara sebagian lagi diper ki -

ra kan adalah mereka yang me -
mang baru akan diberang -
katkan  pada 2023. 

“Tentu, akan ada banyak dis -
kusi tentang biaya haji ke depan.
Apalagi, meski layanan haji ta -
hun ini lebih baik, biaya hajinya
cukup tinggi. Perlu analisis ke -
layakan biaya yang propor sio -
nal dengan layanan yang di te -
rima jamaah. Juga perlu di mi ti -
gasi sejak dini dalam evaluasi
ini, berapa layanan yang layak
dan proporsional dengan biaya
haji ke depan,” paparnya. 

Hilman berharap nar a sum -
ber yang hadir dari Badan Pe -
ngelola Keuangan Haji (BPKH)
bisa memberikan pencerahan.

Persoalan lain yang digaris ba -
wahi Hilman terkait Visa Mu ja -
malah. Isu Visa Mujamalah cu -
kup mewarnai haji 2022. Cukup
banyak jamaah yang batal be -
rangkat dan itu berdampak be -
sar ke Penyelenggara Ibadah
Haji Khusus (PIHK). 

“Perlu ada sumbangan pe mi -
kiran yang brilian dari peserta,
aspek apa dari Visa Mujamalah
yang bisa kita atur ke depan.
Perlu ada kesepakatan antara
pemerintah sebagai regulator
dan PIHK sebagai penye leng ga -
ra,” katanya. 

Hilman juga menyoroti ma -
salah dam. Menurutnya, In do -
nesia saat ini mengirim jamaah
terbanyak. Lebih 90% jamaah
Indonesia mengikuti prosesi
Haji Tamattu’ sehingga harus
membayar dam. “Perlu di pi kir -
kan apa yang bisa kita kon tri -
busikan untuk penguatan tata
kelola dam di Saudi. Mung kin -
kah jamaah haji bisa ber kon tri -
busi dengan bisa membawa da -
ging dam ke Indonesia? Ini ide
yang banyak dilontarkan ber ba -
gai kalangan,” ucapnya. 

Sesditjen PHU Abdullah
Yunus melaporkan,  rakernas
di ikuti para pejabat eselon II
Ditjen PHU, Konjen RI Eko Har -
tono, Konsul Haji KJRI Jeddah
Nasrullah Jasam,  Kapuskes Ha -
ji Budi Sylvana, Kakanwil dan
Kabid Haji Kanwil Ke me nag
Provinsi se- Indonesia, Kepala
UPT Asrama Haji. 

Rakernas Evaluasi ini, me -
nu rut Abdullah, mengangkat
Tema “Transformasi Penye -
leng garaan Haji Pascapandemi
dan Merespons Visi Saudi
2030”. “Selain evaluasi pe nye -
lenggaraan  haji 2022, rakernas
menargetkan tersusunnya ren -
cana aksi perbaikan haji 2023,”
tandasnya. pabdul hakim 

JAKARTA - Sejumlah kar ya -
wan MNC Group terlihat an tu -
sias saat menjadi donor darah
melalui program bertajuk
MNC Love Donation “Letís
Share The Love with Your
Blood”.  Kegiatan tersebut
meng gandeng PMI Kabupaten
Sukabumi guna mengumpul -
kan 300 kantong darah.   

Ketua MNC Peduli Jessica
Tanoesoedibjo turut memberi -
kan apresiasi dan rasa bangga.
Sebab, kegiatan yang digelar di
iNews Tower, MNC Center, Ke -
bon Sirih, Jakarta Pusat, Rabu
(31/8/2022), dihadiri banyak
peserta dari karyawan. “Kami
sangat mengapresiasi kar ya -
wan yang mau berpartisipasi
mendonasikan darah di tengah
kesibukannya masing-ma -
sing,” ujar Jessica kemarin. 

Dia menambahkan, pa n de -
mi Covid-19 membuat k e bu -
tuh an darah kian meningkat,
namun justru berbanding ter -
balik dengan donor darah yang
ada di Indonesia. “Kami me -
nge tahui, selalu ada kebu tuh -
an darah untuk berbagai pasien
dan terutama di tengah-t e -
ngah pandemi ini kebutuhan
darah tetap ada, namun untuk
yang mendonorkannya ber ku -
rang,” ungkapnya. 

Jessica pun bersyukur de -

ngan terlaksananya kegiatan
donor darah di kawasan MNC
Kebon Sirih. Pasalnya, kar ya -
wan maupun warga terlihat
ber bondong-bondong mela -
ku kan aksi sumbang darah.
“Saya sangat bangga setiap kali
melihat karyawan ikut men do -
norkan darah karena ini hal
yang sangat simpel. Tentunya
kita bisa berikan bagi yang
mem butuhkan dan saya sa -
ngat bangga, sangat berterima
kasih kepada setiap karyawan
yang turut mendonorkan da -
rah nya,” ujar Jessica. 

Kegiatan donor darah ini

me rupakan dukungan dari se -
jumlah perusahaan yang ter ga -
bung dalam MNC Group yaitu
MNC Media, MNC Financial
Services, MNC Land, MNC
Digital Entertainment, RCTI,
MNCTV, GTV, MNC Play, MNC
Bank, MNC Finance, serta
MNC Leasing. 

Seperti diketahui, MNC
Peduli merupakan wadah ke -
giatan sosial dari MNC Group
dan seluruh unit usaha yang
terafiliasi. Dalam menjalankan
visi-misi, MNC Peduli melak -
sa na kan kegiatan sosial untuk
membantu masyarakat khu -

sus nya prasejahtera dan ter -
dampak bencana. MNC Peduli
memiliki tiga pilar utama yang
dijalankan yaitu sosial, ke ma -
nusiaan, dan keagamaan, ter -
masuk  di dalamnya yang ter -
kait dengan pendidikan, ling -
ku ngan, serta pembangunan
infrastruktur. 

Sementara itu, Palang Me -
rah Indonesia (PMI) Kabupa -
ten Sukabumi mengapresiasi
MNC Peduli yang telah meng -
gandengnya untuk melakukan
kegiatan rutin donor darah
bagi karyawan MNC Group.
Kepala Bidang Pelayanan PMI
Sukabumi Gesti Rahmani m e -
ngaku kagum dengan antu sias -
me tinggi karyawan MNC
Group. Bahkan, lebih dari 200
orang mendaftar dalam ke -
giatan tersebut. “Hari ini an tu -
siasmenya luar biasa. Tadi ham -
pir 200 orang lebih yang ikut
pendaftaran donor darah.
Target hari ini 200-250 orang,”
ujar Gesti di iNews Tower, MNC
Center, Kebon Sirih, Ja kar ta
Pusat, Rabu (31/8/2022). 

Dia juga berterima kasih
kepada MNC Peduli yang telah
menyelenggarakan aksi ter se -
but. Selain bentuk kepedulian
dari MNC Group juga sangat
berdampak baik bagi masya ra -
kat.  psindonews.com 

JAKARTA - Wakil Ketua DPR H
Rachmat Gobel menyam pai kan
bahwa kalangan pesantren da pat
terlibat lebih nyata dalam me -
majukan dan menyeja ht e ra kan
bangsa. Caranya, dengan pe -
ngembangan potensi para santri. 

Menurut Rachmat Gobel,
ke mampuan santri harus di -
kembangkan secara maksimal
sehingga bisa berkontribusi
langsung dalam pembangunan
negeri. Artinya, tidak hanya
fokus pada pendidikan, tetapi
juga berkontribusi pada sektor
industri. “Santri harus digali ke -
mampuannya agar tidak hanya
berkembang di dunia pen di dik -
an, tetapi juga dapat ber kon tri -
busi di bidang industri,” kata
Rachmat Gobel, di Makara Art
Center Universitas Indonesia
(MAC UI), Sabtu (27/8). 

Rachmat Gobel meng ung -

kap kan, Indonesia akan meng -
ha dapi dua tantangan besar da -
lam beberapa dekade men da -
tang, yaitu perubahan iklim dan
geopolitik global. Kedua tan ta -
ngan ini berpengaruh terhadap
Indonesia, terutama di bidang
ketahanan pangan dan in dus -
tri. “Indonesia memiliki k eka -
ya an alam yang luar biasa untuk
diolah demi kesejahteraan ma -
sya rakat. Jika hal ini dilakukan,
tantangan geopolitik global
yang memicu kenaikan harga
bahan pokok di sejumlah ne ga ra
dapat tertangani,” ujarnya. 

Hari itu juga diselen gga ra -
kan acara “Monolog Negeri Sa -
rung” yang menampilkan Ina -
yah Wahid, putri bungsu dari
Presiden Keempat RI KH Ab -
durrahman Wahid. Pada mo no -
log yang terdiri atas tiga babak
ini, di babak pertama Inayah

menampilkan “Sama-sama
Cari Untung” yang mengisya -
rat kan pentingnya keberadaan
teknologi untuk hal positif, bu -
kan untuk aktivitas yang ber si -
fat negatif, seperti perjudian. 

Pada babak kedua, monolog
menceritakan seorang pembeli
yang beradu gengsi. Monolog
tersebut memberi pesan agar
masyarakat yang ingin membeli
sesuatu harus melihat kein dah -
an, makna, dan kualitasnya. Di
babak ini menampilkan ber ba -
gai jenis sarung sebagai salah
satu ciri khas santri sekaligus
sebagai upaya memper ke nal -
kan sarung lokal kepada peserta
yang hadir. Sementara itu, mo -
no log babak ketiga menceri -
takan “Sarung Justice Warrior”
yang menampilkan adegan se -
orang ulama diam membisu ke -
tika terjadi permasalahan yang

melibatkan agama dan justru
hadir untuk memecah belah
bangsa dengan hasutan dan
provokasi. 

“Monolog Negeri Sarung”
merupakan acara penutup dari
rangkaian pameran lukisan dan
sarung yang diadakan pada 22-
27 Agustus. Kegiatan ini me ru -
pa kan k olaborasi antara MAC
UI, Masjid Ukhuwah Islamiyah
(MUI) UI, dan Jejaring Dunia -
san tri. Pertunjukan monolog ini
juga diiringi dengan painting live
performance yang diba wa kan
oleh Kaisar Nuno yang me ru pa -
kan pelukis pengelana yang tum -
buh dari lingkungan pesantren. 

Turut hadir dalam acara ter -
se but, istri Presiden Keempat
RI Hj Sinta Nuriyah Wahid,
Wakil Ketua DPR H Rachmat
Gobel, Wakil Gubernur Jawa
Tengah H Taj Yasin Maimoen,

Wakil Ketua Umum MUI KH
Marsudi Syuhud, dan Dekan Fa -
kultas Ilmu Pengetahuan Bu da -
ya UI Bondan Kanumoyoso.
Lalu, Kepala MAC UI Ngatawi
Al-Zastrouw, Direktur Direk to -
rat Pengembangan Karier Lu -
lus an dan Hubungan Alumni UI
Ahmad Syafiq, Ketua Masjid
Ukhuwah Islamiyah UI KH Ach -
mad Solechan, dan Direktur
Panasonic. 

Kegiatan ini penting untuk
memperkenalkan kekayaan b u -
da ya sarung kepada masya ra -
kat. Meski sarung merupakan
sesuatu yang sederhana, tetap
memiliki banyak makna. Selain
berguna untuk pakaian, sarung
juga melambangkan makna ke -
budayaan dari corak gambar
yang terukir dalam kain. UI se -
bagai institusi pendidikan juga
memiliki peran yang serupa,

yaitu mudah diakses, dijang -
kau, dan berkomitmen penuh
untuk menjadi kampus yang
ber kelas dunia, adaptif, in klu -
sif, serta toleran. 

Mustasyar Pengurus Besar
Nahdlatul Ulama (PBNU) Prof
KH Said Aqil Siroj mengatakan
bahwa sarung merupakan sim -
b ol perlawanan kepada para
pen jajah karena keberada an -
nya telah ada sejak zaman pen -
jajahan. Sarung memiliki sim -
bol kesederhanaan. Keseder ha -
naan ini terwujud dalam cara
seseorang berpikir, bersikap,
bergaul, berbicara, berpolitik,
dan berekonomi. Tidak hanya
itu, Prof Said juga mengatakan
sarung dapat menjadi jembatan
untuk memperkokoh tali pe r -
saudaraan serta menjadi salah
satu bentuk budaya yang men -
jadi identitas Indonesia di ka n -

cah internasional. 
Selain pertunjukan mo no -

log, acara ini juga dimeriahkan
dengan penampilan “Tawa -
show”, santri berpuisi, dan
santri bercerita yang diiringi
musik dan lagu dari kelompok
musik santri Ki Ageng Ganjur.
Lebih dari 400 peserta yang ber -
asal dari santri, mahasiswa, dan
kalangan umum hadir dalam
acara yang berlangsung selama
empat jam tersebut. Kegiatan
ini juga disiarkan melalui kanal
YouTube  Makara Art Center UI. 

Rachmat Gobel meng apre -
siasi penuh kegiatan ini dan
mencontohkan bahwa sarung
yang merupakan ciri khas san -
tri, jika dikelola dengan baik
akan menjadi komoditas yang
ti dak hanya diminati di pasar
do mestik, tetapi juga pasar
global. pm purwadi 

Santri Bisa Berkontribusi di Sektor Industri 

JAKARTA - Kalangan DPR memberikan
apresiasi positif kepada Kementerian Agama
dan pihak terkait lainnya atas kesuksesan
penyelenggaraan ibadah haji tahun ini. DPR
menilai, meski persiapan sangat mepet,
secara umum pelayanan terhadap jamaah
bisa optimal. 

DPR Apresiasi Sukses Haji 2022 

ISTIMEWA

Rapat kerja antara Komisi VIII DPR dengan Menteri Agama Yaqut Cholil Qoumas  dengan agenda evaluasi penyelenggaraan haji di Gedung
Nusantara, Kompleks DPR/MPR, Senayan, Jakarta, kemarin. 

Ketua MNC Peduli Jessica Tanoesoedibjo menunjukkan kantong
darah seusai mengikuti donor darah yang digelar MNC Peduli
bersama PMI Sukabumi di iNews Tower, Jakarta, kemarin. 

KORAN SINDO/ALDHI CHANDRA SETIAWAN

Donor Darah MNC Peduli 
Disambut Antusias Karyawan  

JAKARTA - Pemerintah Pro -
vinsi (Pemrprov) DKI Jakarta
dan Pemprov Jawa Barat (Ja -
bar) sepakat memperkuat kerja
sama terkait rencana peng gu -
naan moda transportasi umum
berbasis listrik di kedua wila -
yah. Kerja sama ini di la tar be la -
kangi sistem mobilitas per ko ta -
an yang berkelanjutan, khu sus -
nya di masa pascapandemi. 

Kerja sama tersebut di tan -
dai dengan dila kukan nya pe -
nan datanganan nota kesep a -
ham an atau memora n dum of
understanding  (MoU) an tara PT
Transjakarta dan PT Jasa Sa ra -
na, serta perjanjian pen da hu lu -
an atau head of agree ment  (HoA)
antara PT Jasa Sa ra na dengan
PT VKTR Teknologi Mobilitas di
Jakarta kemarin. 

Kesepakatan yang mel i bat -
kan tiga entitas bisnis tersebut
dilakukan di sela-sela side event
Forum U20 (Urban 20) yang
ber tajuk “The Future of Urban
Mobility”. Sistem mobilitas per -
kotaan yang berkelanjutan di
masa pascapandemi merupa -
kan salah satu prioritas utama
si dang U20 tahun ini. 

Komisaris Utama PT VKTR
Teknologi Mobilitas Anindya
Novyan Bakrie meng ung kap -
kan bahwa VKTR, anak usaha
PT Bakrie & Brothers Tbk, akan

hadir sebagai mitra kerja yang
dapat diandalkan oleh Trans ja -
karta maupun Jasa Sarana. Me -
nurut dia, keberadaan VKTR
atau Vektor diposisikan untuk
dapat berkiprah di industri
elektrifikasi transportasi secara
lengkap dari hulu sampai hilir
sehingga dengan demikian pi -
hak nya meyakini dapat men du -
kung semua program pe me rin -
tah yang berkaitan dengan
pem bangunan industri ter se -
but. “Artinya, VKTR akan dapat
hadir sebagai technology pr ov i -
der yang menawarkan solusi
leng kap bagi setiap mitranya,
se perti tecermin dalam kese pa -
katan hari ini dengan PT Trans -
ja karta dan PT Jasa Sarana,” ka -
ta Anindya di sela-sela pe nan da -
tanganan MoU dan HoA di
Jakarta kemarin. 

Pada kesempatan tersebut
turut hadir Direktur Utama PT
Transjakarta M Yana Aditya,
Direktur Utama PT Jasa Sarana
Indrawan Sumantri, dan Chief
Operating Officer PT VKTR
Tek nologi Mobilitas Dino A
Ryandi. Selain itu, hadir pula
Gubernur DKI Jakarta Anies
Baswedan dan Chief Executive
Officer dari BloombergNEF Jon
Moore. 

Sebelumnya Gubernur DKI
Jakarta Anies Baswedan, yang

juga bertindak sebagai chairman
dari Forum U20, sempat mem -
be rikan pernyataan tentang
pentingnya kolaborasi dalam
menjawab tantangan-tanta ng -
an yang dihadapi oleh kota-kota
global. “Ke depan, Jakarta ber -
sa ma kota-kota lain perlu mem -
bentuk kerja sama lebih erat,
khu susnya dalam mencari ja -
waban atas berbagai tantangan
dan problematika dalam penge -
lo laan wilayah perkotaan,” se -
but Anies. 

Seperti diketahui, Pemprov
DKI Jakarta telah meluncurkan
armada bus bertenaga listrik
per tamanya pada Maret lalu,
sebagai langkah awal dari pen -
capaian target 50% armada bus
listrik di 2025 serta menjadi
100% pada 2030. Tidak ke ting -
gal an, provinsi Jawa Barat saat
ini juga tengah menyusun mas -
ter plan untuk penggunaan
trans portasi umum berbasis
listrik. 

Jika inisiatif yang dimulai di
Jakarta dan Jawa Barat ini d a -
pat bergulir ke provinsi lain, sis -
tem transportasi umum ber ke -
lan jutan akan dapat menjadi
pemacu akselerasi pencapaian
target net zero emission nasional
yang dicanangkan untuk diraih
pada 2060. 
pyanto kusdiantono 

Anak Usaha Bakrie Siapkan
Teknologi Mobilitas Perkotaan  



etelah dua tahun absen akibat pandemi
Covid-19, Festival La Tomatina kembali
digelar dengan antusiasme tinggi di
Bunol, Spanyol, kemarin. Hiburan saling
lempar buah tomat itu diikuti ribuan
peserta yang datang dari berbagai da-
erah. Mereka menjadikan festival ini

sebagai momen untuk melepas penat. 
Kendati wisatawan mancanegara yang datang

hanya 15.000 orang, jauh lebih sedikit dari biasanya,
perayaan La Tomatina pada tahun ini berlangsung
penuh semarak. Ada enam truk yang mengangkut 130
ton tomat yang telah dikirimkan menuju jalan sempit
di kota timur Spanyol itu pada siang hari. 

Letusan kembang api pun memecahkan langit.
Hanya dalam hitungan menit, jalan di sekitar Bunol
telah berubah menjadi merah. Begitu pun dengan
orang-orang yang hadir dalam festival itu, terlepas
mereka mengenakan baju ataupun tidak. Mereka
sangat bersemangat untuk mengambil dan melem -
parkan tomat. “Kami datang dan menyaksikan La
Tomatina karena festival ini merupakan festival paling
keren yang ada di sini,” kata Patricio, seorang wisata -
wan asal Meksiko. 

Tradisi saling lempar tomat itu berlangsung be -
berapa menit. Namun, acaranya tidak selesai di situ.
Sampai malam, panitia akan menggelar konser dan
kontes. 

Sejak 2013, otoritas terkait Bunol telah mene -
rapkan tarif bagi peserta yang ingin ikut dalam La
Tomatina guna menekan jumlah peserta yang terus
tumbuh secara signifikan. Namun, pada 2020 dan
2021, festival ini telah ditutup. Konsil untuk Pari -
wisata Bunol, Maria Valles, mengaku senang pesta
tahunan ini kembali dibuka. 

La Tomatina yang diklaim sebagai pertarungan
makanan paling besar di dunia merupakan budaya
unik yang asli dari Spanyol. Festival itu sering menjadi
magnet utama bagi wisatawan mancanegara, khu -
susnya dari Australia, Inggris, Amerika Serikat (AS),
dan Jepang. Sayangnya popularitas festival itu seka -
rang belum pulih. 
p muh shamil 

S

La Tomatina Kembali Semarak

Ribuan peserta saling lempar tomat. La Tomatina diklaim sebagai pertarungan makanan paling besar di dunia dan merupakan budaya unik yang asli dari Spanyol. 
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Seorang peserta berenang di atas bubur tomat. Peserta menyiram air tomat kepada temannya yang bersukaria. Antrean peserta membersihkan badan dari lumuran tomat. 

FOTO-FOTO: REUTERS/JUAN MEDINA 

Dua orang peserta perang tomat bersukaria menikmati permainan festival perang tomat, La Tomatina, di Bunol, Spanyol, kemarin. Festival tahunan yang sempat absen dua tahun akibat Pandemi Covid-19 tersebut kembali digelar dan dihadiri
ribuan peserta dari berbagai daerah dan mancanegara. 



JAKARTA –Pemerintah be -
ren cana mengalihkan ang gar -
an subsidi untuk bantuan sosial
(bansos) kepada rakyat miskin
sebesar Rp24,1 triliun.  Tam -
bah an bansos ini diberikan
karena harga-harga kebutuhan
masyarakat dipastikan naik.
Oleh karena itu, pemerintah
ingin mengambil peran untuk
membantu masyarakat yang
terdampak. 

Menanggapi hal tersebut,
Direktur Center of Economic
and Law Studies (Celios) Bhima
Yudhistira mengungkapkan,
selain bansos untuk orang mis -
kin, kelas menengah rentan
–jum lahnya 115 juta
orang–pun perlu dilindungi
oleh dana kompensasi kenaik -
an harga BBM. 

Begitu juga dengan Usaha
Mikro Kecil dan Menengah
(UMKM) perlu diberikan dana
kompensasi misalnya subsidi
bunga KUR dinaikkan dua kali
lipat dan diberikan bantuan
permodalan.  “Misalnya, BBM
mau naik September, maka ban -
sos idealnya sudah cair sem ua,”
ujarnya di Jakarta, kema rin.

Pengamat ekonomi Defiyan
Cori mengatakan, bansos bisa

dijadikan alat untuk mem per -
tahankan daya beli masyara -
kat. “Menurut saya, pertim -
bang an inflasi tidak ada masa -
lah jika kebijakan prorakyat di -
lan jutkan,” katanya, kemarin. 

Dia pun juga menyarankan
agar ada percepatan untuk me -
ningkatkan kapasitas UMKM
dengan pendampingan. “Men -
jadi penting bagi UMKM untuk
mengelola usaha dan bisnisnya
secara profesional. Termasuk
manajemen  dan pengelolaan
usahanya. Saya yakin jika ini
dilakukan, pertumbuhan eko -
no mi kita bisa 6%,” sebutnya. 

Menteri Koordinator Per -
ekonomian Airlangga Hartarto
memastikan pemerintah akan
memberikan kompensasi ke -
pa da masyarakat dalam bentuk
program perlindungan sosial
apabila jadi menaikkan harga
BBM bersubsidi. “Kami sedang
mengalkulasi kebutuhan kom -
pen sasi dalam berbagai pro -
gram. Tentu hal ini dikaitkan
dengan program perlinsos
yang sedang berjalan seperti
saat penanganan Covid-19,”
kata Airlangga. 

Hal senada disampaikan
Kepala BIN Budi Gunawan. Dia

mengatakan, pemerintah tetap
fokus melindungi kelompok
masyarakat yang membutuh -
kan bantuan. “Data analisis
intelijen ekonomi menunjuk -
kan situasi global akan mem -
beri kan tekanan ekonomi ke
seluruh negara. Pemerintah
akan mengantisipasi ini mela -
lui desain APBN yang melin -
dungi kelompok rentan secara
lebih efektif,” ujarnya. 

Selain itu, kebijakan mengu -
rangi subsidi bagi masyarakat
kaya dapat dimengerti masya -
rakat sehingga situasi keaman an
dapat terkendali. “Riak-riak kecil
adalah wajar dan merupa kan
bentuk demokrasi,” tuturnya. 

Dia menegaskan, pemerin -
tah bersama masyarakat siap
mengakselerasi proses transisi
ener gi sehingga ke depan Indo -
ne sia dapat memiliki energi yang
mandiri dan berke lan jut an. 

Sementara Komisi VII DPR
menilai kebijakan pemerintah
mengalihkan anggaran subsidi
BBM menjadi bantuan sosial
(bansos) untuk masyarakat
tidak mampu diklaim sudah
tepat. Kebijakan tersebut
diharapkan dapat menjaga
daya beli masyarakat. 

“Bansos salah satu kebi jak an
yang tepat,” ungkap Wakil
Ketua Komisi VII DPR Eddy
Soeparno. Dia menuturkan,
Komisi VII DPR mendukung
pengalihan subsidi untuk men -
jaga daya beli masyarakat di
tengah rencana pemerintah
menyesuaikan harga BBM.
Namun, saat pengalihan ang -
garan subsidi BBM menjadi
bansos, pemerintah harus mela -
kukan revisi Perpres 191/ 2014
agar menjadikan tepat sasaran
sehingga ada payung hukum
yang jelas untuk me nen tukan
siapa saja yang ber hak
menerima bantuan. Lang kah
itu perlu segera dilakukan untuk
mempercepat beragam proses.
Komisi VII DPR, lanjut dia, siap
untuk melakukan pe ng awasan
dan pengawalan pe lak sanaan
revisi perpres ter se but.

Sementara Ketua Badan
Anggaran (Banggar) DPR Said
Abdullah mengatakan, dengan
adanya pengalihan subsidi itu,
masyarakat yang kurang
mampu tetap memiliki daya
beli sehingga bukan semata-
mata subsidi dinaikkan untuk
kepentingan fiskal karena
menggerogoti APBN, tetapi

juga untuk mengalihkan seba -
gi an dari energi ke nonenergi
serta dipastikan untuk mengu -
rangi kompensasinya. Bentuk
dari pengalihan anggaran itu
dapat berupa bantuan lang -
sung tunai, bantuan upah
tenaga kerja, bantuan sosial
produktif UMKM, atau fasilitas
kesehatan dan pendidikan.
“Agar dana APBN lebih
dirasakan masyarakat,” kata
Said. 

Pengalihan anggaran bisa
dialokasikan untuk
memperkuat ketahanan
pangan. Alasannya, Indonesia
masih menghadapi ancaman
kerawanan di sektor ini. “Kita
masih menghadapi indeks
prevalensi kerawanan pangan
tinggi. Realokasi anggaran
subsidi energi bisa diarahkan
untuk memperkuat program
ketahanan pangan, karena kita
masih hanya swasembada
beras,” sebut Said. 

Namun, untuk komoditas
lainnya seperti daging,
sayuran, gula, kedelai, dan
beberapa lainnya masih
dilakukan impor. Di sisi ini,
menurut Said, perlu juga
diperhatikan oleh pemerintah.

“Urusan kemandirian pangan
sangat penting. Sebab, dengan
ketergantungan pangan rawan
untuk menghadapi berbagai
risiko ekonomi, baik yang
diterima oleh rakyat maupun
fiskal kita,” ungkapnya. 

Pengalihan anggaran juga
bisa dilakukan untuk
mendorong barang produksi
UMKM yang menopang
konsumsi sehari-hari
masyarakat.  Langkah tersebut
bisa dengan menyusun langkah
teknis bersamaan dengan
integrasi ke seluruh program
perlindungan sosial.
Kemudian, realokasi anggaran

subsidi dan kompensasi energi
dapat difokuskan untuk pe -
ngu atan program konversi
ener gi. Langkah ini sangat pen -
ting untuk ketergantungan pa -
da suplai impor minyak bumi. 

“Konversi kebijakan energi
untuk mengarah kemandirian
energi harus menjadi prioritas
agar kejadian bengkaknya
anggaran subsidi dan
kompensasi BBM tidak terus
terulang di masa mendatang.
Jangan sampai kita jatuh pada
lubang yang sama, padahal kita
tahu lokasi lubang tersebut,”
tandas Said.
panton c

Dalam pengadaan barang
dan jasa, faktor TKDN juga
berpengaruh terhadap harga
evaluasi akhir dari penawaran
produk/jasa sehingga
memungkinkan penawar
terendah belum tentu menjadi
pemenang dalam pengadaan
barang/jasa. Hal ini juga sangat
penting disosialisasikan
kepada panitia pengadaan
barang dan jasa dalam program
peningkatan penggunaan
produk dalam negeri. 

Project Manager Sucofindo
Jon Elpin  Dahson Purba
mengatakan,  untuk mencapai
angka TKDN memang tidak
mudah apabila jika masih
banyak menggunakan bahan
baku impor di dalam produk
tersebut. “Penggunaan bahan
baku impor tersebut biasanya
karena bahan baku tersebut

belum bisa diproduksi di dalam
negeri,”ujarnya di Jakarta
kemarin. 

Untuk mencapai 40%
dimungkinkan juga
menambahkan nilai TKDN
dengan BMP. Nilai maksimum
BMP adalah 15% dengan
demikian maka nilai TKDN
minimal adalah 25%. Dengan
demikian, barang  yang
memiliki TKDN dan BMP 40%
itu menjadi wajib digunakan. 

Dia memaparkan,  sertifikat
TKDN dan BMP diterbitkan
oleh Kementerian Perin dus -
trian. Juga lembaga verifikasi
independen yang ditunjuk oleh
Menteri Perindustrian yakni
PT Surveyor Indonesia dan PT
Superintending Company of
Indonesia (Sucofindo).  “Untuk
bidang lift , Mitsubishi Jaya
Elevator and Escalator (MJEE)

merupakan pionir dalam hal
pencapaian TKDN,” sebutnya. 

Sementara itu, Presiden
Direktur MJEE Christian
Satrya mengatakan bahwa
pihaknya terus berusaha
meningkatkan TKDN.  Empat
varian lift dengan TKDN yang
berhasil ditingkatkan meliputi
lift dengan dan tanpa ruang
mesin, dari tipe kecil kapasitas
630 kg sampai 1600 kg. “Ada

empat tipe lift yang berhasil
ditingkatkan TKDN-nya, di
mana ada satu varian yang
telah mencapai 41,22% dan
tiga varian lainnya masih di
bawah 40%. Target kita
berikutnya adalah
meningkatkan ketiga varian
untuk mencapai 40% atau
lebih,” kata Satrya. 

Dalam meningkatkan
TKDN tersebut, MJEE

melibatkan pemasok lokal,
termasuk juga UMKM dalam
hal pengadaan besi beban
pengimbang, pekerjaan packing
serta perlakuan limbah dan
scrap . Diakui memang tidak
selalu mudah untuk
melibatkan UMKM, karena
dalam banyak hal komponen
lift harus mengacu pada
standar Mitsubishi Electric,
SNI, maupun standar

internasional. 
Diharapkan tiga tipe lift lain

dapat mencapai TKDN 40%
pada 2023-2025. “Dengan
tercapainya 40%itu
diharapkan kita dapat makin
ikut berperan dalam
membangun negara sambil
menghemat devisa,” harapnya. 

Menurut Christian,
Mitsubishi Electric memang
sejak awal memiliki komitmen

tinggi untuk melakukan
lokalisasi produk dan teknologi
elevator sejak membentuk
MJEE yang merupakan
perusahaan patungan dengan
Jaya Group dan Mitsubishi
Corporation 26 tahun silam
ditandai dengan pembangunan
pabrik di kawasan industri KIIC
- Karawang, lama  sebelum
kebijakan TKDN dimulai. 

Berpusat di Jakarta, MJEE
telah memiliki marketing office
dan showroom yang belum
lama ini di resmikan di Trinity
Tower (Kuningan). MJEE juga
telah memiliki 10 kantor
perwakilan di berbagai daerah,
yakni Surabaya, Bandung, Bali,
Semarang, Palembang,
Samarinda, Medan, Batam,
Pekanbaru, dan yang terbaru
Makassar. 

Untuk tahun ini MJEE
mematok target produksi lift
sebanyak 400 unit, meningkat
dibanding tahun 2021 yang
mencapai 300 unit. Produksi
terendah terjadi saat awal masa
pandemi 2020, yakni hanya
sekitar 200 unit. Padahal,
sebelumnya produksi MJEE
pernah mencapai hingga 700
unit. “Permintaan sudah mulai
meningkat, baik dari dalam
maupun luar negeri,” ujarnya. 

Selain di dalam negeri,
produk MJEE juga diekspor ke
negara-negara ASEAN maupun
Timur Tengah seperti
Singapura, Malaysia, UAE, dan
Arab Saudi.
panton c
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PRODUSEN produk olahan
susu (dairy) Yili Indonesia
Dairy berkomitmen mening -
kat kan penetrasi pasar produk-
produk olahan susu ke sejum -
lah wilayah di Indonesia.
Menu rut Perwakilan Mana je -
men Yili Grup sekaligus Pre -
siden Direktur Yili Indonesia
Dairy, Yu Miao, ekspansi ter -
sebut sebagai wujud komitmen
perusahaan dalam mendukung
peningkatan kinerja Yili Group,
sebagai salah satu dari lima
produsen produk olahan susu
terbesar dengan pertumbuhan
bisnis tertinggi di dunia. 

Berdasarkan daftar 2022

Global Dairy Top 20, yang diter -
bit kan Rabobank, bisnis Yili
Group di China mencatat per -
tum buhan 31,7%, menca pai
USD 18,2 miliar pada 2021. Per -
tumbuhan bisnis tersebut
adalah yang tertinggi diban ding
20 produsen olahan susu glo  bal
yang masuk dalam daf tar.

Kinerja yang sangat baik
tersebut didapatkan setelah
Yili Group berhasil
mengakuisisi Ausnutria Dairy
sehingga mampu
menempatkan Yili Group
dalam posisi lima besar dari 20
produsen olahan susu berskala
global. “Kami berkomitmen

untuk terus meningkatkan
kapasitas produksi pabrik es
krim kami di Indonesia, dengan
menawarkan berbagai jenis
rasa, serta tak menutup
kemungkinan
mengembangkan usaha ke
berbagai macam produk olahan
susu lainnya,” ucap Yu Miao. 

Hasil riset Rabobank juga
menunjukkan, Yili Group
adalah perusahaan olahan susu
pertama di Asia, yang mampu
mencatat penghasilan sebesar
RMB 100 miliar (USD14,85
miliar) di 2021. Menurut Yu
Miao, salah satu faktor yang
membuat Yili Group mampu

bertahan dalam posisi lima
besar sebagai produsen olahan
susu berskala global selama
sembilan tahun berturut-turut
adalah kemampuan
perusahaan dalam berinovasi
menghasilkan produk berbasis
susu yang disukai konsumen. 

Pertumbuhan bisnis Yili
Group juga didukung oleh
kemampuan perusahaan
dalam kerja sama yang saling
menguntungkan dengan mitra
usaha di berbagai sektor. Mulai
dari rantai industri,
operasional berskala global
hingga pengembangan usaha
yang berkelanjutan. Salah

satunya adalah dengan
membangun pabrik es krim
terintegrasi di Indonesia
dengan brand Joyday dan
Thailand, sebagai dua sentra
produksi untuk menyasar ke
pasar Asia Tenggara. 

Laporan keuangan 2021
memperlihatkan Yili berhasil
mendapatkan pertumbuhan
8% melalui pendapatan luar
negerinya. Tahun ini Yili
bertekad mempertahankan
posisinya sebagai pemimpin
industri makanan di China,
dengan meluncurkan program
dan peta jalan sebagai
produsen yang tidak

menghasilkan karbon (zero
carbon ). “Pabrik kami di China
telah memproduksi produk
zero karbon, dari susu, yogur,
susu bubuk dan es krim. Hal itu

juga akan kami
implementasikan ke pabrik
kami di Indonesia,” kata Yu
Miao. 
panton c

Pertumbuhan Bisnis Yili Group Tertinggi di Dunia

PELAKSANAAN lelang proyek-proyek
pemerintah sejatinya wajib mem per hatikan
ketentuan mengenai nilai tingkat kom ponen
dalam negeri (TKDN) untuk barang dan jasa
yakni 40%, dengan nilai maksimal bobot
manfaat perusahaan (BMP) 15% ,
sebagaimana yang tertuang dalam Per aturan
Pemerintah Nomor 29/2018 tentang
Pemberdayaan Industri dan Perpres Nomor
12/2021 tentang Perubahan atas Peraturan
Presiden Nomor 18/2018 tentang Pengadaan
Barang/jasa Pengadaan Pemerintah. 

Hadapi Tantangan, Daya Beli Masyarakat harus Dijaga

Pengadaan Proyek Pemerintah
Wajib Perhatikan TKDN

ISTIMEWA

INFORMASIA
Informasi Pemasangan Iklan Hubungi: 0819-9090-0919

KEHILANGAN
HLG Serti! kat SHM 

No 14841, A.n. NARIDIN, 
Di Kp. Selang Cau RT 001 / 012, 
Wanasari Cibitung, Kab. Bekasi

B01141-01-01(01/09)

Hilang BPKB B1494PRX, Noka: 
MHKM1BA3JFJ122464, Nosin: 
K3MG13535, An. Alfred Hite K

B01142-01-01(01/09)

KEHILANGAN
Hilang Surat SHM No:01461, LT: 
112 M², Kec: Serpong, Kel: Leng-
kong Gudang, Kota :Tangerang, a/n 
Pemilik: Gerrina Romadona Aryza

B01143-01-01(01/09)

Hilang BPKB Mobil Toyota Avanza 
Th.2013 F1064UP, 

an H.M Ade Rahmat
B01144-01-01(01/09)

KEHILANGAN
Hilang BPKB SUZUKI VITARA SE 
416/4 WD 1590, No.Pol: F 1353 SY, 
Wrn: Abu-abu tua metalik, Th: 1992, 
No.Sin: G16AID103772, No.Ra: 
SE416103772, A/N : NENI NURAENI

B01144-01-01(01/09)

ISTIMEWA

KORAN SINDO/FAISAL RAHMAN

Presiden Direktur MJEE Christian Satrya  (kanan) dan Project Manager Sucofindo Jon Elpin Dahson Purba (kanan) mencoba elevator yang
diproduksi MJEE di Karawang. MJEE terus menambah TKDN untuk memenuhi ketentuan dari pemerintah Indonesia.



perlu Bukti, Antony!
LEICESTER–Saga transfer Antony Matheus do Santos akhirnya berakhir manis bagi Manchester United (MU).
Namun, banderol mahal pemain asal Brasil tersebut masih memerlukan pembuktian. Kedatangannya diharapkan

mampu memberikan kontribusi maksimal khusus di lini depan, The Red Devils. 

MU mengumumkan telah mencapai ke se pa kat -
an dengan Ajax Amsterdam terkait Antony senilai
84 juta poundsterling, Selasa (30/8). Pemain ke la -
hir an Sao Paulo itu menandatangani kontrak
selama lima tahun. 

Lalu apakah Antony bisa langsung tune in di
MU? Harapan itu tinggi mengingat dia telah be -
kerja sama sebelumnya dengan Pelatih Erik ten
Hag ketika di Ajax. Melalui wawancara dengan
surat kabar Belanda, De Telegraaf, beberapa waktu
lalu, Antony secara terbuka mengakui peran be -

sar Ten Hag dalam kariernya. “Se -
tiap pemain di bawah bim bing -
annya (Ten Hag) menjadi pe -
sepak bola yang lebih baik
melalui pe la tih an nya. Saya
bersyukur untuk itu. Saya
sangat meng hormati nya,” ung -

kap Antony dilansirDe Telegraaf . 
Selama di Ajax, Ten Hag telah

menunjukkan fleksibilitas yang
mengesankan dalam mengubah gaya
bermainnya untuk memberikan hasil.
Dia dikenal dengan permainan berbasis
penguasaan bola, yakni sangat mem bu -
tuh kan kontrol di seluruh lapangan. Te -
ta pi di MU, skuadnya saat ini belum me -
mi liki personel untuk menyampaikan
filosofinya. 
Kedatangan Antony diharapkan bisa

mem bantu, terutama di lini depan. Dia merupakan
pemain kaki kiri, yang bermain di kanan. Antony
suka melesat ke dalam dan membuat kekacauan.
Mengingat harganya yang sangat mahal, Antony
akan segera menjadi starter. 

Musim lalu di bawah arahan Ten Hag, Antony
mencetak 12 gol dan 10 assist dalam 33 pertan -
ding an di semua kompetisi bersama Ajax. Menurut
Dailymail, dibandingkan dengan skuad MU musim
lalu, Antony rata-rata menggiring bola sebanyak
1,8 dribel per pertandingan, yang hanya diungguli
oleh dua dribel Paul Pogba. 

Demikian pula, 1,6 umpan kunci
An tony per pertandingan dika lah -
kan hanya oleh Luke Shaw (2)
dan Bruno Fernandes (2,5).
Se mentara itu, hanya Cris -
tiano Ronaldo/CR7 (3,7)
yang memiliki lebih banyak
tembakan per game dari -
pada Antony (3,4). Itu me -
nunjukkan bahwa Antony
akan menambahkan lebih
banyak kreativitas di MU. 

Antony juga sangat ce -
pat. Dia telah mencatat ke -
cepatan 35,7kph
(22,2mph), yang akan me -
nempatkannya di sekitar 10
besar untuk pemain tercepat di
Liga Primer. Bukan hanya gol dan assist
yang diinginkan Ten Hag, Antony juga memiliki
daya serang kuat. Itu berarti dia dapat mem -
pertahankan bola tinggi-tinggi di lapangan.  

Di antara gelandang serang, di lima kom pe tisi
besar Eropa, Antony menempati peringkat lima
teratas untuk menyelesaikan peran di bawah
tekanan dan sentuhan bola, jarang salah kontrol
atau direbut. Dia menghubungkan dengan
terampil pada orang-orang di sekitarnya. 

Akselerasi dan kecepatannya menjadikan
Antony ancaman konstan dan dia membawa bola
dengan mengesankan, baik itu tembakan maupun
umpan ke area penalti. Dari penguasaan bola,
Antony memiliki tingkat kerja yang luar biasa.
Hanya lima pemain yang memenangi penguasaan
bola di sepertiga akhir lebih banyak daripada dia
selama waktunya di Eredivisie. 

Namun, level permainan Liga Primer jelas
berbeda dengan Eredivisie. Patut dinantikan apa -
kah Antony mampu cepat beradaptasi di MU. An -
thony Elanga adalah pemain yang paling mungkin
memberi jalan bagi Antony di starting line up .
Mengingat awal kuat Jadon Sancho di musim ini.  

Fans MU tentu sangat  menantikan aksi An -
tony. Belum dipastikan apakah dapat diturunkan
saat bertandang ke King Power Stadium, markas
Leicester City, dini hari nanti. Tetapi, kedatangan
Antony jelas akan membuat para pemain The Red
Devils berjuang keras untuk menampilkan
permainan terbaik, khususnya di sayap dan depan. 

MU bertekad menjaga momentum positif me -
reka yang meraih dua kemenangan beruntun di
dua pertandingan terakhir Liga Primer. Saat ini
Bruno Fernandes dkk menempati posisi ke-11
klasemen sementara dengan enam poin. 

Ten Hag menilai timnya telah menunjukkan ba -
nyak hal positif dalam hal kolektivitas dan se ma -
ngat juang. Namun, pelatih asal Belanda tersebut
menilai MU harus terus berkembang sehingga
dapat konsisten di jalur kemenangan. 

“Saya melihat tim di lapangan, organisasi yang
baik, berjuang satu sama lain, mengikuti aturan
dan saya pikir ada juga beberapa momen yang sa -
ngat bagus dari permainan kami. Tetapi, Liga Pri -
mer dipenuhi pelatih dan pemain terbaik. Anda ha -
rus beradaptasi dengannya dan juga me ne mu kan
cara tertentu untuk memenangi pertandingan dan
itu adalah apa yang kita lakukan di dua per tan ding -
an terakhir,” kata Ten Hag dilansir manutd.com. 

Kepercayaan diri tinggi MU bakal menjadi
ancaman serius Leicester. Maklum,The Foxes
belum menang di empat pertandingan terakhir
Liga Primer (satu imbang, tiga kekalahan).
Akibatnya, Leicester berada di dasar klasemen
sementara (satu poin). 

Pelatih Brendan Rodgers mengakui bahwa
timnya mengalami permasalahan cukup pelik yang
berdampak pada performa di lapangan. Sejauh ini,
Leicester baru mendatangkan penjaga gawang
Alex Smithies. Sedangkan masa depan Wesley
Fofana, James Maddison, Youri Tielemans dan
Harvey Barnes santer diberitakan hengkang di
bursa transfer kali ini. Rodgers berharap solusi

terbaik segera ditemukan agar The
Foxes segera bangkit. 

“Lingkungan apa pun yang
ingin dikembangkan harus
stabil. Stabilitas kami tidak ada
di sana. Itu akan berubah ketika
jendela ditutup. Ada pemain
yang mungkin mengira mereka
pindah tapi ternyata tidak.
Kami belum bisa men da -
patkan pemain untuk
meningkatkan
performa tim,”
keluh Rodgers. 

Sementara
itu, dari hasil
Liga Primer,
Rabu (31/8),
Chelsea di tum -
bangkan South -
ampton  1-2.
Sedangkan
Fulham me -
nang 1-0 atas
Brighton. Lalu
ada Leeds Uni -
ted ditahan 1-1
oleh Everton
serta Crystal
Palace di imbangi
Brentford 1-1. 
p alimansyah

PEMAIN MAHAL
Manchester United resmi mendatangkan Antony Matheus dari

Ajax Amsterdam seharga 84 juta poundsterling. Angka
tersebut menjadi pembelian termahal kedua The Red Devils.
Sebelumnya, ada beberapa pemain yang juga direkrut dengan

harga tinggi. Berikut pemain-pemain tersebut.

1. Paul Pogba
DIDATANGKAN : 9 AGUSTUS 2016
BIAYA TRANSFER : 89 JUTA POUNDSTERLING/105 JUTA EURO 
KLUB SEBELUMNYA : JUVENTUS

Setelah membiarkan Pogba pergi secara
gratis pada 2012, The Red Devils
memutuskan membawanya pulang
setelah empat musim di Juventus. Mereka
juga membayar dengan rekor tertinggi
klub. Gelandang Prancis itu kembali ke Old
Trafford tetapi tidak terlalu cemerlang

karena sering mengalami cedera. Karena itu,
dia akhirnya diizinkan untuk bergabung kembali dengan
Juventus dengan status bebas transfer pada 2022.  

2.Harry Maguire
DIDATANGKAN : 5 AGUSTUS 2019
BIAYA TRANSFER : 73,8 JUTA POUNDSTERLING/87 JUTA EURO
KLUB SEBELUMNYA : LEICESTER CITY

Kapten Manchester United saat ini selalu
kesulitan menghadapi biaya transfer 
yang begitu besar, terutama sebagai 
bek tengah. Maguire memang
memperlihatkan kualitasnya pada 
waktu-waktu tertentu. Tetapi para
penggemar tidak pernah benar-benar

merasa puas, bahkan dia dinilai kurang layak
didatangkan dengan harga besar tersebut.

3. Jadon Sancho
DIDATANGKAN : 23 JULI 2021
BIAYA TRANSFER : 72.1 JUTA POUNDSTERLING/85 JUTA EURO
KLUB SEBELUMNYA : BORUSSIA DORTMUND 

Penyerang Inggris itu telah lama menjadi
incaran The Red Devils. Sancho akhirnya
ditebus dengan harga tinggi setelah dia
secara konsisten tampil mengesankan 
di Bundesliga. Sayangnya, dia belum
melakukan hal yang sama dengan MU tetapi
masih punya waktu untuk membuktikan

bahwa harga pembeliannya memang tepat.

4. Romelu Lukaku
DIDATANGKAN : 10 JULI 2017
BIAYA TRANSFER : 71,8 JUTA POUNDSTERLING/84,7 JUTA EURO
KLUB SEBELUMNYA : EVERTON

Kehadiran Lukaku di Old Trafford 
relatif singkat dan tidak meraih sukses.
Striker asal Belgia itu rata-rata kurang 
dari satu gol setiap dua pertandingan dan
akhirnya dijual setelah hanya dua musim
ke Inter Milan dengan kerugian 
10 juta euro.

5. Angel Di Maria
DIDATANGKAN : 26 AGUSTUS 2014
BIAYA TRANSFER : 63.6 JUTA POUNDSTERLING/75 JUTA EURO
KLUB SEBELUMNYA : REAL MADRID

MU harus melupakan bintang Argentina 
itu dengan cepat. Bahkan, mereka juga
mengalami kerugian 12 juta euro ketika
dijual ke Paris Saint Germain setelah hanya
bermain satu musim di Old Trafford.
Gelandang serang itu tidak pernah hidup
sesuai dengan hype di Liga Primer tetapi

terus tampil impresif di Paris.

6. Casemiro
DIDATANGKAN : 19 AGUSTUS 2022
BIAYA TRANSFER : 59,9 JUTA POUNDSTERLING/70,6 JUTA EURO
KLUB SEBELUMNYA : REAL MADRID

Setelah perjuangan untuk
mendapatkan seorang
gelandang, MU akhirnya
mengejutkan banyak
orang dengan menarik
Casemiro. Pemain asal
Brasil itu telah menjadi
bagian penting dari
kesuksesan Real Madrid
selama beberapa tahun
terakhir dan dia
diharapkan dapat
membawa beberapa
mentalitas pemenang itu
bersamanya ke Old
Trafford.

PARIS –Ambisi besar Paris
Saint-Germain (PSG) untuk
ber bicara banyak di Liga
Champ ions musim ini
tergambar jelas dari si buknya
aktivitas mereka di bursa
transfer. Kualitas skuad Les Pa -
risiens  semakin mantap de ngan
bergabungnya Fabian Ruiz. 

PSG secara resmi men da -
tang kan Ruiz dari SSC Napoli
dalam kesepakatan yang diya -
kini ber nilai 21,5 juta euro plus
bonus. Gelandang internasional
Spa nyol tersebut menan da -
tangani kontrak lima tahun
alias hingga Juni 2027. 

Ruiz berada di tahun
terakhir kontraknya dengan
Napoli. Dia telah menolak
perpanjangan sehingga harus
dijual musim panas ini. Harga
transfer yang tergolong lebih
kecil. Pasalnya, Napoli me -
rekrut pemain berusia 26 tahun
itu dari Real Betis pada Juli
2018 seharga 30 juta euro oleh
pelatih saat itu, Carlo An ce lot ti.
Ruiz membuat 166 penam pil an
dengan menyumbang 22 gol
dan 15 assist  kompetitif un tuk 
I Partenopei. 

Ruiz mengungkapkan
kebahagiaannya bergabung
dengan PSG. Menurutnya, men -
jalani karier baru dan ber -
gabung dengan salah satu klub
terbaik di Eropa yang diperkuat
pemain-pemain top adalah
tantangan yang mengasyikkan. 

“Selalu menjadi tantangan
besar untuk bergabung dengan
klub besar. Karena, itu me -
maksa Anda untuk memberikan
yang terbaik. Saya akan me -
miliki pemain terbaik bersama
saya dan klub luar biasa. Jadi,
saya harus menjadi yang terbaik
setiap hari untuk hidup sesuai
keinginan klub. Mampu berbagi
ruang ganti dengan pemain
terbaik dunia adalah sesuatu
yang bisa dibanggakan,” ungkap
Ruiz, dilansir en.psg.fr . 

Guna membayar kepercaya -
an klub, Ruiz berjanji akan be -
kerja keras agar dapat mem beri -
kan segenap kemampuan ter -
baik. Dia sangat antusias untuk
segera bermain di hadapan fans
Les Parisiens  di Parc de Princes
dan berbagi kegembiraan. 

“Saya berharap bisa meme -
nang kan gelar sebanyak mung -

kin. Saya pikir klub ini memang
pantas berada di puncak. Saya
ingin menunjukkan bahwa saya
datang dengan komitmen,
keinginan untuk bekerja, dan
pola pikir yang benar. Saya pikir
itu hal terpenting bagi seorang
pemain,” tandas Ruiz. 

Dengan demikian, Ruiz
menjadi rekrutan musim panas
kelima PSG setelah gelandang
Vitinha dan Renato Sanches,
striker Hugo Ekitike, dan bek
Nordi Mukiele. Les Parisiens
dikabarkan akan mendatang -
kan pemain tambahan sebelum
bursa transfer ditutup. 

Aktifnya PSG di bursa
transfer menggambarkan
keseriusan mereka membangun
kekuatan agar dapat sukses
musim ini.  Di Ligue 1, laju PSG
sangat stabil dengan memun -
caki klasemen sementara (10
poin). Mereka belum ter -
kalahkan dalam empat
pertandingan terakhir (tiga
menang, satu imbang) 

Selain kompetisi domestik,
PSG juga sangat berambisi
menjuarai Liga Champions.
Marquinhos dkk tergabung di

Grup H bersama Juventus, SL
Benfica, dan Maccabi Haifa.
Kehadiran pemain-pemain
berkualitas tentu akan sangat
membantu dalam perjalanan
PSG mewujudkan ambisinya. 

Pelatih Christophe 
Galtier menilai skuad yang
dimilikinya saat ini tergolong
kuat. Dia mengatakan, PSG
telah melakukan bisnis bagus 
di bursa transfer dan tinggal
mengombinasikannya dengan
pemain-pemain yang ada.
Galtier akan berusaha
mengoptimalkan potensi tim
sesuai dengan pertandingan
dan kompetisi yang dihadapi. 

“Kami memiliki skuad yang
hebat dan tidak akan ada rotasi
besar. Tapi, kami akan me nyun -
tik kan darah segar karena se ka -
rang kami bermain setiap tiga
hari. Kami harus berhati-hati
agar tidak kehilangan pemain
dan juga melibatkan semua
pemain. Kami telah menar get -
kan area yang ingin kami per ku -
at sejak lama. Beberapa pemain
kami juga menjadi incaran klub
lain,” tandas Galtier. 
p alimansyah

Fabian ruiz Lengkapi Kekuatan Les parisiens

FOTO:  TWITTER
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Fabian Ruiz

Erik 
ten Hag Antony
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Dybala mencetak dua gol pada
menit ke-18 dan 32. Satu gol Roma
lainnya disumbangkan Roger Ibanez
(61). Bukan hanya membuka keran
golnya untuk Roma, Dybala juga
menorehkan rekor dengan
mencetak gol ke-100 di Serie A. 

Dybala mencetak gol per ta ma -
nya di Serie A saat berseragam Pa ler -
mo dalam kemenangan 2-0 atas
Samp doria pada 11 November 2012.
Ke tika itu, dia masih berusia 18
tahun, 11 bulan, dan 27 hari. Dia
mencetak 16 gol dalam 61 pe -
nampilan Serie A untuk klubnya itu. 

Setelah itu, Dybala
menghasilkan 82 gol dalam 210
pertandingan un tuk Juventus.
Bahkan, penyerang asal Argentina
ini menjadi satu di antara delapan
pemain Serie A sejak 2004/2005
yang mencapai 100 gol dan 50 assist .
Sejauh ini, Dybala su dah

mencatatkan 52 assist di kom petisi
domestik tertinggi di Italia tersebut. 

Sukses membuka keran golnya
untuk Roma, Dybala terlihat sangat
gembira. Tapi, dia mengungkapkan
belum mencapai puncak permainan
terbaik. Bersama I Lupi , penyerang
berusia 28 tahun tersebut optimistis
mampu mencetak lebih banyak gol
musim ini. 

“Saya sangat ingin mencetak gol.
Terasa spesial karena saya mela -
kukannya di hadapan tifosi di Stadio
Olimpico. Saya juga sangat senang
dengan kemenangan ini. Kami
harus terus berkembang. Kami
memiliki jadwal padat musim ini
sehingga akan butuh beberapa saat
untuk mencapai pe nam pilan 100%.
Tapi, itu akan segera
terjadi,” ung -
kap

Dybala, dilansir football-italia.net. 
Mengenai apa yang ingin

diraihnya bersama Roma, Dybala
enggan muluk-muluk. Dia memilih
berkonsentrasi mempertahankan
konsistensi permainan terbaik.
Tujuan utamanya adalah membantu
tim meraih banyak kemenangan. 

“Ini adalah tim yang kuat. Kami
merasa positif setelah meme nang -
kan Liga Konferensi Europa. Tapi,
terlalu dini untuk mengatakan apa
yang bisa kami capai musim ini.
Kami hanya perlu menjalaninya,”
kata Dybala. 

Kegemilangan Dybala
rupanya tidak mengejutkan
pelatih Jose Mourinho.
Cepat atau lambat, Mourinho
menilai Dybala bakal
memberikan gol-golnya untuk
Roma dan itu terjadi saat
melawan Monza. Dia yakin
penyerang andalannya
tersebut
mam pu

ber si nar musim ini dan masuk ke
skuad Piala Dunia 2022 Qatar
bersama Argentina. “Anda sering
men da pat kan talenta yang
terisolasi di dalam tim. Tapi, Dybala
adalah talenta he bat yang bermain
untuk tim. Meski penyerang, dia
membantu per ta han an dengan
pekerjaan yang luar biasa. Dybala
memiliki riwayat ce de ra, tapi seka -
rang kondisinya mem baik. Saya pi -
kir ini adalah tan da apa yang akan

terjadi di Qatar
untuk Pia la
Dunia. Mung -
 kin, Lio nel
Scaloni (pe la -
tih Argen ti na)
ha rus me ngi -
rimi saya
beberapa botol
anggur,” papar
Mourinho. 
Selain itu,

The Special One
mengaku
puas

dengan performa tim. Kemenangan
atas Monza memperpanjang ca tat -
an apik Roma yang belum ter ka lah -
kan dalam empat pertandingan ter -
akhir Serie A (tiga menang, satu
imbang). 

Saat ini, I Lupi memuncaki kla se -
men sementara Serie A dengan 10
poin. Hebatnya, Roma baru satu kali
kebobolan. Tapi, Mourinho enggan
jemawa. Menurutnya, tidak ada per -
tandingan yang mudah, termasuk
me lawan Monza. Pelatih asal Por -
tugal tersebut meng indikasikan ber -
upaya mening katkan performa tim -
nya jelang menghadapi Udinese, Se -
nin (5/9). “Itu adalah pertandingan
yang lebih sulit dibandingkan yang
mung kin disarankan oleh hasil.
Monza menciptakan masalah bagi
kami dengan penguasaan bola me -
reka. Kami harus menekan dengan
cara yang berbeda. Monza adalah
tim yang sangat menarik. Kami
men jaga keseimbangan dan per la -
han-lahan menemukan permainan
terbaik,” ujar Mourinho. 

Roma yang superior membuat
Monza semakin terpuruk. Klub pro -
mosi tersebut menelan ke ka lah an

keempat beruntun dalam empat
pertandingan terakhir Serie

A. Akibatnya, pasukan
Giovanni

Stroppa tersebut mendekam di
dasar klasemen. 

Sementara itu, dari hasil Serie A
lainnya, Rabu (31/8), Inter Milan
menaklukkan Cremonese 3-1 
di Giusseppe Meazza . Tiga gol 
I Nerazzurri disumbangkan Joaquin
Correa (12), Nicolo Barella (38), dan
Lautaro Martinez (76). Satu gol tim
tamu dicetak David Okereke (90). 

Itu membuktikan bahwa Inter
tidak mengalami masalah pro duk ti -
vitas meski kehilangan Romelu
Lukaku yang cedera. Pelatih Simone
Inzaghi menilai Inter menunjukkan
kedewasaan dalam performa. Ke me -
nangan menjadi modal penting je -
lang Derby della Madonnina me la -
wan AC Milan, akhir pekan ini. Se -
ma  kin bersemangat karena I Ros -
soneri gagal memetik tiga poin se te -
lah ditahan tanpa gol oleh Sassuolo. 

“Ekspektasi selalu sangat tinggi
di Inter. Mungkin, ada terlalu ba -
nyak pembicaraan tentang ke ka lah -
an dari Lazio. Tapi, saya tidak ke -
beratan, karena itu membuat kami
ber semangat. Kami memainkan pe -
nampilan matang melawan Cre -
monese. Tapi, kami tahu masih ada
jalan yang sangat panjang. Kami
perlu meningkatkan semua aspek,”
tandas Inzaghi. 
p alimansyah
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ROMA–Kualitas Paulo Dybala sebagai penyerang
papan atas mulai dirasakan AS Roma. Gelontoran gol
pemain berjuluk La Joya tersebut terbuka saat
membantu I Lupimengalahkan AC Monza 3-0 di
Stadio Olimpico, Rabu (31/8). 

Paulo Dybala

3 0
AS ROMA MONZA

Sangat Matang

FOTO: TWITTER
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